
У А Р М
эзосв»

Г Од издания 9-й

ОРГАН 
ЗАККРАИКОМА 

ВКП (б)

1зээ5лЬ* д̂дАв»соло»! Пролетарии всех стран, соединяйтесь! Ви*ип э1дэ!эпп рго1е1аг!агь, Ыг!?!п12! *«»|Ь«*гвЬг ра1аг ^ г Я Ь ф

РЕДА КЦ И Я И ГЛАВНАЯ КОНТОРА: ТИФЛИС, ПР. РУСТАВЕЛИ, 3 6 . Т ЕЛ ЕГРА Ф Н Ы Й  А Д РЕС : ТИФЛИС -З А Р Я

т е л е ф о н ы  р е д а к ц и и  и  гл. к о н т о р ы :  ПОДПИСНАЯ ПЛАТА на 1930 г .Г "

С Е Г О Д Н Я  В Н О М Е Р Е
—

Телефонограммы ,  .  ,  26-11
Редактор   .  ,  .  6-34
О т», сек р етар ь..................3-91
Нонной секретарь .  . 9-10 
Рабоч. к отд масе. раб. М 4  
Парт. отд. а .Л . РКИ* 14-14 
Иностр., Востока а  

■ л -худ.  .................... М-67

Экон., .С ов . Закаакааье" 
н культ .-быт. отд. .  .  7-49 

О тд. информация а
репортаж ..................

З а в . над. в бухгадт.
О тд. распр. и вксп.
Отдел об'явленяй .  ____
Типография. . .  .  2-70 в  5 4 »  
Ф З М К ................................20-68

. 14-96
73-51 

, 16-73 
, 26-11

■а 1 2 иес —12рув. I на Змее.— 3 руб. 
на 6 мес.— 6 руб. I на 1 рее,— 1 руб.

З а т р а н и ц у е  На 1 м.—76 ли. Сватов, 8 и .—2,25 доля., 
В м.—4,5 долл., на 12 м.—» долларов.

П одпаска ваграннцу принимается только в аноотравжой

НЕПРЕРЫВНОГ А З Е Т А  
ВЫ ХОД ИТ

Среда, 11 нюня 1930 г .
№  153 (2 4 2 1) Цена 5

Т А Р И Ф  Н А  О Б ' Я В  л  Е Н И Я
(З А  СТРОКУ НОНПАРЕЛИ):

П Р И Е М  
П О Д П И С К И  и

Повада текста 1 р —  а. 
Среда .  — *  р . —  к. 
Иног.: поа. .  — 1 р . 50 к.

среди .  —  3 р. — а  
Пря многократном печа

тании—скидка по соглаше
нию. Сверх тарифа ввим. 10 
проц. городского налогв

О Б ' Я В Л Е Н И Й
ЕЖЕДНЕВНО 

е 8 - 4  ч .  дия
Посла указанного срока 

взии. дополн. 1Р ,
ОТДЕЛЕНИЯ! М осква—Мал. РясевокиА пер.. 6, Б а к *  
—Наоер., 67, тел . 5-83. Б а т у т —ул. Ш  Интеряагшоиала, 88, 
тел. 1-92. Г я н д ж а —ул. « .а 'нра, тел. 1-44. Л е н и н п н а и  
—ул . 28, тел . 79. Сухум—Н абережная Левина, 15. Зон 

в а и ь — ул. Абовьяна, 8, тел. 6».

К О П .

VI  С’ЕЗД КОММУНИСТИЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ЗАКАВКАЗЬЯ—яо-
ИЛап т м !т МVмСи0о°и^а^0Тв ^  ^  5 июня 1930 г.Ш ч Ы  з п п  ВКП (0)—доклад тов. Элиава.

г  ДОКЛАДУ Т. ЭЛИАВА—речи т.т.: Вартанова, Кулиловч
2 г Т я' Н п п Г еТ0Е^ ЖурЬЯНКЬ  р У°там ^ а ,  Ага-Султанова, Тагиевой, Мо- лотова, Корсет ова, Макарова, Мхитар яна и Лакоба.

“ АНИЦЕИ: Открылся с’езд французской социал-фашистской пар-
ТНИе

ПО СССР: Рабочие ряда городов ходатайствуют перед ЦИК СССР о 
награждении т. Сталина орденом Лен ина.

ПО ЗСФСР: Совхозу Кара-Чала, как примерному, об’явлена благодар
ность -П р о в ер к а  посевов устанавливает значительный недосев.
О ПЕРЕД ° ВАЯ — «0 приводных ремнях партии к массам»;
7пкп чГ  едпвнко пРистУпить к проработне контрольных цифр на193и"31 Г г

КОРРЕСПОНДЕНЦИЯ: А. БОДЯНСКИЙ—«Колхозы—хозяева района».

0 приводны х ремнях
партии к масс

В 1918 году Ленин писал: «Социа
лизм не может ввести партийное мень
шинство. Его могут ввести десяти  мил
лионов, когда они научатся все делать 
сами». Реконструктивный период с его 
бурльгми темпами индустриализации 
страны и социалистической переделки 
деревни развертывается на базе ра
стущей активности масс. Это во весь
рост ставит вопрос о^ улучшении и 
перестройке, в соответствии с боевыми 
темпами нашего строительства, работы 
всех приводных ремней партии к мас
сам.

VI с’езд закавказских коммунисти
ческих организаций состоянию привод
ных ремней партии к массам уделил 
большое внимание. Это и понятно, ибо 
в Закавказье мы имеем явное отстава
ние в темпах и формах работы проф
союзов, советов, комсомола, делегат
ских собраний, кооперации и т. д. от 
боевых задач социалистического строи
тельства. В процессе колхозного стро
ительства это выявилось особенно ярко.

Боевой нашей задачей является ре
шительная перестройка форм и методов 
работы приводных ремней партии к 
массам. На это указывал в  своем до
кладе на с’езде о работе Завкрайкома 
тов. Элиава, указывал ряд делегатов. 
Наши приводные ремни должны при
водить в движение большие массы, что
бы счет шел не на д есяти  и согни ты
сяч, а на миллионы. Это движение 
должно быть направлено по руслу ос
новных боевых задач нашего строи
тельства —  укреплению хозяйственной 
мощи Закфедеращип, борьбе за выпол
нение промфинпланов, укреплению 
колхозов и т. д.

Состояние профсоюзов Закавказья, 
наиболее массовых организаций рабоче
го класса, все еще не может считать
ся удовлетворительным. Профсоюзы 
еще не сумели по настоящему сделать 
поворот лицом к производству. Прорыв 
в выполнении промфинплана по многим 
отраслям промышленности ЗСФСР 
является в  значительной мере ре
зультатом того, что многие профорга
низации, не сумели мобилизовать. массы 
на борьбу за выполнение производствен
ных заданий. Руководство соцсоревно
ванием и ударничеством сплошь и ря
дом остается вне поле зрения профсою
зов. Именно поэтому наблюдаются еще 
лжеударничество и игра в соцсоревно
вание.

С другой стороны, некоторые проф
союзы забывают о своих задачах в борь
бе за повышение материально-культур
ного уровня (рабочего класса.

Поворот «лицом к производству» не 
должен означать ни в коем случае ос
лабления внимания профсоюзов к  мате
риальным нуждам рабочего класса. 
Этой двойной задаче должна служить 
перестройка профработы.

Перестройка профработы идет медлен
но, совершенно недостаточными темпа
ми. Ей мешают элементы косности, оп
портунизма, местами недочеты партру- 
кшодства профдвижением. Необходимо 
усилить и освежить кадры профработни
ков лучшими ударниками - энтузиаста
ми социалистического строительства, не
обходимо добиться большевистских тем
пов перестройки профработы.

Истекшая весна была экзаменом для 
селыжих советов. Советы должны были 
во главе колхозников и единоличных 
бедняцко-середняцккх хозяйств руково
д и т  весенним севом, укреплять кло- 
хозы, бороться за внедрение в сельское 
хозяйство технических культур. Этого 
экзамена большинство сельских сове
тов но выдержало. Сельские советы 
очень часто совершенно не занимались 
вопросами весенней сельхозкампашш, 
массами бедноты и середняков руководи
ли слабо. Некоторые сельсоветы пле
лись на поводу у кулаков, отрыв от 
бедняцко-середняцких масс многих сель
советов особенно сказался в ходе кол
лективизации, когда советы стояли в 
стороне от колхозного строительства. 
Большое количество существеннейших 
недочетов в  работе советов выявила и 
закончившаяся недавно отчетно-прове
рочная кампания советов. Сейчас, в пе
риод решительной борьбы за ликвида
цию «левых» ошибок, за укрепление 
колхозов, за укрепление союза рабо
чего класса и бедноты с середняком, не
которые сельсоветы ничего не делают 
Для организационного укрепления кол
хозов.

Мы ставим сейчас в центр внимания 
вопросы работы в деревне. Это требует, 
прежде, всего, решительного улучшения 
работы сельсоветов, их укрепления. 
Сельсоветы должны стать подлинными 
организаторами и руководителями со
циалистического под’ема и переустрой
ства закавказской деревни. Необходимо 
выдвинуть в сельсоветы лучших кол
хозников, бедняков, батраков, послать 
на работу в сельсоветы новые сотни 
выдержанных, подготовленных рабочих.

Особенное значение в условиях За
кавказья приобретает работа среди жен
щин. Отсталость, забитость женских 
трудящихся масс, живучесть среди них 
религиозных и бытовых предрассудков 
способствуют распространению среди 
них влияния кулачества. Наша работа 
среди женщин очень слаба.

Работа, проводившаяся раньше жен
отделами, не была перехвачена на ходу 
парткомитетами и потому заметно ос
лабла. Достаточно характерным при
мером слабости работы среди женщин 
являются чрезвычайно низкие темпы 
вербовки работниц и колхозниц в пар
тию. Так, за 1929 г. среди всех при
нятых в партию— женщин было всего 
5,7 проц.

Тов. Элиава в своем докладе выдви
нул предложение— восстановить женот
делы, бросить гуда лучших работников, 
поднять' работу среди женщин на выс
шую ступень путем повседневного вни
мания к ней всех партийных организа
ций. Эти предложения обсуждает сей
час с’езд, но для всех ясна необходи
мость решительного оживления в рабо
те среди многомиллионных масс работ
ниц и крестьянок.

Комсомол за время между V и VI 
с’ездами вырос в 200-тысячную армию 
молодых энтузиастов социалистического 
строительства. Несомненны крупнейшие 
достижения комсомола —  повышение ак-* 
тивяости комсомольских масс, энергич
ное участие в ударничестве и соцсорев
новании, в очередных хозяйственных 
кампаниях. Но работа в деревне остает
ся пока слабым участком.

Комсомольская армия Закавказья дол
жна улучшить работу своего деревен
ского сектора. Это требует в первую 
очередь усиления партийного руковод
ства комсомолом.

Важнейшим приводным рамном пар
тии является кооперация, «как массовая 
организация, главным образом, кре
стьянства, связывающая партию с кре
стьянскими массами прежде всего по 
линии хозяйственной, по линии вовлече
ния крестьянства в социалистическое 
строительство» (Сталин). Как правильно 
указывают тезисы тов. Шверника к 
ХУ1с’езду ВКП (б), «нынешнее состояние 
кооперативной организации и коопера
тивного аппарата, оторвавшихся от об
служивания единоличников и в то же 
время ни в какой мере не приспосо
бившихся к делу организационно-щюиз- 
водственпого руководства колхозами, 
является недопустимым» В процессе 
колхозного строительства в ряде райо
нов свернули свою работу и даже само
ликвидировались некоторые звенья по
требительской и селыжо-хозяйствениой 
кооперации. Этого допускать ни в коем 
случае нельзя. В. ЗСФСР свыше 80 
проц. крестьянских хозяйств —  хозяй
ства единоличные. Боевой и важней
шей задачей является их массовое про
изводственное кооперирование, как одно 
из основных условий, облегчающих их 
переход к коллективизации. Вместе с 
тем надо добиться решительного улучше
ния работы потребительской коопера
ции по снабжению города и деревни. 
Массовый пролетарский контроль над 
работой кооперации должен обеспечить 
лучшее обслуживание кооперацией тру
дящихся масс города и деревни.

Действительные сдвиги, улучшение и 
перестройка работы приводных ремней 
партии к массам требуют улучшения 
партийного руководства всеми массовы
ми организациями, усиления к ним по
вседневного внимания партии.

Задача партии— неуклонно укрепляя 
руководство приводными ремнями, до
биться перестройки форм и методов ра
боты массовых организаций в соответ- 
стви с задачами и темпами реконструк
тивного периода. Укрепляя свое руко
водство над массовыми организациями, 
партия должна обеспечить в их работе 
четкое проведение генеральной ленин
ской линии.

VI С‘ ЕЗД КОММУНИСТИЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ЗАКАВКАЗЬЯ
ДОКЛАД т. ТОМСКОГО О РАБОТЕ ЦК ВКП (6) НА ЗАСЕДАНИИ

С'ЕЗДА 5 ИЮНЯ 1930 Г.’)
В начале своего доклада т. Том

ский отметил, что работа ЦК ВКП 
(б) на протяжении двух с половиной 
л ет  характеризуется целым рядом 
крупнейших достижений во всех об
ластях социалистического строитель
ства и по хватит никакой силы, ко
торая  бы исчерпывающе сумела пол
ностью осветить героическую рабо
т у  наш ей партии и ее ЦК за  от
четный период.

— Поэтому, — заяйил докладчик,— 
мне придется остановиться н а  основ
ным моментах проделанной работы 
и вкратце охарактеризовать меж ду
народное положение, в условиях ко
торого протекала ожесточенная борь- 
ба партии за  практическое претворо-

бочнх мясными продуктами. В этом 
направлении принамается ряд  реши
тельны х мер и нужно надеяться, что 
партия и эту пробламу разреш ит с 
успехом.

— Если партия за  прошедшие два

оказалась правой. Мы признали 
свои ошибки,

Но этим, товарищи, нисколько не 
снимается с порядка дня вопрос о 
борьбе с  правой опасностью. Эта за 
дача остается во всей своей силе.

с половиной года имеет блестящ ие | З а  прошедшие два с половиной года 
достижения, — заявляет докладчик, I мы были свидетелями различных вы- 
переходя к вопросам коллективиза-! ражаний правого уклона. Выдвига- 
ции, — то в первую  очередь это | лась идея «ситцевой» смычки с  кре- 
нужно сказать на счет тех успехов. I стьянством, было требование об об- 
какие мы имеем в области сель- I легчении положения кулака, говорили, 
ского хозяйства. Враги н адеялись | что лучш е иметь больше кулацкого 
н а  то, что в стране распыленных ! хлеба, чем мало—д а  социалистическо- 
крестьянских хозяйств мы не постро- : го* П равые идеи оживают в различ
им социализма. П артия н аш а не п о -! ных вариациях. Поэтому мы еще раз

ние в ж изнь ленинских идей.
З а  основу характеристики ньшеш- ревню 

него международного положения до
кладчик взял  оценку, данную  нынеш
нему периоду капиталистических 
стран XV с’ездом ВКП (б), последним 
конгрессом Коминтерна и X пленумом 
ИККИ, в  решениях которого нынеш
н яя  полоса капитализма рассматри
вается, как полоса неустойчивой, 
гнилой стабилизации. Вопреки го-

боялась этих трудностей. Эна упор
но и реш ительно превращ ает наш у 
мелко-крестьянскую деревню — в де- 

социалистическую. В сель
ское хозяйство уж е вторгся трактор 
н он изо дня в  день становится 
мощным орудием социалистической 
реконструкции деревни. Ошибают
ся те, кто думает, будто союз про
летариата с крестьянством может ог
раничиваться потребительским обслу
живанием деревни, снабжением .с е 
л а  сапогами и ситиом. Мощный союз

На VI Закпартс’езде. Справа—ниоск Гиза РСФСР; слева—тов. Ш. Элиава 
беседует с делегатами Баку

лосам сомнения относительно такой 
оценки данного периода состояния 
капитализма как в лагере наших 
врагов, так  и в некоторых слоях 
братских коммунистических партий 
и правых элементов ВКП (б), весь 
ход событий целиком и полностью сп 
равдал оценку^ состояния капитализ
ма. данную  XV* с’ездом партии.

Экономический кризис Америки, ко
торый вначале, некоторыми к руга
ми вы ставлялся в  свете .обычных и 
временных финансово - биржевых з а 
труднений, принимает все более оже
сточенный характер, он уж е далеко 
вышел з а  рамки обычных биржевых 
препятствий и охватил все основные 
отрасли хозяйства Америки. Больш е 
того, экономический кризис Америки 
коснулся своими отрицательными по
следствиями целого ряда других ка
питалистических стран. Мы видим 
уже, что и в Англии развивается эко
номическая депрессия. Волна безра
ботицы с каждым днем капостает и 
становится огромнейшей угрозой ме
ждународному капитализму. Б у р 
ж уазны е страны  страдаю т от чрез
мерного развития производительных 
сил. К апиталистическая рационали
зация повлекла за  собой ожесточен
ный кризис хозяйства. Экономисты 
этих стран уж е откровенно заявля
ют, что виновником такого состояния 
капиталистического хозяйства явля
ется машина.

Н аряду с этим Советский Союз 
неуклонно растет и развивается. К аж 
д ая  новая маш ина ,в наших усло
виях несет с  собой дальнейш ее улуч
шение экономического и культурного 
благосостояния трудящ ихся масс п 
укрепляет позиции социализма.

города и деревни немыслим без под
ведения под этот союз широкой про
изводительной базы, поэтому снабже
ние деревни машиной становится 
острейшей задачей дня. Новая обста
новка потребовала новых форм 
смычки. В результате предш ествую 
щей политики партии основные мас
сы трудящ егося крестьянства повер
н ули  к колхозам. На этой основе 
стало возможным заменить кулацкое 
производство производством совхозов 
и колхозов. В практической своей 
политике партия переш ла к полити
ке уничтожения кулачества, как 
класса.

В области проведения коллективи
зации па местах были переоценены 
собственные силы и но дооценены 
силы врага. Кроме того, во многих 
случаях местные организации н е  уч
ли конкретных особенностей данного 
района при проведении директивы 
партии. Они забыли многократное 
указание Л енина о том, что колхоз
ное строительство может и должно 
происходить только при соблюдении 
принципа добровольности.

П артия во-время заметила, имев
шие место перегибы по колхозстрои- 
тельству и приняла энергичные ме
ры для  их устранения. В. результате 
ошибок и нереальных, бумажных тем
пов начался отсев и распад нездоро
вых колхозов и затем —после исправле 
ния ошибок местными ЦК — новый 
прилив крестьянства в колхозы.

Каково же было з а  отчетный пе
риод внутрипартийное положение?

На этот вопрос докладчик отвечает 
следующим образом.

Н а протяжении двух с половйной 
л ет Ц ентральному комитету партии

должны подчеркнуть, что борьба с пра
вым уклоном — главной опасностью 
н а  данном этапе—является первооче
редной задачей.

В связи  с  этим докладчик каса
ется последних правоопортунистиче- 
ских вы лазок против линии партии 
в вопросах колхозного строительства.

— Ищут виновных, — говорит тов. 
Томский,—в тех пророхах, какие .мы 
имеем в области коллективизации се 
ла  и вот некоторые возглаш аю т: «За
чем н ападать на местные организа
ции, во всем повинен ЦК». Д ругие 
же говорят: «Не следует применять 
насилие к середняку. П усть он по
ступает так, как ему заблагорассу
дится, хочет—вступит в колхоз, не хо 
чет — не вступит». Вместе с тем  го
ворят, будто партия отступила от в зя 
той ею линии.

Товарищи, н е  нужно быть особо 
мудрым, чтобы распознать, откуда 
идут корни подобной критики. Эта 
критика — справа и «слева».

Правда, в колхозном строительстве 
рядом организаций были допущены 
крупные ошибки. Б ы ли  случаи ко
мандования середняком. Но мы, бо
рясь с командованием, одновременно 
не можем предоставить коллективиза
цию самотеку. Это в корне противо
речит ленинской постановке вопроса.

Кто ж е виновен в  допущенных 
ошибках? Ц ентральный комитет н а
шей партии еще 5 января 1930 года 
принял постановление, в котором, 
учиты вая достижения по колхозному 
строительству в ряде передовых зер 
новых районов, находил возможным 
закончить коллективизацию этих 
районов к осени 1930 года или к вес-

няков, середняков, на основе той ба
зы, которую мы получили в виде 
районов сплошной коллективизации.

Мне кажется, товарищи, что нам 
нуж но внести в  этот вопрос полную 
ясность. В докладе тов. Томского 
этот вопрос был не соврем четко 
поставлен и я  думаю, что в заклю 
чительном слове он остановится н а  
нем».

Д ругой  оратор, тов. Измайлов, за 
явил следую щ ее:

«Мы, молодые большевики Закав 
казья, с удовлетворением выслуш али 
здесь признание то®. Томским своих 
личных ошибок в этой области. Но 
я  думаю, что стоит здесь отметить 
то обстоятельство, что т. Томский в

ВЧЕРА НА СЪЕЗДЕ
На вечернем заседании с’езда про- тов, кооперации, делегатских собра 

долж ались прения по отчету Зан- ний и т. д.
крайкома. Основное внимание деле- Женсний актив растет. В ЗСФСР 
гатов было обращено на положение 44 тысячи делегаток- 6.000 женщин* 
в деревне, где в связи  с грубыми членов советов, но работа среди жен-
ошибками при колхозном строитель
стве в ряде районов был поставлен 
под угрозу союз с середняком. Т. 
Буниат-заде в большой речи подсоб
но останавливается на положении в 
азербайджанской деревне. Он указы 
вает, что кроме ошибок, допущенных 
при колхозном строительстве отри
цательно влияют засоренность со
ветского аппарата, самодурство и

щин слаба и находится вне внима
ния партийных комитетов. Необходи
мо решительно улучш ить эту важ
ную часть нашей работы.

Выступивший в прэниях коман
дарм ККА т. Авксентьезсний оста
новился на вопросах состояния чэ- 
стей НКА, указал на укрепление их 
военно-технической мощи, уси/|>ние 
боевой подготовки, сплочение армей
ских парторганизаций в борьбе

произвол на местах некоторых ра- за  генеральную линию партии. Од-
??*, нан°. вопросам обороны страны мно

гие организации еще не уделяюткатальского округа самодуры в те
чение нескольких месяцев запрещ а
ли крестьянам играть на зурне и 
петь. В ряде районов крестьянам для

бок с нами. Но этого тов. Томский 
н е  сделал».

Мне каж ется, что тов. Томский, го
воря о международном положении^ 
недостаточно охарактеризовал, вернео 
—н е дал  ан ализа международному 
положению, анализа . консолидации 
революционных сил на Западе под 
руководством наш ей партии, не ска
зал  о том, как Коминтерну, в частно
сти, его важнейш ей секции, прихо
дилось бороться против всех ш ата
ний в наших европейских партиях. 
Он скорее дал фотографию меж ду
народного положения, а не анализ. 
Тов. Томский является нашим круп
нейш им руководителем и мы вправе 
требовать от него большего».

Особенное одобрение нашло среди 
делегатов с’езда выступление бакин
ского рабочего-тюрка тов. Агаева, 
который с рабочей простотой и откро
венностью заявил докладчику сле
дующее:

«Для нас, рабочих, борющихся за  
единство партии, очень отрадно, что 
тов. Томский остался в наш их ря
дах. но нам очень больно, к-еда 
лидеры нашей партии, как тов. Т,»м 
ский и некоторые д р у ш е , заблуж да
ются и на радость врагам  ведут 

щ 1931 г. Мы ж е получили, что да- ! борьбу против партии. Е сли  от рядо- 
ж е в тех районах, которые питаю тся | вых коммунистов мы требуем ответа

своем докладе недостаточно зао ст р и л ' регистрации браков, рождений, смер- 
внимание нашего с’езда н а  этих ошиб- I™  и т . д. приходится ходить за  мно- 
ках, а  просто ограничился одним ги? Десятки верст. Сейчас наша важ- 
признанием. Мне каж ется, что мы I неишая задача послать в деревню 
вправе требовать от тов. Томского л Учшие силы, поставить деревенские 
большего, чтобы он здесь, па этом вопРось' в « « " Р  внимания парторга- 
с 'езде поделился опытом своих' оши- низаЧии*

Д алее докладчик коснулся роволю | пришлось вынести тяжелую  внутри- 
ционлого движения в колониях, при- I партийную борьбу. ЦК и вместе с 
нявшого з а  последнее время особенно ! ним партия направляли свой удар 
широкие размеры. Все это лиш ний | н а  два фронта, как «влево», так  и 
раз опровергает бредни реформист-1 вправо. Не прошло много времени 
ских вождей о прочности американ-1 после XV с’езда партии, на котором 
ского капитализма и капиталистиче- | троцкистская оппозиция была окон- 
ского развития вообще. { чательно разоблачена, и мы стали

В месте с тем нынешнее со сто я н и е ; перед фактом оживления оппозицион- 
капитализма окончательно рассей-1 ной работы троцкистов. Это выну- 
вает предрассудки некоторых к ом м у-. Дйло партию перевести Троцкого в 
листов из иностранных партий о т о м .; отдаленные от центра места. Несмо- 
что оценка данного периода капп- ; тря  на это, троцкисты продолжали 
тализм а, выраж енная в постановлв- ! антипартийную  и антисоветскую  ра- 
н иях XV с’езда ВК (б), была опиш- I боу. Поэтому партия поставила пе
ком оптимистической. , ред Троцким ультим атум  — или от-

По вопросам внутреннего положи ' казаться  от подрывной пелитической

ввозным хлебом, и в  нацрайонах про
цент коллективизации неожиданно 
вскочил до 90. Конечно, это обстоя
тельство привлекло внимание Цен
трального комитета партии. ЦК при
нял реш ительные меры против подоб
ных фактов явного извращ ения пар
тийной директивы.

И вот, 2 марта выходит статья  тов. 
С талина «Головокружение от успе
хов». Это не обычная литература, 
написанная от нечего делать, эго — 
письмо генерального секретаря ЦК, 
отражающее линию партии, написан
ное по поручению ЦК партии.

Вдобавок к этому 11 марта Цен
тральны й комитет вновь напоминает 
местным организациям немедленно 
ликвидировать методы принудитель
ного воздействия на крестьян при 
колхозном строительстве. Когда же 
и это оказалось недостаточным, ЦК 
разослал закрытое письмо местным 
организациям о том, что работники, 
упорствующие в исправлении оши
бок, будут безоговорочно сниматься 
с работы.

Отсюда, товарищи, ясно, что Цен
тральны й комитет принимал все ме
ры для  предупреждения перегибов в 
партийной линии. Д ля каждого чле
на партии должно быть понятно, что 
всякие разговоры о-том, будто линия 
ЦК была неправильной, представля
ют ревизию ленинской политики на
шего Центрального комитета справа 
или «слева».

В заключение докладчик еще раз 
подчеркнул колоссальные достижения 
социалистического строительства в

ния Советского Союз? тов. Томский ' работы, или ж е избрать для своей | результате  правильной линии ЦК на-
подробно остановился на крупней- | деятельности другое место вно пре

делов Советского Союза. Троцкий не 
захотел отказаться от антисоветской 
работы, и поэтому ему была дана 
возможность вы ехать заграницу. По
сле этого троцкизм особенно быстро 
резвивается и оформляется, как контр

т и х  достижениях партии в области 
индустриализации страны. В под
тверж дение он привел ряд показа
тельны х цифр, характеризую щ их 
быстрые темпы роста основных от
раслей тяжелой промышленности.

— Несколько лет назад , — говорит I революционная группа, и вместе с 
докладчик, — когда восстановитель- | этим начинается разлож ение его ря- 
иый период закончился, мы полаго.ли, | дов. Троцкизм вы ступает в роли ру- 
что не можем рассчиты вать н а  такой ководителя забастовок н а  советских
ж е быстрый темп роста, какой шмели 
за предыдущ ие годы, что нам придет
ся  замедлить шаг. Д ействительность 
же показала иное. Темпы наш его ро-

заводах, троцкисты ведут борьбу 
при перезаключении коллективных 
договоров и т. д. Сейчас уж е они 
критикуют партию не «слева», а  спра- 

ста неимоверно велики и это. конеч- I ва. Вновь выплывает теория перма- борьбы с правоуклонистами, сравни
те), ниспослал нам не «Николай ч у д о -! нентной революции, от которой Троц- 
творец». Это явилось результатом  _ кий неоднократно отрекался. Троц-

' кий неуклонно приближается

шей партии и отметил, что к XVI 
с’езду наш а партия под руководством 
ЦК идет монолитными, крепко спаян
ными ленинскими рядами.

Как и нужно было ожидать, до
клад тов. Томского был выслуш ал 
с’ездом с исключительным внямани- 
ем, но, вместе с тем, докладчик ис
черпывающе не остановился на вопро
сах внутрипартийной борьбы.

Тов. Томский в докладе не затро
нул ряда вопросов, бывших предметом

Делегаты  З акл артс’еада. С л е е а -д е л а  гаты  Б алу : ел д ав а-Н агер н о го  Кара- 
'  оаха

правильного партийного руководства 
социалистическим строительством, 
сверхчеловеческих усилий рабочего 
класса и всего трудящ егося н аселе
ния.

Н аряду с этим тов. Томский по
дробно останавливается на общих н е
дочетах нашей промышленности, как- 
то : на отставании по качественным 
показателям, недостатке кадров, н е
обеспеченности промышленности ква
лифицированной рабочей силрй и 
т. д.

Особо было отмечено докладчиком 
большое достиж ение в области сок
ращ ения безработицы, которое яви
лось результатом  быстрого хозяй
ственного роста страны, введения се
мичасового рабочего дня и непрерыв
ной недели и которое имеет круп
нейшее значение для  реального по
вышения жизненного уровня н е  толь
ко рабочего класса в целом, но и 
тех рабочих, которые не были з а 
тронуты  безработицей.

К асаясь рабочего снабжения, тов. 
Томский заявил, что зерновая проб
лем а на ближайш ие годы партией 
уж е разреш ена, что мы идем к ново
му урожаю с значительными зап аса 
ми хлеба. Однако, пока еще очень

к со
циал-демократии.

З а  отчетный ж е период в  партии 
обнаруж ился правый уклон. Уклон 
этот представал перед партией в
разны х вариациях.

— Смысл борьбы правой оппозиции 
с партией, к которой я  примыкал, — 
говорит тов. Томский, — заклю чался 
в  том, что правы е вы ступали против 
решительного наступления на кула
ка, возражали против быстрых тем
пов индустриализации страны  и 
расходились с  партией в оценке клас
совых отношений на селе, а  в  связи 
с этим—в вопросах коллективизации.

Нужно сказать, что это колебание 
вправо нашло место в рядах некото
рых членов Ц ентрального комитета 
нашей партии. Р яд  членов ЦК на 
пленумах и в отдельных документах 
защ ищ ал отличную от  генеральной 
линии партии линию. В своих доку
ментах правые довольно ожесточенно 
нападали на линию партии- В числе 
таких членов ЦК, как вы  знаете, был 
ваш  покорный слуга—я, а  такж е т. т. 
Рыков и Бухарин.

П артия жестоко осудила правых.
О на сочла несовместимой с член
ством в партии защ иту правой идео-

остро стоит вопрос о спабжеяни ра- I логии, и нужно сказать, что партия

тельно мало времени уделил вы явле
нию конкретных форм правого укло
на и обоснования вопроса о том, по
чему на данном этапе социалистиче
ского развития правооппортунистиче
ские тенденции являю тся наиболее 
опасными для нас. В прениях доста
точно ярко было выявлено это н а 
строение участников с’езда, в  частно
сти вопрос о том, почаму докладчик 
полнее не сказал о своих ошибках. 
Так, например, тов. Чаплин в своей 
речи заявил следую щее:

«На основе целого ряда мероприя
тий, систематического перехода от 
одного звена к другому, наконец, на 
основе развернувш егося массового ги
гантского движения в деревне пар
тия смогла перейти от политики о г 
раничения кулачества к политике 
ликвидации его, как класса.Л озунг ог
раничения кулачества, как класса, 
стал  подчиненным лозунгом по отно
шению к этому главному лозунгу — 
ликвидации кулачества., как  класса, на 
основе того мощного движения в кол
хозы, которое мы имеем среди бед-

з а  наруш ение партийной линии и дис
циплины, то тем  более должны 
взгреть заблуж даю щ ихся товарищей, 
стоящих на руководящих постах».

Тов. Томский согласился с  этими 
указаниями выступавш их ораторов и 
всю свою заключительную речь он 
построил н а  рассеивании вы сказан
ных в прениях недоуменных вопро
сов.

Прежде всего, он ответил рабочему 
А гаеву. Тов. Томский заяви л: «Тов. 
Агаев меня изрядно ругал, мне оста
ется подтвердить, что он ругал  по
делом. Он говорил, что лидерам не 
пристало отходить от партийной ли
нии. Упрек его, брошенный по мо
ему адресу, я  разделяю , но должен 
утеш ить тов. А гаева — за  ошибки и 
лидеров бьют и бьют так, что зави
довать им не приходится».

Отвечая по сущ еству вопроса, до
кладчик сказал:

— Правильно, что я  не выставлял 
точную формулировку ликвидации ку
лачества, как класса, зато я говорил 
обо всем том, что предопределило 
практическую постановку этого во
проса, а  именно: об успехах в обла
сти индустриализации, в области со
циалистической реконструкции де
ревни и т. д.

Тов. Томский решительно вы сказал
ся за  лозунг ликвидации кулаче
ства, как класса, в районах сплош
ной коллективизации и об’яснил не
точность формулировки в докладе 
простым упущением, обмолвкой.

— Что жо касается нынешнего пе
риода капитализма, я  не употреблял 
двух слов — «третий период», зато 
по сущ еству изложил все, что вклю
чает в себя это понятие. Оценку пы- 
нешнего состояния бурж уазны х го
сударств я развивал на основе реш е
ний Коминтерна, с  которым я  согла
сен.

В конце своей заключительной ре
чи тов. Томский подробно остановил
ся на вопросах о сущности правого 
уклона, н а  вопросе о том, в чем вы
раж ается в настоящее время правый 
уклон, и почему он наиболее опасен 
на данном периоде сопстроитель- 
ства.

На эти вопросы тов. Томский от
ветил следующим образом: «В обста
новке классовой борьбы рабочий класс 
н е  изолирован от всех других клас
совых прослоек и на отдельные его 
слои оказываю т влияние чуждые мел
кобурж уазные идеологии, проникая 
через рабочий класс в отдельные 
частички нашей партии. Д иктатура 
пролетариата осущ ествляется в стра
не с преобладающим крестьянским 
мелкобуржуазным населением, пита
ющим правый уклон. Б а за  же для 
«левого» уклона гораздо уже»-

Поэтому тов. Томский считает пра
вый уклон наиболее опасным.

Докладчик считает, что сущность 
всякого уклона заклю чается в том, 
что он ведет к созданию фракции 
внутри партии — зародыш а второй 
партии. В торая ж е партия в  наших 
условиях есть разры в советской гла- 
сти. В условиях диктатуры  пролета
риата рабочий Елаоо может иметь 
только одну настоящую  партию, 
стоящую у  власти. В сякая фракция

Г, А хунд-заде указы вает на ряд 
недочетов в деревенской работе ком
сомола. Комсомол Закавказья, вырос
ший в 200-тысячную армию, все еще 
в своем деревенском секторе не 
идет в  ногу с  темпами и задачами 
реконструктивного периода. Партий
ное руководство комсомолом слабо. 
Характерно, что в отдельных бакин
ских ячейках ЛНСМ партприкреп- 
ленных называют «партприцеплен- 
ными». Это говорит о недостаточно 
выдержанном подборе прикреплен
ных от партячеек к ячейкам сою
за. Ряд делегатов останавливается 
на недочетах работы промышленно
сти, транспорта и приводных ремней 
партии к массам—профсоюзов, сове-! Стуруа.

достаточного внимания. Т. Авксенть- 
евский заострил внимание с’езда на 
ряде практических мероприятий, ко
торые необходимо в ближайшее вре
мя осуществить для дальнейшего 
укрепления обороноспособности стра- 
ны советов.

Дневник с'езда
На утреннем заседании с 'езда про

должались прения по докладу тов. 
Элиава о работе ЗКК ВКП (б). В пре- 
ниях приняли участие тт. Корсетов, 
Арутюнов, Джафаров, Макаров, Мхи- 
тарян, Комарян* Лакоба, Филия, Куз
нецов, Ш авердова, Закиров.

На вечернем заседании в прениях 
по докладу тов. Элиава выступили 
тт. Ной Лежава, Беззубое. Имедадзе, 
А хунд-заде, Чальян, Буниат-заде, 
АЕнсентьевский Георгий Стуруа.

С’езд приветствовали: от работни
ков Закводхоза—т. Леш, от рабочих 
Баку — тт. Беспалов и Ибрагимов.

С ответным словом* обращенным к 
бак, делегации, выступил тов. Ванс

ведет критику партии и вне ее р я 
дов, а  это уж е есть критика совет
ской власти.

На вопросах, связанных с работой 
Коминтерна и профсоюзов, тов. Том
ский детально не останавливается, 
так  как эти вопросы освещены в те
зисах ЦК, с которыми он согласен.

О твечая выступавшим делегатам, 
тов. Томский сказал:

«Я на этом с’езде безоговорочно, 
без какой-нибудь оговорки, признал, 
что в  том споре и в той борьбе, ко
торая велась мною против Ц ентраль
ного комитета, бе-зоговорочно, цели
ком и полностью правы ЦК и партия 
и не прав я».

Докладчик заявляет, что он по ме
ре сил и возможности выполнил роль 
докладчика ЦК, и если что-нибудь в 
докладе показалось плохим, то это 
просит отнести за  счет недостатков 
построения речи или того, что долго 
н е  вы ступал в качестве докладчика 
и «может быть, разучился говорить». 
При этом тов. Томский указал, что 
он н е  считал необходимым произнесе
ние специально покаянной речи.

Говоря о реальной зарплате, до
кладчик подчеркнул неуклонный рост 
материального благосостояния рабо
чих и указал  н а  неизбежность вре
менных жертв рабочего класса, строя
щего социализм без внешней помо
гай, указав одновременно на необхо
димость для  профсоюзов заботы о по
вышении материально-бытового уров
не рабочих, в частности усиления кон* 
троля над работой кооперации, но эта 
защ ита реальной зарплаты  не должна, 
итти так, как это предлагала в 1926 

году троцкистско - зиновьевс-кая оп
позиция.

Заключительное слово тов. Том
ского с’езд выслуш ал с удовлетворе

нием.

•) В виду того, что редакцией еще 
не получены просмотренные т. Том
ским стенограммы его доклада и за

ключительного слова на с’езде, даем 
краткое изложение их, а  такж е крат
кие выдержки из речей некоторых 
делегатов, выступавших в прениях.

Ред.

В сесою зн ы й  п оход  фабрично- 
заводской  печати

ЗА  МАССОВЫЙ СБОР РАБОЧИХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ В СВЯЗИ С XVIСБОР РАБОЧИХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ 
С’ЕЗДОМ ПАРТИИ

Редакция «Рабочей Газеты» об’яви- 
ла всесоюзный поход фабрично - за 
водской печати- за  массовый сбор 
рабочих предложений в связи  с XVI 
с’ездом партии.

Поход будет иметь два  этапа. Пер
вый охватит собой сбор предложений 
до с’езда и в период с ’езда на ос
нове одобренных ЦК тезисов. Вто
рой этап охватит сбор рабочих пред
ложений в  послес’ездовский период 
на основе принятых с’ездом реш е
ний.

Редколлегии фабрично - заводских 
газет  должны добиваться скорейшей 
реализации наиболее ценных пред

ложений и каждые три дня посылать 
все собранные предложения в редак
цию «Рабочей Газеты», с  указанием 
— какие из этих предложений ужо 
реализованы.

По окончании похода рабочие пред
ложения, поступившие в  редакцию 
«Рабочей Газеты», будут опубликова
ны в виде всесоюзной краенрй книги 
рабочих предложений имени XVI 
с’езда партии.

Д ля двух редколлегий, добивших
ся в этом походе наилучших в каче
ственном и количественном отноше
ниях результатов, устанавливается 
знамя «Рабочей Газеты» и походная 
типография.

Расш м ркм  совхозн ое
стр о и тел ьство  в Д агестан е

МОСКВА, 10-VI. (Зактаг).—П резиди
ум  ЦК союза сельхозрабочих по до
кладу дагестанского областного ко
митета союза о состоянии строитель
ства совхозов отметил, что наркомзем 
Д агестана не принял никаких мер к 
практическому строительству новых 
совхозов, в частности к землеустрой
ству. К орошению совхозов нарком
зем  приступил с большим опоздани
ем. Нынешняя оросительная сеть не 
обеспечивает выполнения совхозами 
программы по хлопку в 1930 г.

Органы труда не приняли необходи
мых мер для  обеспечения совхозов 
рабочей силой. Потребительская ко- | 
операция, несмотря на прямую дирек- , 
тиву наркомторга СССР, снабжает | 
рабочих совхозов продуктами п и т а - ; 
ния по нормам промышленных горо
дов третьей категории, вместо второй.

Наркомздрав Д агестана не удовлет
воряет совхозов дажо элементарной 
помощью. Областной комитет союза 
крайне слабо боролся за  устранение 
этих недочетов.

Президиум ЦК союза признал необ
ходимым поставить перед коллегией 
наркомзема СССР вопрос о расш ире
нии строительства совхозов Д агеста
на, для чего предложить наркомзему 
Д агестана закончить в этом году зем
леустройство существующих, а также 
и новых совхозов, окончить орошение 
совхозов и расчеты обеспечения во
дой всех поливных площадей, реши
тельно прекратить сокращение зе 
мельных площадей совхозов, особен
но заняты х интенсивными культура
ми.

Признано необходимым дать катего
рическое указание наркомтруда Д а

гестана обеспечить полное и свое
временное снабжение совхозов рабо
чей силой соответствующей квалифи
кации, не останавливаясь перед необ
ходимостью ввоза рабочей силы из 
других республик, областей и райо
нов.

Перед коллегией наркомздрава 
РСФСР ставится вопрос о принятии 
неотложных мер для борьбы с маля
рией в совхозах и обеспечения их 
пунктами первой помощи.

Одновременно президиум ЦК союза 
обращается к правлению Центросою
за с просьбой привлечь виновных в 
срыве продовольственного обслужи
вания совхозов Д агестана к уголовной 
ответствености, а также принять ме
ры к бесперебойному обслуживанию 
рабочих продуктами питания.

Красная армия в лагерях. Редколле
гия у  груз, полка за составлением по

ходной газеты
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ОТЧЕТ З Ш Ш З С К 0Г0 КРОЕНОГО КОМНТЕТЙ ВНП (б)
ДОКЛАД ТОВ. ШАЛВЫ ЭЛИАВА НА ВЕЧЕРНЕМ ЗАСЕДАНИИ 8 ИЮНЯ

— Товарищи, я  сегодня выступаю 
в несколько необычной для меня ро
ли. Трудность моего положения вы 
должны учесть еще и потому, что я 
вынужден отчитываться за  довольно 
большой период работы Краевого ко
митета, одним из участников которой 
я был. Поэтому я  думаю, что вы мне 
простите все те промахи и ошибки, 
которые я  в своем докладе допущу. 
Это первое. ,

В торое—во избежание недоразу
мений, чтобы потом не было разгово
ров, что я не всо вопросы осветил, я 
должон заявить, что собираюсь огра
ничиться кругом основных вопросов 
и, естественно, не сумею охватить 
всего того, что нужно было осветить 
в отчете о работе Краевого комитета.

Наконец, прежде чем перейти к со
общению по сущ еству, я  долж ен пре
дупредить с ’езд, что буду освещать 
лишь вопросы, связанны е с Закав
казьем, как с  отдельным районом в 
систоме союзного хозяйства. Мой до
клад будет только под этим углом 
зрения, тем более, что тов. Томский 
в своем докладе остановился на оо- 
щих вопросах роста союзного хозяй
ства, социалистической реконструк
ции Союза, да и в прениях все эти 
вопросы были достаточно освещены. 
Поэтому я  займусь рассмотрением 
всех вопросов в  районном разрезе, 
конкретно но вдаваясь ни в  какие 
теоретические изыскания, которые, 
по моему, для  данного с езда были 
достаточно ясны и стали еще яснее

после доклада тов. Томского и  пре
ний.

Я  собираюсь осветить в первой ча
сти своего доклада вопросы промыш
ленности, транспорта, сельского хо
зяйства, заготовок сельхозпродуктов, 
рабочего снабжения, вопросы о кадрах 
и остановиться на одном специаль
ном вопросе, которому в  нашей прак
тике уделяется мало внимания. Я  уве
рен, что никто из вас не догады вает
ся, что я  имею в  виду: я  говорю о ма
лярии и потом укаж у, почему я  этот 
вопрос собираюсь вы пятить на дан
ном с’езде.

Во-второй части доклада я  оста
новлюсь на вопросах партийного р у 
ководства.

В результате так  дшроко развернув
шегося строительства за  последний 
год мы пустили в эксплоатацию ряд 
новых фабрик и заводов с высокой 
техникой, как, например, текстиль
ные фабрики в Гяндже, Тифлисе и 
Ленинакане, шелкомотальные фабри
ки в К утансе, Хони, Нухе, Озургетах, 
Степанакерте, механические заводы и 
консервные фабрики в  Эривани, гра- 
нитоколыио в Бамбаке. В ближайшее 
время вступает в эксплоатацию це
ментный завод в Каспи. С пуском

ченного плана. Особенно сильно ска- рабочей силе, при чем 
залось н а  годовых результатах  д ея 
тельности нашей промышленности 
невыполнение заданий но текстиль
ной промышленности. Я  не буду 
останавливаться подробно па этом, 
потому что об этом много писалось 
в нашей печати и постановлениях со
ветских органов.

З а  первое полугодие промышлен
ность, об’единясмая ВСНХ Закавка
зья, увеличилась на 58,1 проц., про
тив 61,5 проц. по плану. По Союзу

подготовка
идет очень слабо. П артийные орга
низации Закавказья, и Заккрайком. 
в первую очередь, не сумели - этот 
вопрос поставить н а  должную высо
ту. Мы не повернулись достаточно ; обеспечить нашу промышленность, по

ЗСФСР на путях индустриализации
Товарищи, после \  с  езда коммуни

стических организаций Закавказья 
прошло оольше двух с половиной 
лот. с/ти годы нужно признать годами 
очень сильного роста социалистиче
ской реконструкции всего народного 
хозяйства ЗСФСР, промышленности в 
осооонности. эт о  вполне гармонирует 
с тем ростом реконструкции всего хо
зяйства, который переживает сейчас 
ьось Советский Союз. З а  это время 
мы приступили к созданию прочного 
фундамента для  индустриализации 
Закавказья и выполнения ближайше
го плана индустриализации—пяти-
лотнего алана—в более короткий срок, 
чем предполагалось раньше. Итоги 
истекших двух с половиной лет и 
осуществление плана работ, предпо
ложенных на будущий год, должны 
обеспечить, наряду с  выполнением 
заданий пятилетнего плана, превра
щение экономически отсталого Закав 
казья в один из индустриальных 
районов Советского Союза, который 
будет по степени индустриализации 
уступить только ЦЧО, Украине, Ура
лу, и сравняется с  Ленинградской 
областью. Закавказье, таким образом, 
должно выйти на пятое место в систе
ме районов нашего Союза. Это по н а
шему глубокому убеждению должно 
превратить аграрное Закавказье в 
индустриально • аграрную  часть на
шего Союза.

В своем росте Закавказье углубля
ет специализацию своей промышлен
ности в общесоюзной системе разде
ления труда и выполняет стоящие 
перед ним районные задачи. Я осо
бенно подчеркиваю это слово—район
ные задачи, чтобы не было недоразу
мений, чтобы навсегда пресечь воз-

Нефтяная промышленность Закав 
казья только теперь, в  это пятилетие, 
становится одним из сильнейших 
факторов в реконструкции всего на
водного хозяйства нашего края, д о  
последних лет нефтяная промышлен
ность была физически почти отреза
на от самого Закавказья. Она кон
центрировалась н а  Апшеронском по
луострове и почти никакого рекон
струирующего влияния н а  народное 
хозяйство Закавказья  н е  имела. Она 
замыкалась территорией Апшерои- 
ского полуострова и влияла на на 
ше хозяйство в  смыслю привлечения 
рабочих кадров, и то чрезвычайно 
незначительно, из Закавказья. Но те 
перь нефтяная промышленность вы  
ходит из территории Апшеронскогс 
полуострова. Бакинская нефть омы-, 
кается через нефтепровод, нефтепе- 
рскачечныо станции с нефтеперо-;
1 онными заводами Батума.

На этом пути от Б аку  до Б атум а 
она производит соответствующ ее 
влияние на все стороны хозяйствен
ной жизни края. Если прибавить к 
с тому наши разработки в К а .е т и я  и 
т. других районах Грузии, р  Гурии 
(ьсе это является союзной промыш
ленностью), тогда станет ясно, как 
велика должна быть роль нефтяной 
промышленности в  развитии нашего 
хозяйства.

З а  период с  1927-28 по 1929-30 г, 
эта отрасль промышленности пере
ж ила процесс реконструкции л  дала 
значительное увеличение продукции. 
Б  1927-28 году было добыто 7,5 мил. 
тонн. В 1928-29 г.—8,7 мил. тонн, а 
программа 1929-30 г. намечает до
бычу в 10,5 мил. тонн. Эксгоюатацня

Слушают доклад тов. Ш. Элиава

можные возражения на этот счет, раз 
п навсегда пресечь возможность раз
вития идей, которые бы ставили пе
ред Закавказьем самостоятельные 
задачи, противопоставляющие Закав 
казье отдельным районам нашего 
Боюза.

Эта специализация у нас в За- 
кззье должна проходить на осно 
во разработки, на основе эксплоата- 
ции и разЕития богатейших недр 
наших — нефти, марганца, меди, а 
также тех ископаемых, которые у нас 
еще не изучены, не разведаны, особен
но нерудоисиопаемые. Мы должны 
развить в нашем крае технические 
ценные культуры и на базе этих 
культур развить перерабатывающую 
промышленность, легкую промышлен
ность. Изученные и эксплоатируе- 
мые богатства и неразведанные, под
лежащие изучению, а также и техни
ческие ценные нультуры, которые 
имеют широчайшую базу для своего 
развития в Закавказье, и животно
водство определяют хозяйственную 
физиономию нашего края в системе 
союзного хозяйства.

Я вкратце остановлюсь я  на зн а 
чении союзной промышленности, ко
торая имеет все основания для свое
го развития в Закавказье. Речь идет
0 нефтяной промышленности, о мед
ной промышленности и о новой от
расли промышленности в н а
шем Союзе — промышленности по
1 наработке аптмкекого строительного 
^уфа.

глубокими насосами на 1 октября 
1929 г. охватила 80 проц. всех сква
жин. в то время как в 1923 г., на
пример. глубоких насосов вовсе не 
было. Скорость бурения в 1927-28 г. 
составляла 68,1 метра, а  в  1928-29 г. 
80.7 проц.

Второе место заним ает у нас сей
час медная промышленность в Ар
мении. Здесь мы имеем несомненные 
достижения, но вследствие целого 
ряда условий» приостанавливающих 
развитие этой промышленности, это 
дело сейчас находится на очепь низ
ком уровне. Основными элементами, 
препятствующими развитию медной 
промышленности, служ ат неразве- 
даниоеть запасов, плохио транспорт
ные условия, очень скверные жилищ
ные услория для  рабочих.

Артикский туф. Только в 1928-29 г. 
мы приступили к разработке этого 
туф а и до сих пор мы его разраба
ты в ая ! примитивном способом. Те
перь в третьем квартале текущего 
ю д а  мы будем применять механи
ческие методы разработки. Эта от
расль промышленности должна, бе
зусловно развиться у  нас. З а  это го
ворит большая будущ ность этой про
мышленности и широкое потребле
ние туф а уж е в настоящ ее вое- 
мя. Днепрострой. Донбасс и ряд 
других районов Союза сейчас поль
зую тся. правда, в небольшом количе
стве, артикским туфом, как строи
тельным материалом. Наша задача 
заклю чается ь том, чтобы обеспе

чить эти отрасли нашего хозяй
ства. обеспечить экспорт артикского 
туфа.

В развитии промышленности рес
публиканского значения мы до сих 
пор держ али курс, делали упор на 
развитие отраслей промышленности, 
производящих средств?, производства, 
так  называемую  группу А. Группе 
Б , перерабатывающей продукты 
сельско-хозяйственного сы рья, мы 
меньше уделяли внимания из-за не
сколько ложного представления о 
том, что во всех районах, даж е са 
мых мелких, превалирующей всегда 
должна быть промышленность груп
пы А. Отсюда — слабое внимание 
развитию технических культур, даю
щих громадный размах развитию от
раслей промышленности группы Б, 
и громадное отставание в  этой части.

Мы долж ны обратить особое (внима
ние на развитие у нас отраслей про
мышленности; перерабатывающей на
ше сельско-хозяйственное сырье, ко
торое имеет громадное значение как 
для развития экономики нашего края, 
так и для  удовлетворения потребно
стей союзной промышленности.

Естественно, что в будущем Закав 
казье, индустриализируясь все си ль
нее, будет развивать, в порядке вы
полнения своих районных задач, от
расли промышленности по группе А.

Наличие ж е у  нас богатых сы рье
вых сельско-хозяйственных возмож
ностей, задачи  индустриализации 
края, увеличение ведущ ей роли про
мышленности, мобилизация больших 
рабочих масс в нашей стране, где ра
бочая прослойка слишком тонка, 
вследствие чего мы находимся в бо
лев тяжелых условиях политической 
работы, чем в других районах,.— все 
это ставит перед нами задачу разви
тия такой промышленности, которая 
облегчает нам мобилизацию больших 
рабочих масс.

Это обстоятельство вынуждает, нас 
поставить вопрос о том, чтобы отрас
лям промышленности группы Б 
было бы уделено особое внимание.

Н аряду с этими отраслями промыш
ленности в  Закавказье чрезвычай
но большую роль играет кустарная 
промышленность, которая, надо это 
сказать  со всей откровенностью в по
рядке жесточайшей самокритики, у 
нас находится в буквальном смысле 
слова в загоне.

В кустарной промышленности З а 
кавказья занято около 200 тысяч ку
старей. Этой громадной армии в 200 
ты сяч человек, из которых 30 проц. 
женщин, как и вообще этой отрасли 
промышленности, мы но уделяли ни
какого внимания. Мало того: мы ве
дем в своеобразной форме борьбу с 
этой промышленностью, что обнару
жилось недавно на примере Нухин- 
ского округа, в  Азербайджане. Ока
залось, что 70 проц. заработка куста
рей отчуждалось государством через 
финорганы в виде государственного 
налога. Это делалось вместо поощре
ния, вместо развития этой отрасли 
промышленности, которая нам нужна, 
во-первых, для смягчения товарного 
голода, во-вторых, для  рассасы вания 
аграрного перенаселения наших рай
онов и, в-третьих, для создания кад
ров в виде резерва, скажем, для  тек
стильной промышленности. Вместо 
того, чтобы фиксировать самое серьез 
ное внимание партии и власти , на 
этой отрасли промышленности, вме
сто того, чтобы кооперировать этих 
кустарей, мы держим в  загоне ку
старную  промышленность. Я  считаю 
это нашей величайшей ошибкой. Нока- 
что только 40 проц. кустарей об’еди- 
нены в кооперацию. Если принять во 
внимание, что теперь частный капи
тал  выбит из своих позиций, то нель
зя  не считаться с  тем, что он стара
ется обосноваться в деревне, особен
но через кустарей. Мы должны при
нять всо меры к тому, чтобы изме
нить методы нашей работы и отно
шения к кустарям, организовать их, 
как производителей, полезных госу
дарству, и не дать этой огромной ар
мии на ведение остаткам капитализ
ма.

этого завода мы запоздали вслед
ствие того, что ГЭТ несвоевременно 
выполнил заказ на материалы но 
электропередаче для  этого предприя
тия.-

З а  последние 2 года проведена зн а
чительная работа по расширению и 
реконструкции старых предприятий 
(по марганцевой промышленности, 
медной и угольной).

В текущ ем  го ду  мы продолж аем  и 
начинаем  постройку свы ш е 25 новых
об’ОКТОВ --■«•М

Основное имущество промышленно
сти в  Закавказье за  последние 2 го
д а  увеличилось на 80 мил. руб. Зн а
чительная часть этих денег — 32 мил. 
руб. — падает на текстильную  про
мышленность в Гяндже, Ленинакане 
и Тифлисе.

Строительство новых фабрик и за 
водов, расширение и реконструкция 
старых, лучш ее использование дей
ствующего производственного аппа
рата в результате развертывания 
соцсоревнования и ударничества, пе
реход на 7-мичасовой рабочий день, 
перевод предприятий на непрерыв
ную рабочую неделю, увеличение ко
личества смен, мероприятия по ра
ционализации производства — все 
это привело к значительному росту 
промышленной продукции.

Этот рост выраж ается в том, что 
об’ем производства промышленности, 
об’единяемой ВСНХ Закавказья, дал 
в истекшем 1928-29 году рост на 54Д 
проц. Из них группа А дает 64 
проц. и группа Б  — 48,3 проц., при 
общесоюзном росте на 24 проц. Это— 
громадный рост.

Наша промышленность была с л и т  
ком отсталой, и теперь, когда всту
пают в эксплоатацию новые, с более 
высокой техникой, предприятия, то 
они дают очень сильное повышение во 
всей продукции. Около 70 проц. на 
ших капиталовложений идет на ново
стройки. /

Однако, несмотря на быстрые тем 
пы, годовой рост нашей промышлен
ности в 1928-29 году отстал от н ам е-1 ных рабочих.

На высшую техническую ступень
Наша промышленность и вообще 

всо манодьч-лоояиотвешюо развитие 
Д0.1ЛъНи1 К(1и ВЫ ВСО ХО~
ришо анаоТи, на широком развитии 
электрификации, на что еще в 1921 
году указы вал Леиин. Он прямо пи
сал» «нам пидо сраоу п е ч а т а т ь с я  
улучш ите иолижеиио крестьян и . н а
чат ь крупные раооты по электрифи
кации и орошению, ирошеиие нужно 
Оольше всею , иоо это одно переде
лает кран, возродит его и ускорит 
переход к социализму».

ь е з  подведения энергетической ба
зы  путем широкого развития гидро
электрической энергии наш а промы
шленность развиваться не может. 
Краевой комитету и партия в целом, 
следуя (той  старой директиве Лони- 
на, обратили Оалыпое внимание на 
электростроительство. Электрострои
тельство . занимает в нашей работе 
очень ответственное место. Но надо 
сказать прямо, что в этом отношении 
мы далоко не преуспеваем, мы даже 
отстаем. Хотя потребление электро
энергии с каждым годом увеличи
вается (в 1927-28 году о >10 вы рази
лось в 345 млн. киловаттчасов, в 
1928-29 году—442, 1929-30 году—525 
млн. киловаттчасов). Однако, жизнь 
дред'являет всо больше и больше 
требований бурно растущ ему народ
ному хозяйству.

Электроэнергетическая база в 1929- 
80 году (хотя имеющиеся станции по
крывают всю потребность) находится 
» напряженном положении. Таково по- 
пожение в Тифлисском районе и в 
Армении, в Гяндже ж е — в этом бу
дущем центре хлопчато-бумажной 
промышленности — положение можно 
назвать критическим. Это ставит пе
ред партией и властью задачу скорее 
закончить строящиеся электростан
ции. Если мы закончим строящиеся 
станции в 1932-33 году, то они будут 
покрывать потребность без единого 
киловатт резерва; а  вы  знаете, что

работать на электроэнергии без ка
кого-либо резерва совершенно невоз
можно. Напряженное состояние бу
дет продолжаться и особенно трудно 
будет в Гянджинском районе, где 
в 1933-34 году потребность в электро
энергии будет совершенно необеспе- 
чена. В 1933-34 году будет закончена 
постройка ряда новых предприятий, 
которые мы заклады ваем сейчас. Ряд 
нозых транспортных предприятий 
вступит в эксплоатацию и потребует
ся дополнительная мощность в 800 
млн. киловаттчасов. Поэтому надо в 
1931-32 г. приступить к постройке но
вых станций, которые смогли бы 
обеспечить энергетическую базу ра
стущ его народного хозяйства. Надо 
построить намечаемые станции; Ка- 
ра-Сахкальскую в Азербайджане, 
Канакирскую в Армении, новую гру
зинскую гидро-централь на озере 
Тапараван или на реке Храм, новую 
станцию в Армении, Тертерскую в 
Азербайджане и еще одну станцию в 
Грузии (вероятно, на реке Рион).

При условии разверты вания строи
тельства в таких размерах мы смо
жем обеспечить энергетической ба
зой всю наш у промышленность, р а з
вивающуюся высокими темпами.

Как изменилась за  это время дово
енная структура нашей экономики? 
З а  последние годы значительный об’
ем капитальных вложений во все от
расли народного хозяйства, особенно 
в электрификацию, промышленность, 
ирригацию, сущ ественно изменил 
довоенную экономику края на нача
лах социалистической реконструкции 
и перевода ео на значительно более 
высокую техническую базу. В начале 
1929-30 года Закавказье располагало, 
но сравнению с довоенным временем, 
значительно большим об’емом фонда 
республиканского значения, с  заново 
создавш ейся энергетической базой, 
позволившей существующую промы
шленность электрифицировать на 85

серьезно лицом к проблеме кадров.
В этом году на краткосрочных к*, 

сах по повышению квалифшеац 
должны были пройти подготовку 6 
тысяч человек, а  говорят, что прой
д ут  только 3.500 чоловек, но я  и в 
этом сильно сомневаюсь. Я  попрошу 
тов. Кузнецова и других рассеять 
мои сомнения. В ф абзавучах у . нас 
обучаются 1.800 ч. Если принять д а 
же то, что в этом году 3.500 человек 
нам дадут  краткосрочные курсы и 
1.800 человек фабзавучи, то это ни в 
какой степени не покрывает потреб
ности наш ей промышленности в  ра
бочих кадрах.

В основных отраслях нашей про
мышленности вредительство пустило 
очень крепкие корни, вредители про
водят тончайшую работу по разло
жению нашего хозяйства, проводили, 
по крайней мере, (теперь уж о тако
му положению пришел конец, пото
му что все они разоблачены и всо 
вдохновители этого дела, как 
это вам всем хорошо извест
но, сейчас не работаю т в про
мышленности). И если все-таки при
нять во внимание, что эта вредитель
ская работа шла через тех квалифи
цированных лиц, которые достались 
нам от старого строя, при отсут
ствии наших кадров среднего и низ
шего технического состава, кадров 

I командного состава и квалифициро- 
! ванных рабочих, то надо прямо ска

зать, что эта задача сейчас являет
ся  боевой.

Только 2 дня тому н азад  мы окон
чательно подошли к разрешению это
го вопроса в  смысле определения ор
ганизационной смены подготовки 
кадров.

В нескольких словах остановлюсь 
на вопросе о сырьевой базе нашей 
промышленности. Н аш а промышлен
ность бурно растет, а  сы рьевая база 
очень сильно отстает от роста про
мышленности. Это происходит оттого, 
что мы преступно мало уделяли вни
мания развитию  сельского хозяй
ства из ложной боязни, чтобы кто- 
нибудь не сказал, что в  наш ей стра
не имеется аграрный уклон (а такие 
разговоры были). Сырьевую базу для 
промышленности при огромных воз
можностях ее развития мы не раз

вивали, и-рна отстает и отстает пре-1 Конечно, это не значит, что при 
ступшк этом нужно повернуться спиной ко

Если принять во внимание, что на- всем другим вопросам, надо уметь
ш а сырьевая база долж на но только п о вср^и ваться  лицом во все сторо,

н 1 ны нашей хозяйственной деятельно.
стн. В наших условиях, в условиях 
пересеченной местности, в горных 
условиях, при необычайном богатстве 
месторождений всяких ископаемых,

в целом соответственно рост идет —
29,4 проц.. против 31,3 проц. Такой 
рост нашей промышленности сопро
вождается притоком в промышлен
ность новых рабочих кадров, усилен
ным возрастанием численности рабо
чего класса, занятого в промышлен
ности Закавказья. В течение полу
тора лет в промышленность влилось 
20.000 новых рабочих, что составляет 
38,8 ироц.

^злиш не говорить о громадном зн а
чении такого увеличения числа рабо
чих в Закавказье. Параллельно сокра
щ ается безработица. На Бое октября
1929 года годовое сокращение ео со
ставляло 4,3 проц., т а  Ьоо апреля
1930 года — 36,6 проц. Т у т  надо пря
мо сказать, чтобы об этом знали все 
и не эксплоатировалн вопрос о безра
ботице в своих целях. У нас безрабо
тицы промышленной, конечно, нет, у 
нас безработными являю тся люди, ко
торые раньше нигде никакой работы 
не имели, или которые- выбиты из 
колеи, |или же люди, которые потеря
ли работу вследствие болезни и не
трудоспособности. З а  счет этих кате
горий, главным образрм, и за  счет на
плыва излишних рабочих рук из д е 
ревни и составляются кадры безра
ботных.

Следует подчеркнуть, что спрос н а
шего бурного строительства на ква
лифицированную рабочую силу но 
покрывается, и здесь в нашем строи
тельство имеется большой разрыв.
Строительство в ряде случаев выну- аппмпагп Vкпеплвния бод!

рабочей силой, что отраж ается на к а
чественных его показателях. Между 
прочим, это обстоятельство, а именно 
сокращение безработицы вообще и 
отсутствие безработицы среди квали
фицированных рабочих, является 
лучшей иллюстрацией нашего роста, 
по сравнению с тем, что делается в 
капиталистических странах, где на 
сегодняшний день имеется около 20 
миллионов безработных промышлен-

обработке сы рья, но является и базой 
набжения техническим сырьем всей 

союзной промышленности в  целом, 
то  станет ясным все значение разви
тия сырьевой бавы в ЗСФСР.

Особенно неблагополучно сейчас у 
нас положение в области хлопка. Ме
ж ду тем, отставание по хлопку з а 
держ ивает рост нашей текстильной 
промышленности, которую мы дол
жны были разворачивать, исходя из 
того принципа, что следует прибли
зи ть  производство к сырьевой базе, 
к источникам сырья.

Катастрофическое положение мы 
имеем в шелковой промышленности. 
При громадных возможностях нашего 
края в этой области, мы все жо пре
ступно отстаем, а промышленность 
по переработке коконов растет бур
ным темпом, без всякого учета обес
печенности ое сырьем-.

Достаточно указать на нухинскую 
шелкомотальную фабрику (это со
вершенно редкая, самая большая в 
мире фабрика, ни в  одной шелковод
ческой стране такой фабрики нет), 
которую мы построили, не имея ко
конов, и теперь эта  фабрика ищет ко
коны либо на персидском рынке, ли
бо н а  рынке Средней Азии.

Строительство фабрик подтянули 
вперед, а  о сельско-хозяйственном 
сы рье не подумали. Я  считаю, что это 
есть важнейший дефект в  работе как 
партийных, так  и хозяйственных и 
советских организаций у  нас в З а 
кавказье.

В се развитие нашей промышленно
сти упирается еще в  одно очень у з 
кое место: это—недостаточное разви
тие транспортного строительства. Н а
ша страна — страна туризм а и не 
только иностранного туризм а, но и 
собственного. Вероятно, 95 проц. из 
здось сидящих товарищей любят е з 
дить, любят хорошую дорогу, хоро
шую связь. В сегда говорят об удоб
ствах личного передвижения, но я  ни
когда не видел, чтобы какая-нибудь 
солидная партийная организация — 
окружная или районная — ставила 
вопрос о том. что хозяйство разви
вать без дорог нельзя. Я  считаю, что 
на этом с’езде этот недостаток надо

при нашей горной промышленности, 
лесной промышленности, в условиях 
величайшего разнообразия сельско, 
хозяйственных культур и особенно 
техничоскнх и ценных, транспортное 
строительство требует всемерного 
своого развития.

Отсутствие надлежащ е развитого 
транспорта приводит к тому, что до
ставка строительных материалов сей- 
час но всему Закавказью  вздорожа
л а  в среднем до 50 проц. Верно ли 
это, товарищи - строители? (Голоса: 
Верно!). У нас «зсть задание снизить 
себестоимость строительства и в то 
же время мы увеличили транспорт 
стройматериалов на 50 проц., а  в от
дельных местах и на 100 проц. Надо, 
товарищи, устранить всо эти недоче
ты , принять героические меры к то
му, чтобы мы действительно могли 
обеспечить в дальнейшем этот тема 
материального роста нашей промыш
ленности, а  такж е улучшение т е *  
ственных показателей и удешевление 
строительства, чтобы мы могли за 
счет нашего внутреннего советского 
накопления развивать еще большими 
темпами промышленность нашего 
края.

Д о сих пор одним из основных не
достатков нашего строительства, ко
торый мы теперь только-только нача
ли выправлять, является то, что про
мышленное строительство в наших 
республиках долгое время развива
лось под знаком удовлетворения же
ланий отдельных республик, отдель
ных районов, которые хотели иметь 
у  себя предприятия по всем отраслям 
промышленности, не считаясь с ин
тересами Закавказья, как единого це
лого. В результате мы получили рас
пыленную промышленность.

Можно назвать таких отраслей, 
сколько угодно. Возьмем шелкомо
тальную  промышленность. Велде и 
всюду имеются предприятия, а коко
нов нет, — получается нерентабель
ное дело. Или маелобойномыловарен
ные предприятия. Предприятий мно
го, а  сы рья по хватает, потому что!

отметить и повернуться к этому вс- урожай хлопка очень низкий, хлопки» 
просу лицом. I вых семян мало.

ЗСФСР-единое хозяйственное целое

Болезни нашей
промышленности

ироц., включая сюда и союзную про
мышленность. Капитальные в л о ж е н и я  

в промышленность, планируемую 
ЗСФСР за  последние 1928-29-30 г. г., 
составляли 84,5 мил. руб. против 76,7 
мил. руб. по пятилетнему плану — 
превышение против плана около 8 
мил. рублей.

Основная часть вложений, в  соот
ветствии с нашими природными ре
сурсами и в  соответствии с теми ди
рективам, которые мы имеем на этот 
счет, была направлена на отрасли, 
производящие преимущественно сред
ства производства. По группе А за  
эти два  года вложоно около 53 мил. 
руб., из них на горную промышлен
ность, горно-химическую и топлив
ную было вложено 12,3 мил. рублей, 
а включая черную металлургию  —• 22 
мил. руб., а  в промышленность, произ
водящую строительные материалы,—
12.5 мил. руб., химическую — 5 мил., 
в лесную — 7,7 мил. руб.

В легкой промышленности основ
ные вложения падаю т на текстиль
ную — 21,5 мил. руб., бумажную —
3.5 мил., пищевкусовую—около 3 мил. 
руб. Нужно отметить, что эти капи
тальны е вложения состоят из 2-х ча
стей — из средств, идущих по гос
бюджету, и • из средств, идущ их за  
счет внутрипромыгаленных накопле
ний. В 1929-30 году из общей суммы 
вложений в 49,8 мил. руб. — 6,8 мил. 
руб. идет за  счет внутрипромышлен- 
ного накопления; соответствующие 
цифры за  1926-27 г. — 16,6 мил. руб. 
и 3,7 мил. руб., за  1927-28 год — 26,7 
мил. руб. и 4,1 мил. руб., ва 1928-29 
год — 29,2 мил. руб. и 5,7 мил. руб. 
Как видите, наши вложения из вну- 
трипромышленного накопления очень 
ограничены, что об’ясняется в основ
ном большими новостройками, могу
щими в будущем дать большие вну- 
трипромышленные накопления.

Вот темпы роста нашего хозяйства, 
невиданные в  других районах Союза.

Но, несмотря на такой материаль
ный рост нашей промышленности, мы 
за  отчетный период имеем и значи
тельны е прорывы. Производственные 
планы но ряду отраслей не были вы
полнены. Наша промышленность за  
это время болела темн жо болезнями, 
которые характерны для  всего Совет
ского Союза.

Закавказский Краевой комитет за  
последнее время несомненно сумел 
поставить эти задачи  покрытия про
рывов. Мы несколько раз обсуждали 
этот вопрос в январе на пленуме и 
на президиуме Краевого комитета, и 
по этому вопросу имеются решения. 
Я  но могу сейчас здесь сказать, ка
ковы результаты  этих решений, как 
они выполнены, как проведены в 
ж изнь. Во всяком случае, политиче
ская  задача была поставлена, я  д у 
маю, что кое-какие успехи в этом от
ношении у нас имеются. И надо, ста
ло быть, теперь добиться того, что
бы годовые наши планы были цели
ком выполнены. Я  но употребляю 
термина «перевыполнены», потому 
что сейчас, когда мы ставим этот во
прос, не так-то легко заранее гово
рить о перевыполнении плана. Перо- 
выполнение плана — это значит, что 
планы были составлены очень пло
хо. Лучш е выполнять хорошо состав
ленный план, нежели выполнять пло
хо составленный план. Это надо 
взять  за  правило нашим партийным, 
советским и хозяйственным органи
зациям.

Особенно большие недочеты име
ются в нашем капитальном строи
тельстве. Т ут надо прямо сказать и 
сигнализировать величайшую опас
ность. Прежде всего, мы продолжаем 
беспроектное строительство, мы до 
сих пор находимся в таком состоя
нии, когда проекты очень медленно 
подготавливаются.

Вы слыш али здесь, как тов. Петерс 
с этой трибуны говорил, что если мы 
будом проектировать такими темпа
ми, какие нашел тов. Серго Орджони
кидзе при вступлении в исполнение 
своих обязанностей наркома РКП, то 
далеко но уйдем. В этой части надо 
бить тревогу, ибо мы имеем здесь 
прорывы.

Вместе с этим, на нас давит недо
статок рабочих рук в строительном 
деле, недостаток инженерно-техниче
ских сил и строительных материалов. 
Вследствие всех этих причин у  нас 
за  7 месяцев текущ его года имеется 
выполнение по капитальным затр а
там только н а  25 проц. годовых з а 
даний. Я  но могу вам сказать  и бы
ло бы смешно, если бы я  сказал  т а 
кую вещь, что мы будем в состоя
нии остальные 75 проц. капитальных 
•затрат покрыть за  4-5 месяцев, кото
рые у нас остались. Это вынуждает 
нас сейчас поставить вопрос о пере
группировке всех . ассигнований, пр

капитальным вложениям, потому что 
мы уперлись, кроме момента органи
зационного, в отсутствие рабочих 
рук, в отсутствие инженерно-техни
ческих сил, в отсутствие проектов и 
в недостаток стройматериалов.

Наше строительство не обеспече
но стройматериалами. В стране строи
тельных материалов—а  такой страной 
является Закавказье — наше строи
тельство не обеспечено стройматериа
лами. Это можно принять за  калам
бур, но это факт. И Зак. ВСНХ вы
нужден поставить вопрос о перегруп
пировке средств, чтобы обеспечить 
строительными материалами то стро
ительство, которое мы будем начи
нать в будущем году, и то, которое 
мы начали в этом году.

Н аряду с этим у нас имеется от
ставание качественных показателей 
работы промышленности в области 
роста производительности труда, сни
ж ения себестоимости и улучш ения 
качества продукции. Рост производи
тельности труда в этом году вы ра
ж ается в 16 проц. против намечен
ных по плану 23 проц. Себестои
мость снизилась ца 7,7 проц. против 
намеченных 10,4 проц. Такие незна
чительные качественные показатели 
об’ясняю тся общим недостатком ква
лифицированных кадров, недостатком 
командного состава в промышленно
сти и не только инженерно-техниче
ских сил, которых у нас мало, но, к 
нашему стыду, в Закавказье нет ко
мандного состава из рабочих.

Зд есь  сидят товарищи профсоюз
ники, и они, вероятно, подтвердят, 
что у  нас имеется огромная нехватка 
кадров командного состава из рабо
чих: директоров, завцехами и т. д., 
и т. п. Я  уж е не говорю о среднем 
и низшем техническом составе, в ко
тором у  нас ощ ущ ается громадный 
недостаток. Конечно, мы имеем боль
шой недостаток в квалифицированной

Такое распыление вредно отраж а
ется н а  нашей промышленности. По
этому нам нужно исходить не из до
могательств отдельных районов и 
республик, а  из интересов развития 
Закавказья, как единого целого, в 
котором мы строим социализм. И нте
ресы  Закавказья, как единого цело
го не расходятся с  интересами со
ставляющих это Закавказье респуб
лик, а, наоборот, они друг друга до
полняют, они исходят из одних и тех 
ж е интересов. Все это мы должны 
делать в  целях аккумуляции средств,

большей
планомерности и эффективности на
шего строительства, в интересах са
мих ж е наших республик.

Отсюда вы текает идея централиза
ции как планового руководства, так 
и в ряде основных отраслей — опе
ративного руководства закавказских 
органов. Этими соображениями и бы
ла вы звана организация ВСНХ З а 
кавказья, который сосредоточил в 
своих руках руководство директивное 
и руководство оперативное по ряду 
основных отраслей.

Нужно сказать, что у  нас даж е 
контрольные цифры на будущий год, 
составленные в  этом году, носят не
которые следы арифметических мани
пуляций, сложения контрольных 
цифр отдельных республик. Пора от 
этого освободиться, нужно представ
лять  единый план закавказского на
родного хозяйства не путем сложе
ния отдельных планов, а  путем их 
интегрирования, путем V проработки 
всей системы мероприятий, которая 
обеспечивает развитие Закавказья, 
как единого хозяйственного целого.

Т уда ж е нужно включить плано
вую работу по отраслям промышлен
ности союзного значения, потому 
что, как я  сказал  выше, они значи
тельно влияют на развитие нашего 
хозяйства и без увязки этих планов 
со всеми отраслями нашей республи
канской промышленности, конечно, 
работать невозможно.

Еще одно соображение, которое я 
считаю необходимым здесь подчерк
нуть. Это — планомерное использо
вание технической помощи из загр а 
ницы, посылка наших людей загра
ницу для  приобретения опыта, обмен 
опытом с  заграницей и с  другими 
частями нашего Союза. В этом отно
шении мы совершаем величайшее 
преступление. В прошлом году мы 
израсходовали только 25 проц. всех 
валютных средств, которые нам были 
отпущены для  прлучения из заграни
цы технической помощи. Наше строи
тельство нуж дается в помощи людей, 
обладающих техническими познания- 
ми/более высокими, чем у  нас, в З а 
кавказье. И т у т  препятствием, кроме 
всего прочего (инертности, халат
ности, непонимания, невнимания к 
делу) является п так  называемое 
чванство, техническое чванство, пе
реходящее очень часто в  нацчван- 
ство: мы, мол, сами с усами, и ника
кие немцы и американцы нам не нуж 
ны, мы сами сделаем все. О этим 
вредным явлением надо бороться.

Товарищи! Надо положить предел 
тому распылению инженерно-техни
ческих сил, которые мы имеем в  З а 
кавказье. Мы бедны инженерно-тех
ническими силами и так  неорганизо- 
ваны р этом отношении, что допуска-

Д елегаты  у киоска Заккниги; справа 
—командарм ККА т. Авксентьевский 

среди делегатов

ем замыкание днженерно-техничо- 
ских сил в продолах республик. А 
ведь инженерно-технические расчеты  
не имеют ничего общего ни с  рели
гией, ни с  национальностью. М атема
тик не знает ни Сиона, ни Вагарша- 
пата. Расчеты  технические делаются 
везд е  и всюду одинаково, а  мы так 
замыкались до сих пор, что у  нас не 
было ни с  езда инженерно-техниче
ских сил, ни организационного цент
ра их в  Закавказье. Только сейчас 
мы выпускаем первый номер закав
казского инженерно * технического 
ж урнала.

Надо сказать, 'что этому вопросу 
ни руководство коммунистической 
партии, ни советское руководство не 
смогли уделить внимания. Но боль
ше всего повинны мои партнеры в 
спорах — вожди профессиональных 
союзов. У всех профсоюзов имеются 
бюро инженерно-технических сил — 
МБИТ, и они молчат. К азалось бы, 
они должны были больше всего кри
чать.

Надо отказаться раз навсегда от 
привычки ко всем важнейшим вопро
сам относиться формально, деклара
тивно, торжественно. Мероприятия, 
которые составляют органическую 
часть работы рабочего класса, часто 
приобретают элемент декларативно
сти и торжественности. С такой кам 
панейщиной надо покончить. Я  д у 
маю, что если мы не идем от этих 
правильных принципиальных устано
вок, которые мы взяли с самого н а
чала, если мы будем себя рассматри
вать, как отдельный район с  район
ными задачами, если мы произведем 
те необходимо организационные и з
менения и перестройки, если мы со 
вниманием отнесемся к тому расходу 
энергии, который производит рабо
чий класс, — мы сможем показать 
чудеса роста нашей промышленно
сти, нашей социалистической строй
ки.

Мы выходим на пятое место в Со
юзе. Если мы не можем продвинуть
ся  вперед на ближайший отрезок 
времени, то едва-ли мы сможем обог
нать Урал или Украину, потому что 
они являю тся старыми промышлен
ными базами.

Мы должны сохранить это почет
ное пятое место.

Несколько слов о транспорте, кото
рый является в  наших условиях 
очень «узким местом». Я  но буду 
приводить никаких отчетных цифр, 
да этого и не требуется. Скажу лишь, 
что общая продукция тоннажа по 
сравнению с процентом 1913 года 
возросла на 212 проц.

И дет необычайный рост перевозок. 
Транспорт отображает рост народно
го хозяйства в целом. Вот почему 
надо существующую сеть железных 
дорог приспособить к  этим возраста
ющим требованиям народного хозяй
ства в  смысле улучш ения организа
ции, поднятия трудовой дисциплины 
н т. д.

В виду крайней перегруженности 
нашей магистрали, надо докончить 
начатые строительства — Дж ульфа- 
Бакинскую  железную  дорогу ц Чер
номорскую, которая сократит путь 
от Москвы до Тифлиса н а  670 кило
метров.

Нам надо развить железно-дорож
ное строительство в таких новых 
промышленных районах, какими я в 
ляю тся Дашкесан, Ткварчели и т. д. 
Нам надо зан яться  новым ж елезно
дорожным строительством. Затем , на
до форсированными темпами постро
ить ряд  лесовозных дорог для  обес
печения лесным материалом нашего 
строительства.

Между прочим, товарищи, в лесной 
стране — в  Закавказье — мы имеем 
огромный дефицит в лесном строи
тельном материале. Мы ввозим в 
свою страну лес даж е из Камского 
района, и исключительно в силу от
сутствия достаточных транспортных 
средств. Если бы мы имели ж елезно
дорожные линии и под’ездные пути к 
лесным массивам, если бы мы имели 
соответствующее оборудование для 
эксплоатации леса, то не нуждались 
бы в этом привозном лесе (Тов Ьах- 
тадзе: «Мы даж е вывозили бы овой 
лес»). Пожалуй, что и  так.

Нам надо проводить железнодорож* 
ные линии к промышленным, добывая 
ющнм, лесным и другим районам. 
Здесь вопрос упирается в отсутствие 
строительных материалов, инженер* 
но-техническнх сил и рабочих. Что* 
бы закончить постройку дорог иеоб* 
ходимо ввезти из-за пределов Закав
казья 6.000 рабочих рук. Надо еда 
зать, что мы колоссально отстаем й 
отношении подготовки рабочей силы 
для  нашего строительства. У нас от* 
сутствую т специалисты целого ряда 
отраслей, рабочие высшей квалифи* 
кации, у  нас « ет  даже землекопов.

VI Заипартс’езд. Наверху—делегаты 
за осмотром экспонатов союза про
мысловой кооперации Грузии; внизу,
—т.т. Тагиев, Заиров, Байрамов (Лен

корань)   ;

Особое внимание надо обратить на; 
развитие безрельсового транспорта, 
который в условиях Закавказья имеет 
громадное значение. Об этом я  уже 
говорил много раз, говорил еще на 
первом с’езде советов Закавказья, где 
я  делал специальный доклад о беа« 
рельсовом транспорте. В этом отно
шении, надо прямо сказать, мы ушли 
недалеко вперед, между тем к*в 
этот вопрос для  нас является реша
ющим.

В условиях Закавказья , где мы 
имеем возможность эксплоатации ДО" 
рог круглый год, в условиях пересе- I I  
чонной местности, нам надо обратить 
особое внимание на строительство • 
безрольсовых путей, во-первых, пото* 
му, что они строятся быстрее, нем 
железнодорожные, во-вторых—но ба- - 
зирую тся и не зависят от дефицит* |  
ных материалов — ж елеза, цемента |  
и других. На этих путях должен 
обосноваться автомобильный транс
порт, который стоит гораздо дешев
ле и который с точки зрения влия* % 
ния города, промышленности и раМ? й 
чего класса на наш е село, конечно, 
играет огромное значение. По зтйМ 
внутренним путям  мы можем соз
дать быструю связь, развить товаре- 
оборот1, обслуживать экономику края 
и т. д.

Затем  я  хочу остановить ваше вни
мание на очень важной проблеме ис
пользования внутренних водных пу
тей. Мы еще очень и очень мало уде
ляем внимания этому вопросу, можДУ 
тем как такие водные системы, как 
К ура и Рион, которые круглый год су* 
доходны, и даж е А лазань, являются 
наиболее дегтевым видом транспор
та- но мы их всо жо но используем.

Необходимо здось хлопковые рав°* 
ны А зербайдж ана ориентировать ва 
систему Куры с ее притоками. Так-1 
ж е Рион в Западной Грузии и Се
ванское озеро в Армении имеют) 
очень большое значение (в дело 
оживления, усиления и удешевлений) 
товарооборота страны.
(Продолжение доклада тов. Злиав* 

в сльц. №1
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' ^  Закавказский краевой комитет 
партии в осдовиом, по моему, поа- 
вильно преломлял гсшоральную ли
нию партии в условиях Закавказья. 
Я  говорю в основном, потому что 
имеют в виду ошибки как практике 
ского, так и политического порядка
совершенные Закавказским к паевым
комитетом партии. К вопросам поли
тического порядка я  ош ош у вопросы 
коллективизации и ошибки азербай
джанского партийного руководства, на 
что Закавказский краевой комитет 
партии недостаточно реагировал и 
несвоевременно принял меры. (Голо
са: «Правильно»).

Несмотря на ряд крупных ошибок, 
из доклада тов. Элиава было видно 
что Закавказский краевой комитет 
обоспечил успешное развитие Закав
казья. отого, по моему, никто оспа
ривать не может. Но я хотел бы 
остановиться на некоторых недостат
ках но только работы Заккрайкома 
партии, по и мест. Это — вопросы 
борьбы с уклонами, в особенности с 
правым уклоном, как с основной 
опасностью на данном этапе разви
тия. Этому вопросу уделяется мало 
внимания. И не случайно, что неко
торые члепы партии, которые, высту
пая на собраниях, говорят ва .  гене
ральную линию партии, в беседе по
семейному замечают, что ЦК партии 
в  вопросе о колхозном дзижении 
ошибся. Бывают также случаи, когда 
отдельные коммунисты выступают 
против соцсоревнования и ударниче
ства. Вместо того, чтобы пропаганди
ровать идею ударничества и быть 
примером в этом вопросе, выступают 
против нее. С таким проявлением 
правого уклона п а  практике нужно 
решительно бороться, но на это мы 
но обращали достаточно внимания.

Далее — вопрос о «левых» загибах. 
Б  условиях Азербайджана, мне ка- 
жотся, больше, чем в какой-либо дру
гой республике Закавказья, нужно ве
сти решительную борьбу с «левыми» 
загибами. Борьба с  «левыми» загиба
ми ослабляет правый уклон.

О самокритике. Доклад тов. Элиава 
о работе Заккрайкома от начала и 
до конца был проникнут действи
тельной большевистской самокрити
кой, и в то же время он не сказал, 
как у пас развивается самокритика. Я 
но ошибусь, если скалку, что само
критика имеот, если можно так вы
разиться, две стороны: количествен
ную и качественную . Вопросы коли
чественной стороны—это значит бес
пощадная самокритика, но взирая на 
дица. Это доло у нас было развер- 
г.'уто к VI с’езду коморганизаций З а 
кавказья, но в отношении качествен
ней стороны мы отстаем.

На предприятиях, в учреждениях п 
даже па с’езде партии говорилось о 
том, что критика рабочих реализуется 
в недостаточной мере и действенность 
.самокритики недостаточна.

Новому составу Заккрайкома нужно 
ооратить большее внимание на этот 
вопрос.

Касаясь соц, соревнования и удар
ничества, я  должен сказать, что этот 
вопрос, как мне кажется, не нашел 
должного отражения в докладе тов.

лиава. Иногда соц. соревнование и 
ударничество разверты ваю тся только 
н а  бумаге, но в основном н а предприя
тиях (например, по 2-й группе пред
приятий Б ак у  и т. д.) рабочие ох
вачены энтузиазмом, трудовым под’е- 
мом. Я  могу привести примеры, 
которые показываю т громадные ре
зул ьтаты  соц. соревнования и удар
ничества. 9-кубовая батарея раньше 
ремонтировалась в  течение 15 дней, 
а  теперь, благодаря ударной бригаде, 
этот срок сократился до 5 дней. Эта 
батарея в сутки перегоняет 90 тысяч 
пудов нефти, что сокращ ает простой 
на 900.000 пудов перегонки нефти и 
этйм укоряет выполнение производ
ственной программы.

Перед первомайским праздником ра
бочие на крекипг-заводе выполнили 
работу, которую раньш е выполняли в 
4 дня, в 2 дня. На этом заводе ран ь
ш е работало 4 помощника оператора 
и один оператор н а  каждую секцию. 
Б  порядке соц. соревнования и удар
ничества рабочие поставили этот во
прос н а  общем собрании и решили 
перейти с четырех помощников на 
трех.
Недочетом соцсоревнования и удар 

ничества является отсутствие учета 
результатов работы. Хозяйственни
ки, а также партийное и профессио
нальное руководство часто но удоля- 
ют этому вопросу должного внимания. 
Холько при условии, если мы будем 
учитывать результаты соц. соревно
вания и ударничества, эта работа в 
дальнейшей! будет поставлена на дол
жную высоту.

Д алее, я  хочу коснуться вопросов 
Азцофти. Краевому комитету нужно 
предложить быстро реорганизовать 
нефтяную  промышленность. К асаясь 
вопроса о федерализме, я  считаю, что 
здесь виновников искать не надо. Мы 
выберем Заккрайком и он должен ру
ководить всеми тремя республиками.

Однажды я  слыш ал из уст  бывшего 
секретаря Заккрайкома тов. Рубена 
н а  заседании бакинского партактива 
(когда, по постановлению ЦК, сменя
ли пртийноо руководство) следую щее: 
тов. Рубен говорил, что Заккрайком 
хотел принять реш ительные меро
приятия, но бакинские руководители 
противились, прикрываясь именем 
бакинского пролетариата. Мне дум а
ется, что бакинский пролетариат це
н и т  свой комитет, свое руководство, 
но ещ е больше дорожит он Краевым 
комитетом. Зд есь  Краевой комитет 
проявил нереш ительность. Наша за 
дача укреплять Закфедерацию , и 
Заккрайком обязан принять д л я  этого 
реш ительны е меры.

— Реш ения ЦК ВКП (б) о выдви
ж ении рабочих выполняются. В ус
ловиях большего выдвижония квали
фицированных рабочих от  станка с 
большим производственным стажем 
и наряду  с этим посылки этих рабо
чих н а  учебу стоит задача о подго
товке квалифицированных рабочих 
для  замены  ушедших. К огда у  нас 
з а  7 месяцев в Б аку  по пояиграфпро- 
мышлениостн было выдвинуто 50 р а 
бочих и послано н а  учебу такж е че
ловек 60-70, то встал вопрос о не
хватке квалифицированных рабочих. 
Мы нашли новый метод д л я  подго
товки кадров — фабрично-заводское 
ученичество. Но мне кажется, что 
еще но все организации—профсоюзы, 
советские и партийны е—и дут н а 
встречу в дело огогалшзации фабрич
но-заводского ученичества.

Мы задум али организовать фаб
рично-заводское ученичество, но тан 
как в  Б ак у  имеется большой кризис 
в отношении помещения, то мы на
толкнулись в  этом вопросе на пре
пятствие. Необходимо всем совет
ским и профсоюзным организациям 
помочь делу  организации Фабрично- 
заводского ученичества, том более, 
что на 1930-31 г. производственная 
программа полиграфической промы
шленности увеличится н а  40 проц.. 
по сравнению о 1929-30 г.

Н а наших районных, окружных 
конференциях—я думаю, что и в дру
гих организациях — стоял вопрос о 
том, что многие наши коммунисты 
но участвую т в  ударничестве, пле
тутся в хвосте беспартийных. Такио 
же разговоры можно встретить на 
производстве.

Нужно твердо заявить, что тот во 
коммунист, который вне ударной 
бригады. Каждый коммунист должен 
быть ударником, работать н а  произ
водство по-ударному, а  но плестись 
о хвосто беспартийных.

О перестройке партийной работы. 
Тов. Чаплин здесь сказал, что отчасти 
вредительство бы вает в  результате 
того, что хозяйственники недостаточ
но смотрят за  своим производством. 
Это совершенно правильно; но н у ж 
н о  отметить и другой момент—паши 
партийные ячейки еще не все пере
строили свою работу, н е  все стали 
лицом к производству. Перелом в 
этом отношении ещ е недостаточный.

Наши партийные организации, пар
тийные ячейки на мостах должны 
перестроить свою работу так , чтобы 
действительно повернуться лицом к 
производству. Я  думаю, что но только 
хозяйственники не следят за  своим 
производством в  виду того, что за 
няты общественной работой, но 
н у ж н о  сказать, что наш и партийны е

ячейки должны отвечать за  все про
рывы, которые имеются у нас на 
предприятиях. Мы пережили опреде
ленный промежуток времени, когда 
партийные ячейки не уделяли до
статочно серьезного внимания про
изводству. Нужно, чтобы VI с’еад 
коморганизаций Закавказья  твердо 
сказал  всем партийным ячейкам о 
необходимости этой работы. Органи
зационно ячейки свою раооту пере
строили. На деле этого еще н е  видно.

Последний вопрос—об искривлении

ВЕЧЕРНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ 9 НЮНЯ

РЕЧЬ тов. РУСТДМ0ВЙ
Тов. Элиава остановился на вопро | ствующую поддержку сверху. Враж- 

се о рабочих бригадах, которые орга | дебные элементы стараю тся во что 
низую тся и отправляются в деревню, бы то ни стало вести агитацию, 

Я  скажу о том положения, которое чтобы но оставить ни одного колхоза, 
у нас создалось на местах. Большин- так как 01Ш знают, что, если оста- 
ство бригад, посылаемых в деревню, 
не было проинструктировано соот- 

1 ветствующнм образом, не знало ус
ловий деровни, не разбиралось в ее 
сложной обстановке. Сейчас у  нас 
в деревнях меньше местного актива,

По
что

бригады нередко обвиняли местных 
товарищей, что опи не годятся для 
работы и т. д. И поэтому создалось 
такое положение, что сейчас в де
ревне некому выполнять те  директи
вы, которые даю тся партией и  совет
ской властью . *

Тов. Элиава остановился на вошю- 
се хлопка и остальны х с.-х. культур, 
па том, что не выполняются задания 
по снабжению сырьем. Кто же это

партийной линии в колхозном стпои- 1 к0топый б ^  2 года т о м у  назад  
тельстве. П ризнание ошибок З а к к р а й -1 * ™ да т о ;^  ^азад.
комом и целым рядом организаций. 1 '■“ ‘У ЭТУ 4 >°®>01шго» Потому, 
я думаю, является исправлением 
этих ошибок только на 50 прон.

Далее, Заккрайком должен поста
вить вопрос об об’единепии полигра
фической промышленности в закав
казском масштабе. Сейчас из-за не
достатка бумаги т у т  простои в ра
боте. а  между тем, низдий культур
ный уровень А зербайдж ана в этот
момент требует разверты вания этой ^  е1ибжеищо СЫрЬем, ю о  ж е это 
работы. Я  думаю, что нужно будет I Д0Лжен долать? Работники, которые 
об'единить полиграфическую промы- I годами выковывались, умели рабо

тая-тленн ость  в закавказском масштабе, 
чтобы было правильное руководство 
и планирование этой отраслью про
мышленности (аплодисменты).

РЕЧЬ тов. М Е Л И К С Е П М

Р Е Ч Ь  т.  К У П И Л  О В Д
г— Н ужно сказать  в порядке сам о

критики, что доклад тов. Элиава не 
вполне соответствовал тому, что про
изошло за  время с V  до V I с’езда. 
Бы ло реш ение ЦК ВКП (б) относи
тельно азербайдж анского руковод
ства, где была дана директива об 
обеспечении лучш им руководствам 
азербайдж анской  республики со сто
роны Заккрайкома. Б езусловно, ссы л
ка  н а  то, что там  имеинсь ф едера
листские тенденции, так  или иначе 
долж на была получить отраж ение в 
работе ЗКК партии более решительно, 
чем она получилась в  докладе тов. 
Элиава, и сейчас оправды ваться ноль 
йя.

Следующий вопрос — развитие н а 
ш ей проммшленноети. Нефть А зер
байдж ана является  особенно важной 
отраслью  промыш ленности в  общей 
ситеме хозяйства Закавказья . Попутно 
с нефтью нулено ставить  вопрос и 
о развитии других отраслей  промыш
ленности, о развитии более реш и
тельном, чем мы имеем сейчас. В озь
мем, например, лесную  промышлен
ность. Вопрос ставится  так , что надо 
развивать лесную промышленность, 
а  мы имеем такие случаи , когда в 
А знефти бы вает м асса простоев из-за 
недостатка лесных материалов. Б ы 
ваю т случаи, когда У ралееф ть заби
рает строительный материал, кото
рый нуж ен А знефти, а  Азнофть вы 
писы вает лесной м атериал с Урала, 
пас под боком н аходятся леса, но 
мы не можем н айти  дров.

Я  считаю , что в скверной работе 
профсоюзов повинно и руководство 
Заккрайком а партии.

Имеется реш ение первого с 'езда  
ударников, в  котором прямо и опреде
ленно говорится, что профсоюзы не 
повернулись еще лицом к производ
ству  и но возглавили движения за 
социалистические томпы работы. Это 
реш ение с’езда ударников до сих пор 
остается в  силе. К огда мы проводи
ли отчетно - перевыборную кампанию 
по сою зу металлистов, там  вы ясни
лось, что низовы е профорганизации 
и е  возглавляю т ударны х темпов ра
боты и, таким образом, п летутся в 
хвосте масс. Руководство этих ор
ганизаций  было определенно оппорту
нистическим.

Сейчас, когда ставится  вопрос о 
Чистке аппарата ВЦСПС, мы должны 
сказать , что и наши закавказские 
профорганизации в  такой ж е мере 
нуж даю тся в  чистке. П еред нами 
стоит определенная зад ач а  подготов
ки профессиональных кадров с тем, 
.чтобы они могли возглавить ударны е 
темпы работы. Рабочие, переходя на 
ударны е темпы, требую т от проф
организаций и ударного руководства, 
а  не такого, которое сущ ествует 
.сейчас-

Надо будет учесть один 
Опыт ВЦСПС — посылку бригад

н а предприятия — с тем, что
бы они н а  всяких обследо
ваниях, н а  практической работе, обу
чали бы определенный кадр рабочих, 
как надо руководить работой.

Мы н е сумели заострить внимания 
к перевыборной кампании профсоюза 
металлистов в  Закавказье. Ни со сто
роны печати, ни  со стороны парторга- 
нов к проведению перевыборной кам
пании по сою зу металлистов но было 
достаточного внимания. А  н а  этом 
опыте надо было перестроить работу 
профорганизации в  целом.

Следующий вопрос—о  рабочем снаб
жении. Надо удивляться, что наши 
регулирую щ ие органы наркомторга 
так  плохо работают в  этой области. 
В тифлисских кооперативах вы най
дете сколько угодно мясных маши
нок, которые выдаю тся без всяких 
книжек, а  в  Б ак у  эти машинки вы 
даю тся по книжкам и, кроме того, по 
талонам, которые разы гры ваю тся ме
ж ду рабочими. Это ненормальное яв 
ление.

Мы только сейчас ставим вопрос об 
организации инженерно технической 
секции в Закавказье, ставим тогда, 
когда инженерно - технические, сек
ции начинаю т сами себя изживать. 
По линии работы с интеллигенцией 
мы очень сильно хромаем.

Автомобиль является первой необ
ходимостью в сельском хозяйстве, а, 
между тем, подготовкой специалистов 
автомобильного дела никто но инте
ресуется . П ридет время, когда у  нас 
будет уйма машин, и вот тогда мы 
будем форсировать темны подготовки 
кадров автомобилистов.

То же, примерно, и в  других отра
слях нашего хозяйства. Например, в 
Б аку  н а  заводе им. Ш мидта постави
ли задачу: в полтора раза  увеличить 
вы пуск нефтяного оборудования. Сей
час ставится вопрос о подготовке ка
дров, можду тем, раньш е эти кадры 
были в  загоне, их посылали д л я  ра
боты в буровых.

Следующий вопрос—о  едином цель
ном плане, о том, что нам нужно 
имоть тверды й план по всему Закав
казью , чтобы не получилось распы 
ленности.

Последний вопрос о проверке выпол
нения решений партии. Тов. Элиава 
указы вал, что дело выполнения ре
шений обстоит скверно и потому, что 
наши профсоюзы пе уделяю т внима
ния мелочам, о которых говорят р а 
бочие. Рабочие даю т 1000 предложе
ний, но они но выполняются, а  пото
му у  рабочих нет охоты снова давать 
их. При перестройке партийной и 
профработы надо сделать так, чтобы 
выполнение решений было бы обеспе
чено, чтобы мы в  дальнейшем н е го
ворили, что наши реш ения не выпол
няю тся.

М и и ш м н и н н ш ш и п м

На с 'езде до начала заседания. Слева 
—у входа в зал ; справа—делегаты  
А зербайджана т.т.: Корнеев, Егоров, 

Грубман, Воронин, Маркаров и 
Афунц.

— В условиях Закавказья  вопрос о 
партруководстве имеет особенно важ 
ное значение. Зд есь  мы работаем в 
сложнейших условиях, в  условиях, 
когда нам приходится перескакивать 
многие промежуточные звенья, в у с 
ловиях экономической отсталости, су 
щ ествующих остатков разобщ ения 
национальностей. Вот в таких усло
виях вопросы партийного руковод
ства имеют особенное значение.

Зд есь , в  Закавказье, мы имеем т а 
кое положение,когда, за  исключением 
2-3 центров, в  основном организация 
но пролетарская. Д ля того, чтобы 
проводить четкую пролетарскую  л и 
нию, требуется четкое руководство. 
С этой точки зрения нам необходимо 
разобрать вопрос о руководстве 
Крайкома за  прошлые 2 % года.

Тов. Элиава, говоря о недочотах, 
об ошибках краевого руководства, 
ссы лался на федерализм, как источ
ник всех бед. Я  думаю, что об’яснить 
чистоту линии или ее нечистоту тем, 
насколько едина дан н ая  организация, 
насколько едино данное руководст
во, не совсем правильно.Можно иметь 
совершенно единый комитет, но вме
сте с тем  оппортунистический. Мож
но иметь не единый комитет, так 
сказать, состоящий из двух различ
ных оттенков, но один какой-нибудь 
оттенок из них выдерж анный, а  д ру 
гой невыдержанный и т. д. Как буд
то. это не вы зы вает спора.

Я  думаю, что тов. Элиава но со
всем прав, когда он в этом свете оце
нивает ошибки Краевого комитета 
или неумение Краевого комитета р у 
ководить закавказской партийной 
организацией в  важнейш их вопросах, 
проверенных крупнейшими полити
ческими поворотами, которые пере
живали отдельны е организации за  
истекш ий период. Я  попытаюсь свою 
мысль доказать н а  2-3 примерах.

Я  начну с Армении в порядке хро
нологическом. Вы знаете, что руко
водством Ц ентрального комитета 
компартии Армении в  течение цело
го ряда  лет были дбпущ ены принци
пиальные ошибки, которые т. Элиава 
оценил, как примиренчество к чу 
ждым идеологиям, как нечеткое про
ведение политики партии на практи
ке и т. д. Какова 6 :ла роль Зак. крае
вого комитета в  выправлении этих 
ошибок в  руководстве ЦК Армении?

,ИИИ*ИИМ 1М #М ГИ§««М *§»'

Колхозник Чантураш вили (Ланчхуты)

Я  должен сказать, что эта роль была 
незавидная. В 1927 г. летом был 
освобожден от работы тов. Иоаиисян 
Ашот и не было дано никакой поли
тической оценки этой смене. Потом 
послали Гайка Осепяна, такжо не 
давая  никакой принципиальной у ста
новки, из чего должно было исходить 
новое руководство. И по сути дела 
второе по счету руководство но су . 
мело выправить ошибок, так как, с 
одной стороны, не было помощи свер
ху, а  с  другой—не была встряхнута 
организация, но бы ла мобилизована 
организация вокруг тех ошибок, ко
торые были допущены предыдущим 
руководством.

Потом, через 7-8 месяцев, снова 
ставится вопрос о смене руководства. 
Снова смена руководства, и вы  д у 
маете, хотя бы теперь ЗКК дает  поли 
тичоскую оценку состояния дел в 
Армении? Этой политической оценки 
до сих пор не дано, до сих пор К рай
ком не сказал , были ли ошибки у ЦК 
Армении и какого порядка, или но

чение месяца допустить и больше, 
и меньше ошибок. В течение месяца 
можно совершить одно преступление, 
но можно и два, и  три. Это не поли
тическая постановка вопроса.

Я  приведу другой пример, который 
иллю стрирует мою мысль. Вы помни
те  выступление баиловских товари
щей и вслед затем  статью  тов. Я ро. 
славского, кот< >ую иа следующий 
день начали прорабатывать в  Баку. 
К акова ж е была роль Заккрайкома в 
вопросах состояния дел в  А зербай
дж ане? Тожо ие особенно завидная. 
Руководство Заккрайкома, по суше- . 
ству говоря, стало н а  точку зрения 
бакинских товарищей, действовав
ших ошибочно, и тем самым но по- 
могло своевременно и безболеэ-1 
ненно выправить то положение, кото-1 
рое мы там нмоли. Руководство З а к . ' 
крайкома как будто осенило своим 
авторитетом те ошибки, которые бы- 
ли допущ ены в Азербайджане. По- • 
том в это дело вмеш ался ЦК ВКП (б).1 
Бакинское руководство было снято и; 
краевое руководство после этого | 
ударилось в совершенно другую I 
крайность. Когда сж атая  атмосфер*,! 
в А зербайдж ане получила выход, Т( ( 
наблюдалось некотороо перехлесты -1 
ванио самокритики, и это перехле
стывание стало возглавляться руко
водством Крайкома.

Если в первый период мы видели 
заж им самокритики, возглавляемы й 
Заккрайкомом, то во второй период, 
когда надо было использовать уроки 
Баку , Краевой комитет начал воз
главлять совершенно нездоровое яв 
ление — перехлесты вание самокритн» 
ки. Из одной крайности ударились в 
другую . Я  думаю, что это тоже и з. 
вестным образом характеризует 
краевое руководство.
- Периодом коллективизации также 

характеризуется руководство Край
кома. С ущ ествует такая  точка зре
ния, что в  ошибках коллективизации 
исключительно виновато руководст
во, а  низы  не виноваты. Если в  пер
вый период признания ошибок все 
сваливалось на низы, сейчас мы ви
дим обратную тенденцию — винова. 
то во всем руководство, а  низы  не 
при чем. Я  думаю, что это тоже не
правильно.

Многие из вас знаю т о том, под 
каким знаком проходила работа ян 
варского пленума Заккрайкома, где 
предлагалось ликвидовать и новую 
буржуазию, и куладество в Аджари- 
стане и т. д. Тов. М амулия тогда об
винили в правом уклоне з а  то, что он 
сказал, что в А дж арнстане надо ста
вить зад ачу  ограничения и вы тесне
ния кулачества, но не ликвидацию 
его. Эти обвинения тов. Мамулия в 
оппортунизме и других грехах исхо
дили от тов. Таболова и А. Криниц- 
кого. Не кто иной, как это пленум, 
дал директиву насчет курицы? пчелы 
и т. д. В резолю циях этого пленума 
прямо сказано — не ограничиваться 
созданием одних только зерновых и 
технических колхозов, как это было 
до сих пор, а  организовать и птице
водческие. н пчеловодческие, и вся
кие другие колхозы.

Вот в  результате такого руковод
ства мы пришли к крупнейшим по
литическим ошибкам и к дальней
шим осложнениям, о которых здесь 
говорилось. В се это указы вает на то, 
что у  нас не было крепкого руковод
ства в деревне, где беднота и батра. 
чсство ие имеют своей истории борь
бы, как в России, где классовая диф- 
ференциия не настолько сильна, как 
в других зерновых районах. В этих 
условиях вопросы партруководства, 
вопросы четкости партийного руко
водства приобретают особое значе
ние.

Тов. Сталин говорит, что искусст
во руководить есть серьезное дело; и 
с этим серьезным делом Крайком за 
отчетный период справлялся в очень 
слабой степени.

Второй вопрос, на котором я хотел 
бы остановиться это вопрос об ис
правлении ошибок, допущенных при 
колхозном строительстве. Я боюсь,

пар-
Это

Что значит создать  боевую 
тийную организацию  н а селе? 
но только означает регулировать со
ответствующим образом социальный 
состав парторганизации, принимать 
батраков или бедняков в партию, это 
означает повести работу таким обра
зом, чтобы из наших деревенских 
коммунистов воспитать действитель
ных руководителей движения на се
ле за  социалистическое земледелие, 
чтобы они могли возглавить это дви
жение. Я  думаю, что товарищи с  мест 
не могут отрицать того положения, 
что если мы в прошлом шмели совер
шенную слабость в области хозяйст-

тать, сойчас их изолировали в 
аи со сменой руководства. Как - буд
то они перестали быть коммуниста
ми и  большевиками. Нужно было 
всех работников, которые стоят н а  
правильном пути, н а  ленинском пу
ти , сохранить и дать возможность 
вести работу.

Теперь о колхозпом строительстве, 
главным образом в Нагорном Кара
бахе. Воем известно и з газет- что 
там  перегнули палку в «левую» сто
рону. Это потому, что м е с т ь ю  ра
ботники были изолированы и не име
ли возможности указать, что товари
щи поступают неправильно. Если 
они об этом говорили, их обвиняли в 
карабахском специфизмо, в том, что 
они не хотят в К арабахе иметь кол
хозы  и т. д. Но если вы  приедете в 
карабахскую деревню, то услышите, 
как женщины говорят: «Большевики 
не могли ликвидировать очереди в 
городе и теперь создаю т их н а  се
ле».

Хотя здесь говорят о том, что «мы 
(„.исправляем ошибки», но это не де- 
, льется и а  местах, и сейчас те  ком- 
' муписты, которые находятся в  кол

хозах. н е  всегда чувствую т соответ-

Имеется постановление Зак. ЦИК о 
дорожной повинности, но у нас, 
очевидно, и  ,в Армении и в Грузим 
»то решение недостаточно проводит
ся в жизнь.

Слушают прения

Тов. Элиава остановился п а  шел-нется хоть один колхоз, он будет 
расш иряться и крепнуть.

Тов. Элиава остановился на работе 
сельсоветов. Сельсоветы работают не 
так, как это нам нужно. Можно сме
ло сказать, что во многих местах 
председатели сельсоветов — не что 
иное, как старш ина старого времени, 
потому что активные члены сельсо
ветов боятся • что-нибудь сказать, 
боятся приходить на заседания сель 
советов.

Несколько слов относительно до
рожного строительства. Тов. Элиава 
остановился п а  железнодорожном 
строительстве, но он говорил мало. 
Я  помню- товарищи, н а  каждом пар
тийном с ’езде закавказских партор
ганизаций, на с’езд е  советов выноси
лись реш ения по вопросу о шоссей
ных дорогах, но эти решения оста
лись н а  бумаге. Я  т  знаю, как в 
других местах, в  Армении и  Грузии, 
но у  н ас в  Азербайджане очень сла
бо проводятся в  ж изнь решения от
носительно дорожного строительства 
Если мы не будем иметь хороших 
дорог- приспособленных для машин, 
то социализма не построим.

ковой промышленности. Действи
тельно. с шелковой промышленно
стыо дело обстоит очень плохо. 
После тош , как ухлопали 4и> мил. 
рублей, оказалось, что для  шелковой 
промышленности нет сы рья. Это го
ворит о том, что хотя мы имеем Зак- 
Госплан и Зак. ВЭС, со стороны их 
не было достаточного руководства 
планированием промышленностью и 
снабжением сырьем. Здесь, отчасти 
виноват и союзный ВСНХ, потому 
что он не запросил, откуда думйюл 
взять сы рье для  такой громадной 
промышленности. Все это говорит за 
то, что Заккрайкому нулено немел 
леняо после с’езда приняться за 
это дело, чтобы закавказская шелко
вая промышленность не была в буду
щем оставлена в таком положении, п 
каком она находится сейчас. Я  вам 
прямо скажу, что в этом году авер 
байджанскне фабрики — например. 
Нухинская — обеспечены сырьем 
только на 5 месяцев.

Заккрайком должен поставить воп 
рос. об урегулировании снабженич 
этой промышленности сырьем.

РЕЧЬ тов. Д ГА -С УЛ Ш О В Й

были. Мы имеем, наоборот, соверш ен. что у  нас в некоторых звеньях полу- 
но разноречивые речи секретарей За- чается как бы голое исправление оши- 
кавказского Краевого комитета и со
вершенно противоположную резолю 
цию пленума ЦК Армении. По-моему, 
правда на стороне пленума ЦК Ар
мении. По речи одного из бывших 
секретарей Крайкома все дело, ока
зы вается, об’ясняотся том, что темпы 
работы партии в Армении были от
сталые. Д ругой  секретарь очень роб 
ко говорит об ошибках и т. д. Я  д у 
маю, что подходить с точки зрения 
темпов работы нельзя. Можно в  те-

бок,, без того, чтобы это исправление 
ошибок сделать исходным пунктом 
для  дальнейш его развортывания1 
колхозного строительства. А каким 
образом это нужно сделать? Говорят, 
что надо на селе создать боевые 
парторганизации, что надо организо
вать бедноту и батраков и т. д. Л 
вот на этих практических вопросах 
очень мало, к сожалению, тов. Элиа
ва остановился. По моему мнению, 
необходимо зд есь  об этом поговорить.

VI Заис'езд. Наверху—делегаты  оану 
т.т. Джафаров, Арутюнов, Мурадов; 
внизу—группа делегатов во время 

перерыва

венной работы сельских ячеек, то 
теперь мы имеем обратное положе
ние, когда вопросы сельского хозяй
ства заслонили совершенно собой 
партийную работу, когда наши ячей
ки занимаются в слабой степени 
партийной работой; и е  ведя  соответ
ствующей партийной работы, ячейки 
не могут выращ ивать членов партии.

Последний вопрос, н а  котором я  хо
чу остановиться, это вопроо о раоо- 
то печати. В тепереш ний период пе
чать им еет огромное значение, по
тому что иа местах руководствую тся 
печатью* наши рядовики. Многие из 
нас  были свидетелями того, что в 
тэченио колхозного строительства в 
особенности: люди ходили н а  вокзал 
и ж дали, когда придут тазеты  и они 
сум 'вю т из них узн ать  что побудь 
новое, получить руководство. И по
этому вопрос отчетливой работы пе
чати- ясности постановки вопросов, 
им еет колоссальное значения. Я дол 
жен сказать, что с этой точки зре
ния наш а «Заря Востока» несмотря 
н а  определенный перелом, все же 
мало сделала и страдает  большими 
недостатками. Я  бору сегодняшний 
иомер газеты . Тов. Б есо н а  грузин
ском с’езде, ссы лась н а  одну статью  
«Зари Востока», говорил, что эта 
статья  аллилуйного порядка, а  я  д у  
маю, что немножко этой аллилуйи э 
сти  имеется «  в передовице сегод
няшнего номера «Зари Востока». Я 
не буду разбирать всю передовицу, 
которая на три четверти могла быть 
написана и  перед II с ’ездом з а к а в 
казских парторганизаций, когда ос
новным вопросом было преодоление 
уклонизма, но я  хочу ваш е внима
ние остановить н а  одном, по моему 
ошибочном месте. В передовице н а
писано следую щ ее: «Закрепление
Закф едерации означало заверш ение 
своего рода восстановительного пе 
риода тех  братских интернациональ
ных отношений и связей- к аш е  были 
характерны для трудовых масс за 
кавказских народностей до ядовито 
шовинистического режима менъпГеви- 
ков, муссаватистов, дашнаков». Т ут 
говорится о «восстановительном про
цессе». О восстановительном про 
цесср в политике как будто бы со
ветская власть и коммунисты не 
говорят, и  смешно было бы об этом 
говорить. Мы никакого периода у 
себя не восстанавливаем, мы все пе
ределываем, и говорить о восстанови
тельны х процессах в отношении вос
становления каких-то межнациональ 
ных отношений—ошибочно, потому 
что мы создаем мир национально 
стей  совершенно на других началах.

А здесь создается впечатление, что 
при царизме ^ыл национальный 
мир между народностями Закавка
зья, а меньшевики разруш или его и 
вот Закф едррация в первый период 
играла роль восстановителя этих са 
мых отношепий. Совершенно ошибоч
н ая  и неверная мысль. Нужно быть 
очень осторожным в таких вешах, 
потому что- повторяю, газета  у нас 
воспитывает рядовых членов партии, 
воспитывает широкие массы. Мы но 
имеем еще массовых школ для того, 
чтобы там воспитать, и наш а газета  
является одним из главных орудий 
в деле вгспитания партийных оргал 
низаций, в дело воспитания кадров 
ь  дело мобилизации масс вокруг пар
тийной линии.

— Товарищи, з а  2% года партор
ганизации Закавказья  несомненно 
имеют колоссальнейшие достижения, 
в то р ы е  являю тся результатом  той 
ленинской политики и нш осредст- 
ьодного внимания, которое уделя
лось зак. организациям со стороны 
центрального комитета ВКП (б).

Мы имеем ряд решающих дости
жений. Основное, по-моему, это
„ крепление национального мира. Я 
считаю, что ' это—основное и харак- 
Яч'рное для  наших закавказских рос
су блик.

Это следует отметить д л я  того, 
чтобы мы, говоря о практической ра
боте Зак. Краевого комитета и за 
кавказских партийных организаций в 
целом, учитывали, насколько при
проведении серьезных задач  закав
казское руководство и национальные 
организации были н а  высоте своего 
положения.

Следуя призы ву тов. Элиава о са
мокритике и о более трезвом отно
шении д л я  того, чтобы дать оценку 
работы организации в целом, в  дан
ном случае Краевому комитету пар
тии следовало остановиться н а  нег 
которых основных вопросах, харак
теризующ их работу Краевого комите
та  и наших центральных комитотов 
республик.

Последние два  с половиной года 
характеризую тся переустройством 
всего народного хозяйства, создани
ем новых промышленных очагов. 
Следовательно, выковываются новые 
сотни и тысячи рабочих-пролотари- 
ез из коренных национальностей.

Подойдем к вопросу о  том, как у 
нас строятся новью заводы и фаб
рики. Возьмам хотя бы гянджинскую 
фабрику от начала со строительства 
до конца. Мы видим, что стоимость 
строительства этой фабрики без кон
ца-удорож ается. Я  не ручаю сь за  
точность приведенных цифр, но пом
нится, что в первоначальном проекте 
стоимость гянджинежой Фабрики 
определилась в 4 миллиона рублей, 
сейчас ж е мы имеем фактическую 
стоимость этой фабрики 18-19 мил
лионов.

В Гяндже п о с т р о и л и  по последне
му слову техники новый маслобой
ный завод, но в 1928-29 году он был 
нагружен только на 86 прон.

Относительно нухинской фабрики 
достаточно говорил тов. Элиава. Эта 
фабрика строилась там. гдо нет 
сырья. Мне думается, что линия п а
шей партии совершенно не преду
сматривает искусственного создания 
отраслей промышленности.

Эти новые очаги наш ей промыш
ленности, возникшие в Азербайджа
не, уж е сейчас не имеют достаточ
ного сы рья. Рабочие гянджинского 
завода вследствие отсутствия сырья 
несколько месяцев находились в от
пуске; нухинская фабрика находится 
в таком лее положении. Все эти Фак
ты указы ваю т н а  то, что мы должшы 
серьезнее относиться к  строитель
ству новых фабрик и заводов. Когда 
мы тратим десятки миллионов руб
лей, мы должны в достаточной мере 
обеспечить новые фабрики и заводы 
сырьевой базой.

Я  не могу оперировать другими 
данными, другими фактами и поэто
му остановлюсь только на ошибках

Следующий вопрос о культурной 
революции. По всему Азербайджану 
школой охвачено 60 проц. детей 

/ш кольного возраста, но есть деревни, 
где охвачено только 86 проц.. а  в н е
которых—даж е 15 цроц. Заккрайком 
выдвинул вопрос о введении всеоб
щего обязательного обучения. Было 
решено, что для  всего Закавказья  до 
конца пятилетки иуж па круглая 
сумма в 200 мил. рублей для того, 
чтобы ввести всеобщее обязательное 
обучение. Эта цифра некоторым то 
варищам показалась слишком круп
ной и в результате с февраля по 
нюнь этот вопрос не разреш ен. На
циональные республики, в  частности 
Азербайджан, и е  знают, как с т р о и т ь  
работу дальше. Из Москвы поступа
ют требования, но мы не знаем, дол- 
жны ли мы вводить всеобщее обяза
тельное обучение, когда и как вво
дить и т. д.

Я  приводу вам несколько цифр, ко-

огганизащ ш , как бак. ЦРК, а  след, 
вьтельно и к делу снабжения рабе 
чего класса.

П ару слов относительно пригори., 
пого хозяйства. Очень много было 
разговоров вокруг бак. ЦРК относи 
тольмо того, что госойганизации от 
пустили бак. ЦРК громадные сред
ства н а  организацию иригородното 
хозяйства и что ол не оправляется с 
этой задачей. Как будто бы иа пер
вый в згл яд  это верно, но если де
тально разобраться в  этом вопросе, 
то. по-моему, здесь крупная' ошибка 
Бакинский ЦРК заставляю т органи
зовать пригородное хозяйство иа Ап 
шероне. Возможно ли это? Когда не
однократно рабочие бригады, кото
рые непосредственно были созданы 
с  фабрик и заводов, обследовали 
втот вопрос, сяш сказали, что та \ 
пригородное хозяйство создать нель
зя. Когда руководители в бак. ЦРК 
подсчитали, сколько это будег

торы о характеризую т развертывание с т о и т ,  оказалось, что каждый о п. . г. лл ТТ1Г ЛТТ о п п г г п о  Ш - Ш Я Л Ф О Т  П Я  П П *культурно - просветительной работы 
в азербайджанской деревне. Сейчас 
в А зербайджане одна школа прихо
дится н а  4 селения, одна изба-чи
тальня н а  4 селения и одна библио
тека н а  269 сел.

Вот данные, которые даю т основа
н ье  для  того, чтобы поставить вопрос 
перед Заксовнаркомом и Заккрайко
мом при рассмотрении бюджета на 
1930-31 г.

Отчего это получилось? Это полу
чилось от того, что наш и организа
ции недостаточно руководили коопе
рацией, недостаточно подбирали р у 
ководящий состав кооперации.

Отсюда надо сделать логический 
вывод, что н а  завтраш ний день в 
первую г о л о в у  Заккрайкому надо 
обратить самое серьезное внимание 
на правильную  перестановку пар
тийных сил в нашей кооперации. 
Если это и© б у д е т . сделано, то мы, 
пожалуй, со снабжением рабочего 
класса вряд ли справимся в  тех у с 
ловиях, в которых находится коопе
рация в Баку.

Д альш е мне хочется остановиться 
на том, как идет рабочее снабжение 
и как распределяю тся продукты по 
отдельным кооперативным организа
циям. Здесь наверно присутствуют 
товарищи из Балсу. которые помнят, 
как многие ругали Бак. ЦРК за  то. 
что он не занимается организацией 
пригородных хозяйств, что но сумел 
развить местное хозяйство. Заксоюз 
как будто бы в первую голову дод
жей был помочь бакинскому ПРК. 
Одьако, чем ж е помог Заксоюз? Возь
мем такой крупный вопрос, как сви
новодство. Мы в  вопросе свиновод
ства, в вопросе снабжения рабочих 
мясом и рыбой отстаем. Посмотрим, 
чем помог Заксою з кооперативным 
организациям здесь. Вот характер
ная справка. Заксоюз по требованию 
бакинского ЦРК должен был при
слать свиней, но вместо них 
дали нам диких кабанов; эти днкио 
кабаны, когда их поставили в стой
ла. с’ели всех свиней, которые были 
в хлеву у ПРК Осмех).

то;акин-
А зербайдж ш а в коллективизации ■ ^  идшш
сельского хозяйства. После тех круп- ! чудио, с другой стороны, нам. 
нейших ошибок и недостатков в ва- | ским товарищам, в частности р у к о -  

боте ЦК Азербайджана, которые бы- ' СОдЯЩИМ работникам бак. ЦРК, прн- 
дн своевременно отмечены ПК ВКП
(б), Краевой комитет партии  по дол
жен был давать директивы о необ
ходимости в каждой республике, в 
том числе и в  Азербайджане, обяза
тельно в этом году выделить по од
ному округу для  коллективизации. Я 
говорю это к  тому, что Краевой ко
митет партии абсолютно не учел, н е
достаточно своевременно выполнил 
решение ЦК ВКП (б) по вопросу об 
азербайджанской деревне.

Между прочим, в резолюции ПК 
ВКП (б) по докладу ЦК КП (б) А зер
байдж ана имеется специальный 
пункт о  том, как Краевой комитет 
партии должен осущ ествлять кон
кретное руководство над националь
ными республиками. Это было И  ме
сяцев тому назад . И вот мы видим, 
что конкретного учета особенностей 
отдельных районов, расстановки сил 
не было и результаты  оказались не 
из блестящих.

Вооружена ли наш а партийная ор
ганизация в целом, сплочена ли она 
в настоящ ее время для  того, чтобы 
бороться с едино выступающими 
силами классового врага в отдель
ных районах? Д ум ается, что сель
ские организации недостаточно силь
ны для этого.

Я думаю, что мы должны серьезно 
поставить вопрос о создании боль
шей врганизоваилости в борьбе с 
кулаком.

шлось плакать, когда нас на первом 
попавшем углу  громили, когда пред
ставители Заксою за приезжали я 
говорили, что мы не можем зани
маться свиноводством. Это в то вре
мя, когда оаш злостно прислали вме
сто свиней диких кабанов. Этот факт 
говорит о том, как несерьезно закав
казские организации, в частности 
Заксоюз. относятся к  такой большой

роц, если он завтра вырастет, рабо
чему обойдется в  10 рублей.

Спрашивается: можно ^ли^ было
настаивать пород бак. ЦРК об арг« 
гшзации пригородного хозяйства и» 
Апшероно в/ то время, как-мы  имели 
хорошие земли, хорошие совхозы г 
Это говорит о том, что мы несвое

врем енно реагируем ка наши дскро 
ты. что мы ешо по-большевистски не 
научились отвечать перед паоочим 
классом. Отсюда задача Краевого 
комитета партии на завтрашние 
д ш ь  резко поставить вопрос, чтобы 
таких ошибок в дальнейшей работе 
кооперации не было.

Мне кажется, что сегодня нужно 
со всей резкостью поставить в о п р о с  
об освобождении кооперации от мно
гочисленных обследовании, каждые 
лень и каждую ночь кооперацию 
обследуют всо. к о м у  не лопь. и. т а 
ким образом; руководящие товарищи, 
которые работают в кооперации, ра
ботать не могут, а  только отвечают 
тру; представителям, которые к пим 
приходят, как они снабжают, почем 
продавали картофель и т. д.

Мне каж ется, что опыт чистки, ко
торая сойчас проходит по бак. ЦРК. 
должны учесть всо организации. Так 
чи» тить кооперацию нельзя. Без - 
словно, нужно с ч и т а т ь  кооперацию 
от чуждых элементов, нужно влить 
гуда больше рабочих, но нельзя де
лать, как сейчас делаю т в бак. ЦРК: 
100 сотрудников проверили и сегод
ня же им об’явдяю т результат.

Если 400 человек 'признали чужды
ми элементами, то их сейчас же у в о 

л и т ь  нельзя. РКИ не позволяет это
го сделать, а  в течение 18 дней они 
могут вредить сколько угодно. Куча 
ж е это годится? Н ельзя ли как пи- 
будь упорядочить этот вопрос?

Если есть постановление комиссии 
по чистке, утвержденное РКИ, то н а
до сразу  сказать этому гражданину: 
«на тебе черпый паспорт и иди куда 
хочешь, но но оставайся в  коопера
ции продолжать злоупотребления и 
воровство».

ЦКК-РКИ нужно заняться вопро
сом о том, как быть с члш ам и пар
тии. которые попадают под совет
скую чистку. Мне. как секретарю ба
зовой ячейки, пришлось однажды 
итти в  ЦКК-РКИ и выяснить, что де
лать с такими членами партии, ко
торые попадают по первой и второй 
категории при чистке советского ап- 
нагата. Мне твердого ответа по дали. 
Мне сказали: мы это дело поставим 
у  себя и обсудим. Я считаю, что 
ЦКК-РКИ по таким вопросам должна 
своевременно давать точный ответ.

РЕЧЬ тов. ГУСЕВА
— Тов. Элиава в своем отчете 

остановился на работе приводных 
ремней партии — кооперации, проф
союзов, комсомола.

Мне кажется, что тов. Элиава в 
своем докладе недостаточно осветил 
работу одного из основных привод
ных ремней нашей партии—работу 
кооперации. Мы все время говорим, 
что пятилетка долж на быть выпол
нена в четы ре года, а по Азнефти— 
в 2% года. Отсюда надо сделать ло
гический вывод, что наш а коопера
ция должна быть приспособлена » 
помощи рабочему классу р  этом важ
ном вопросе. Бакинцы, работники 
коопе-рации, на с’езде должны отмс

тить, что наш а кооперация, в часгао- 
,ети, такая  крупная организация, как 
ЦРК, к правильному обслуживанию 
рабочего класса, к правильному снаб
жению рабочего потребителя—не при
способлена. В пашей кооперации еще 
очень и очень много бюрократизма, 
рутины в аппарате. Очень малень
кий сдвиг произошел в вопросе о ру
к о в о д я щ и х  работниках кооперации.

До сих пор вопросам кооперации 
как наши партийные организации, 
гак и профсоюзы уделяли очень ма
ло внимания. Мы имели такое поло
жение, когда, например, такая круп
н ая  организация, как бак. ЦРК, игра
ла  в  известное время громадную 
роль в деле рабочего снабжения.
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РЕЧЬ тов. ТДГИЕВОЙ
— Тов. Элиава в своем докладе за 

метил, что наше сельское хозяйство 
носит часто кочевой и полукочевой 
характер, по тов. Элиава не коснул
ся того положения, в котором нахо
дится в данный момент это кочевое 
хозяйство, и не указал, какими п у 
тями и каким способом нужно пере
вести кочевое и полукочевое сель
ское хозяйство на оседлость. Я  д у 
маю, что тов. Элиава в заключи
тельном слово ответит на этот во
прос.

В каком лее положении находится 
кочевое хозяйство в тот момент, ког
да оно находится в горах? В прош
лом году мне пришлось пройти с 
кочевниками 400 километров.

На протяжении 400 километров ко
чевок мы но встретили ни одного 
ветеринарного пункта, который осг 
матривал бы скот. В этом году как- 
будто наркомземами республик ста
вился вопрос о том, что нужно по
заботиться о ветобслуживании скота 
на кочевках, были ассигнованы со
ответствующие суммы для того, что
бы послать п а  кочевки соответствую
щий медперсонал и организовать 
для  этого кочевые кибитки.

Что же получилось на деле? Вся 
эта смета была урезан а (исключе
ние составляет Азербайджан).

Наркомзем Закавказья  обратился 
по {данному вопросу в совнарком. 
Однако, я  не знаю, как разрешен

ОТЧЕТУ ЗАНПВКАЗСН0Г0 КРАЕВОГО КОМИТЕТА ВНП ШV I  I I .  I *  « т т и и п » *  УТРЕННЕЕ ЗАСЕДАНИЕ Ш ИЮНЯ

Р Е Ч Ь  тов. Л А К О Б ВРЕЧЬ тов. КОРСЕТОВВ
При Краевом комитете организова

на весьма авторитетная комисия, 
которой передали вопрос о передаче 
Вуз и В туз соответствующим 
промышленным и хозяйственным ор
ганам. Так, например, сельско-хо- 
зяйственныо В уз должны быть пе
реданы в ведение наркомзема. Не
сколько раз перед наркомземом ста
вился вопрос о приеме сельско-хо- 
зяйственных Вуз, о разработке 
учебных планов и т. д., но нарком
зем совершенно этим вопросом но 
занимался. Но занимается этим во
просом и наркомпрос, а, между тем, 
учебный год на носу. До сих пор 
авторитетная комиссия при Зак- 
крайкоме со своей стороны не про
толкнула этого вопроса.

Последний вопрос — о работе сре
ди женщин.

Тов. Элиава в первой частя своего 
доклада сказал, что работа среди 
женщин сейчас почти не проводит
ся, что этот участок работы являет
ся весьма слабым и что парторга
низации в этом но уделяю т ему 
должного внимания. В этой части я 
с тов. Элиава вполне согласна, но я 
не согласна с ним в том отношении, 
что женщина осталась беспризорной 
только потому, что женотделы реор
ганизовались в секторы.

Правда, реорганизация, как тако-
этот вопрос, отпущены ли соответ-! вая, н а  нас, закавказских работниц
ствующио суммы и вообще будет 
ли положен конец тем безобразиям, 
которые у нас имеются на кочевках.

С 1920 года я  слышу, что у  нас 
разреш ается вопрос кочевых паст
бищ, что будто при Зак. ЦИК соз
дана весьма авторитетная комиссия 
во главе с  тов. Элиава, если не оши
баюсь, которая разреш ает вопросы 
межи и т. д-, выносит соответствую
щие (Постановления.! Вы думаете, 
однако, что эти постановления про
водятся в жизнь на кочевках?

В прошлом году было Зак. ЦИК 
постановлено,» чтобы н а  Ашеб-Май- 
данском участке, Казахского района, 
были упорядочены дороги, были бы 
отведены межи и т. д-, чтобы среди 
крестьян и тюрок не возникали спо
ры. Проведено это постановление в 
ж изнь или нет? ЦИК Армении но 
призадумался над проведением в 
ж изнь этого вопроса.

Крестьяне на кочевках совершенно 
не обслуживаются в культурном от
ношении.

Н а кочевках проходит заготовка 
сы рья, а  нашей кооперации трудно 
подняться на кочевки. В дальней
шем такое положение нетерпимо. 
Краевой комитет на это ненормаль
ное явление должен обратить внима
ние.

Тов. Элиава в своем докладе гово
рил, что у нас нет достаточных кад- 

„ров, что для охвата развертываю 
щейся промышленности и сельского 
хозяйства требую тся ты сячи спе
циалистов. Сейчас стоит вопрос о 
подготовке этих кадров.

— Мы имеем значительные достиже
ния в деле развертывания нашей со
циалистической промышленности. Мы 
имеем известные достижения и в 
коллективизации сельского хозяйст
ва. Несмотря н а  допущенные переги
бы и ошибки, несмотря на то. что 
ряд колхозов развалился, мы Е с е - т а -  
к-я имеем колхозы, которые недурно 
работают. Отмечая наши достиже
ния, мы не можем не останавливать 
своего внимания на перегибах и  н е
дочетах в развертывании социали
стической промышленности. Мы име
ли массу прорывов и по Азнефти* и 
па транспорте. Некоторые из них 
еще не ликвидированы, но вместе с 
тем мы все-таки нашу пятилетку 
выполним в 4 года.

В деле коллективизации сельского 
хозяйства, помимо того, что мы име
ли «левые» загибы, которые вызвали 
обострение классовой борьбы в де
ревне в одинаковой степени и в 
Азербайджане, и в Грузии, и  в Арме
нии, я  думаю, что основным недоче
том, на котором мы должны остано
вить свое внимание, является то, что 
в целом ряде районов имеется недо
оценка союза рабочего класса с  се
реднячеством. З а  последние месяцы- 
в связи с обострением классовой 
борьбы в деревне, надо констатиро
вать некоторую растерянность парт
организаций, не сумевших во вре-

положение было во многих местах, в — В связи с докладом тов. Элиава »вать дашкесанскнй вариант, который 
частности в  том ж е Нахкрао, кото-' я хочу остановиться н а  некоторых может быть разрешен, пожалуй, и 

' рый наиболее мне близок. Парторга-1 вопросах, которые заслуживают осо- независимо от ткварчельского угля, 
низации не сумели должным образом бого внимания. на какой-нибудь другой угольной ба-
организовать бедноту и середняче
ство для отпора кулацкому влиянию.

Нахнрай—пограничник т. Корсетов

Первый вопрос—о ткварчельской зе. Я  хочу подчеркнуть лишь то оО- 
нроблеме. В настоящий момент уж е стоятельство, что поскольку мы за- 
общеизвестно, что ткварчельская интеросоваиы в том, чтобы произ- 
проблема, которая четверть века спа- , водство металла развернуть в наи- 
ла, вытащена на белый свет и, со- { кратчайший срок, при наименьших
глаш о постановления союзных орга
нов, начатое сейчас строительство 
рудников должно быть закончено к 
концу 5-летия на 1 миллион тонн 
угля. Но остается еще нерешенным 
такой вопрос, который непосредст
венно вытекает из ткварчельской 
проблемы, — вопрос о металлургиче
ском заводе.

Союзная пятилетка предусматри
вает 2 варианта: либо металлургиче- 
екпй завод в Очемчирах, если иметь 
в виду главную массу угля, которая

затратах на транспорт, разрешение 
очемчнроюого варианта, по-моему, 
следовало бы поставить в первую 
очередь. Во всяком случае, мы на
стойчиво требуем поставить изуче
ние дашкесанского и очемчирекого 
вариантов в условиях целесообраз
ного экономического соревнования. 
Полагаю, что такая  претензия впол
не законна.

Второй вопрос—о лесах. Лесная 
площадь в Абхазии доходит до 4(Ю 
тыс. га и может дать ежегодно до

Опора на бедноту, союз с серед
няком, это, товарищи, основное важ
нейшее условие проведения нашей 

мя сделать нужный поворот: такое \ политики в деревне.

РЕЧЬ тзв. МАКАРОВА
среди женщин, свалилась, как снег 
на голову. Мы не сумели провести 
эту работу и раз’яснить ее широким 
массам. Но мы, работницы среди 
женщин, были убеждены, что, реор
ганизуя отделы работниц и крестья
нок, партия в целом поставит перед 
собой задачу провести эту работу 
тсЬс, как проводится вообще вся ра
бота, конечно, не без участия ком
мунистов. Мы, однако, ошиблись: 
мы думали, что к этой работе будут 
привлечены те коммунисты, тот 
женский актив, который и раньше 
работал в этой области. На дело по
лучилось но так. Работницы среди 
женщин ходят в  течение 3-4 месяцев 
без дела.

Тов. Элиава выдвигает вопрос о 
необходимости создать ОРК. Помо- 
жет-ли это? Д есять лет сущ ествова
ли ОРК, десять лет нам приходи
лось драться за  то, чтобы, напри
мер, провести какую-нибудь комму
нистку на с’езд.

Если мы создадим ОРК, то неуж е
ли вы думаете, что дело пойдет 
так, как надо? Ничего подобного. 
Проведя реорганизацию ОРК, мы 
сделали очень ' хорошо, но давайте 
сейчас мы свой женский актив, жен- 
щин-коммунисток посадим на ответ
ственную работу в различные орга
низации, начиная с партийных и 
кончая кооперативными. Может быть, 
первое время они будут работать 
плохо, будут ошибаться и т. д. Но, 
когда мы с ними поработаем, они, 
наверн^, будут вести работу не ху
же любого мужчины. .

— Промышленность Закавказья раз
вивается крупными шагами. Р азви 
тие промышленности сопровождается 
усиленным ростом рабочей силы; к 
концу пятилетки в строй закавказ
ской промышленности вступает ряд 
новых фабрик, заводов и т. д. Но по
смотрим, как растет рабочая сила 
по основной цензовой промышленно
сти Закавказья. На 1-ое января 1929 г. 
в цензовой промышленности было 
занято 72.606 чел., а  на 1 января

будет направляться в Керчь, и кер- \ мил. кубометр., не считая самши- 
ченскую руду, идущую обратным из | та. Но, несмотря н а  это, до сих пор 
Керчи в Очемчири тоннажем, либо мы, в  виду ограниченных капитало- 
гянджинский завод н а  дашкесанской вложений и слабой механизации 
руде и ткварчельской коксе. Если бы предприятий, н е  смогли охватить и 
изучение этих 2-х вариантов было по. 10 проц. возможного отпуска дрове- 
ставлено в одинаковые условия, то сины. Из года в год по вопросу о 
не было бы необходимости выпячи- необходимых темпах эксплуатации 
вать здесь этот вопрос. Но, к сожа- лесов выносятся в различных оргя- 
лению, приходится констатировать,! низациях великолепнейшие иостанов- 
что наши закавказские органы на 
основаяши более чем спорных пред
посылок и н а  основании однебокйх, 
а  потому и неправильных материа
лов одной из конкурирующих сто
рон предпочтение оказывают идее 
организации металлургического зав©- шенно правильная хртаяговка по экс- 
д а  в Гяндже, откладывая на второй нлоатации бзыбеких лесов, но тем не

ления, но практически дело эксплоа 
тации лесов в экспортных и иных, 
целях что-то туго продвигается впе
ред.

Б закавказских органах, сравни
тельно недавно, дан а была еовер-

но не сознательную  рабочую силу. Я 
считаю, что в тезисах тов. Куйбыше
ва правильно отмочено, что в деле
подготовки рабочих кадров основную ___
роль должны играть школы фабзаву- «овиться только на некоторых мо
ча. Поэтому нужно, чтобы в дальней- ментах, кои не могут ускользнуть и 
т е м  наши хозяйственные и другие от неспециалистов, но не лишенных

план металлургический завод в 
Очемчирах.

Но вдаваясь в обсуждение всех 
факторов, которые нужно учесть, 
прежде чем решать вопрос в пользу 
Гянджи или Очемчири, я  хочу оста-

менее мы н е можем не встретить 
без тревоги то обстоятельство, что 
развернувш иеся работы по бзыб-
строитедьству. имеющее обще-закав
казское и общесоюзное значение, мо
гут затормозиться из-за недостаточ
ных ассигнований этого года. Если 
Москва не даст дополнительно к
ассигнованиям этого года теперь же

ШОМ н а ш и  А О ЗИ И О Гнташ ы -а п  А*»*!*™  ц т  х—   “ - -“ Г - и р п п я т и и я й м , т т  ™  н р п й у п т т -
оргавизации обратили соответствую- ; известного практического разума. От иафаш иваемы х сумм, то иеооходи

Очемчири до Керчи морским путем мо- чтооы закавказские органы, пу 
расстояние выраж ается в о50 кило- тем перегруппировки общих асеиг-рично-заводского ученичества.

'тёп ап Г яасп ст  « Г а д й . е т я  н ' метров, от Очемчири до Гянджи ж е - ; ш т ш Л  н а  закавказскую  промы т-
________ Л __________ т т „      „  1 Г . й г , т 1 п т , п п п м т 1 и и  п ч т р . м — НПО К И Л О М  О Т -  -

перевести
силы н а 12.110 чел. — рост солидный ( деле нам известны- Печать, в том расстояние желдорождых перевозок,

ударничества Недостатки^ в работе 1 лезнодорошГьш путем -600  километ- ! ю н о с т ь ,  выделили бы необходимую

Товарищи, курортное дело в аакав-и показательный. I числе и комсомольская, эти недостат- в расстояние морским путем, то по-
Ч т о ж о м ы  имоеч в промышленно-1 ки освещает. Достижения в этой об- лучится, что Ткварчели ближе к  Кер- казском масштабе протекает таким ственном деле, 
что  же мы имеем в нремышлшши 11 'г;, , Няпп п.-я- чи чем к Дашкесану, но менее, чем образом, точно мы им особенно ни

ста по линии роста количества рабо-1 ласти на. I ео*епи удавчи- в 2 У* раза. Если придерживаться (интересуемся. О значении курортов,

Ч К 1 »  не
ности до 22-летнего возраста было работы теми организациями, которые реьомеыду

на, но выходит так , что в точение 
пятилетки Черноморская дорога бу
дет достроена от Зугди д  до Сухума, 
а  участок от Сухума до А длера бу
дет перенесен н а  вторую пятилетку. 
По-моему, надо было бы, чтобы за
кавказские органы проявили наи
большую настойчивость для того, 
чтобы эту дорогу закончить в тече
ние текущей пятилетки. Есть обще
союзного значения участок от Адле
ра  до Сенаж; кто бывал в Сочи. Но
вороссийске, Сухуме — может легко 
сравнить, в каком состоянии нахо
дится в РСФСР Черноморская доро
га и в каком состоянии она находит
ся  н а  участке от Адлера до Сенак. 
Состояние этого участка никудыш
ное. Имеется целый ряд постановле
ний, даж е постановление СТО о вос
становлении этого участка, но когда 
дело доходит до практического осу
ществления этой задачи, то дело 
хромает, и в этом вопросе необходи
мо, чтобы закавказские органы пред
приняли более энергичные шаги.

Переходя к вопросам сельского хо
зяйства, я  остановлюсь на некоторых 
моментах, которые в той или иной 
степени являются характерными не 
только для  одной Абхазии. О правых 
и «левых» ошибках, допущенных по 
всему Закавказью  и, в частности, в 
Абхазии, распространяться нет осо
бой необходимости. Обо всем этом 
достаточно говорили как на респуб
ликанских с’ездах, так и на настоя
щем с 'езде комор ганизаций Закав 
казья. Как выправить допущенные 
ошибки, преодолеть трудности в 
колхозном деле—об этом со всей чет
костью н определенностью неодно
кратно говорил т. Сталин. Абсолют
но правильный анализ создавшегося 
положения в Закавказье в связи с 
колхозным строительством и что н а 
до делать для исправления этого 
создавшегося положения можно ви
деть из речи т. Ломинадзе н а  недав
но закончившемся всепрузинском 
с’езде компартии. Об этом совершен
но правильно говорил и т. Ш алва.

Хотя и с большим опозданием, по 
парторганы Закавказья, наконец, при 
прямой и своевременной помощи ПК 
ВКП (б) в муках родили правильную 
установку в этом чрезвычайно ответ- 

Требуется только 
одно—грамотно, по-большевистски, 
спокойно, н е  нервничая снизу и с-вер.

Я  об экономической целесообразности 1 ста, возьмеМ абхазские курорты.
занято 13.408 человек, а, на 1 января должны эгим делом зш и м аться . щ>сдрешается в пользу очемчирекого Здесь не только не видно нового 
1930 года было занято 14.46- человека должен сказать, 1то > е У _ Пп т , м  иппшгавки кеп- «тпоитрльетва. но етпя ляяго ©а мя..1930 года 
(увеличение н а  1.054 чел.).

В 1929 году в промышленности бы
ло занято 2.374 подростка, а  в 1930 г.

“ = е ти я  и | 
ло занято 2.874 подростка, а  в хвои г. Нам надо выработать разрешаетсяГаоднпмРО]сравнением8, ве°
—2.363. Здесь налицо соответствую- ющио формы поощрения. Например, ли<ши .^ащ .цортны х издержек, нуж- 
щее уменьшение количества подрост- какому-нибудь слесарному цеху. от- • учесть и размеры капитальных 
ков. I .точившемуся в ударничестое в к ач е -, ^ с п и р т н о е  строитель-

Мы считаем, что организации, ко- стве поощрения можно предоставить | ств0_ д  эту оче.ць важную сторону 
торые ведают регулированием рабо- место в домах отдыха и т. д. 1акие ; част0 «именитые» профессора, вроде 
чей силы в нашей промышленное™ , поощрения надо практиковать в ооль-1 Щ апошникова и К-о, упускаю т из ви- 
настоящим регулированием роста н е  т и х  размерах. | д„ —мш  Часто придерживаются не
занимаются. Рост рабочей силы за  Нам надо такж е ггт' '” г'т'т,т' лг,ат1
счет взрослого населения на 11— 12 граничные команд*. . я  гаы« » ш . №,и.л .,..Р—
ты сяч чел. и н а  одну-дво тысячи за  Баку, правда, это практикуется)- л  , иснид некоего профессора Ш уберта, ет.

строительства, но еще далее н е  з а 
кончен восстановительный процесс. 
Деньги, отпускаемые н а  курортное 
строительство в ограниченных р а з 
мерах, распределяются но по при
знакам удельного веса и значения 
того или иного курорта, а  по форму
л е—не обижай т у  или иную нацио
нальную республику. Такое распре
деление денег я  считаю в корне ете-

 .........   ...._____ правильным. Надо было бы курорт-
з также практиковать за -1 05щеПр ИЗНа,ННой математики, а  при- -ом у делу уделить то внимание, ко- 
командировки рабочих (в , дерЖИВаются математических упраж- тороо оно действительно заслужива-

дем держ ать чуждый элемент в аппа
рате редакции?

РЕЧЬ тов. МОЛОТОВА
Осуществление намеченных пяти- чий», то вы увидите, что там всего

четкой темпов индустриализации имеется 2—3 товарища, которые вы-
страны и социалистического пере- двинуты, но они совершенно не под- 
устройства сельского хозяйства не-1 готовлены и не умеют руководить ра- 
мыслимо без дальнейшего роста ма- ботой отдела. В то ж е время в редак- 
териального и культурного благосо- ции имеются чуждые элементы. Нам 
стояния рабочего класса. Мы везде и говорят, что эти спецы им нужны и
всюду говорим о том, что профсоюзы без них обойтись редакции не могут,
н а  вопросы рабочего снаожения не Спрашивается: до каких пор мы бу- 
обращают внимания. На районных и 
окружных партийных конференциях 
товарищи коснулись вопросов улуч
шения материального и бытового по
ложения рабочего, но думаю, что VI 
с ’езд закавказских парторганизаций 
обратит на это должное внимание для 
того, чтобы этот вопрос в дальнейшем 
протолкнуть и все имеющиеся указа
ния в этом отношении претворить в 
жизнь. Везде мы имеем в рабочих 
районах клубы, столовые, бани, ясли, 
прачечные и то д., но вся беда в том, 
что в этих столовых ничего нет. А в 
столовых на предприятиях рабочие, 
которые имеют получасовой отдых, не 
имеют возможности получить завтрак, 
потому что кооперативная организа
ция не может перебросить в эти сто
ловые больше работников. Рабочие 
стоят в очереди, и большая часть из 
них не успевает получить завтрак.
Такое положение вносит нездоровые 
настроения и ослабляет темпы соцсо
ревнования. С’езд должен обратить 
серьезное внимание на рабочее снаб
жение.

Далее, о подготовке новых кадров.
Очень часто мы говорим о подготовке 
новых кадров из рабочей молодежи, 
но на практике это не осуществляем.
Ф абзавучи не расширяются. Возьми
те железнодоржиый транспорт. Там 
мы имеем фабзавучи всего на 150 че
ловек и совершенно не думаем при
нять меры к их расширению, чтобы 
подготовить новые кадры для замены 
старых рабочих, которые постепенно 
уходят на пенсию. На это необходимо 
обратить внимание.

Когда наши республиканские Цен
тральные комитеты выдвигают или 
назначаю т на ту или другую  работу 
партийца, они не учитывают одного 
обстоятельства. Возьмем, например, 
назначение одного руководителя Н а
горного Карабаха в обком партии.
Этот руководитель тов. Давыдов, о 
котором вы наверное читали в газетах

Джафаров—Баку, Азнефть

Мы очень часто говорим, что нуж 
но весты борьбу на идеологическом 
фронте. Вы знаете, что в Баку почти 
во всех армянских школах есть чуж 
дые элементы. Об этом писали в «Ва
ре Востока» и в «Комсомольской 
Правде», в азербайджанских газетах. 
Между тем, эти лица в армянских со
ветских школах продолжают свою 
антисоветскую работу.

ГШртня в течение ряда лет вела и 
ведет борьбу против «левого» уклона. 
Я скажу об одном уклоне, который 
мы наблюдаем среди армянской ча
сти коммунистов Нагорного Караба
ха, находящихся в Баку. Т. Вано Сту-
руа здесь говорил о земляческих 
секциях Нагорного Карабаха. В На
горном Карабгйсе во время коллекти- 

Иравда» и «Варя Востока», работал визации одного священника аресто-

счет молодежи и подростков говорит 
о безобразном отношении органов на
родного просвещения, труда и хо
зяйственных органов к вопросу под
готовки рабочей силы из молодежи. 
Нужно в дальнейшем на это обратить 
соответствующее внимание.

До сих пор мы не выполняем норм 
брони, которые все организации при
знают минимальными. Я считаю, что ' 
наш закавказский с’езд должен раз 
и навсегда поставить перед соответ
ствующими профессиональными, хо
зяйственными органами и наркомтру* 
да задачу как следует регулировать 
рост рабочей силы.

Нашим правительством расходуют
ся огромные сродства на подготовку 
соответствующих кадров для обеспе
чения ' промышленности. К концу пя
тилетки на это дело будет израсхо
довано до 10 миллионов рублей толь
ко по линии правительственных ас
сигнований. Помимо этого на подго
товку кадров имеются соответствую
щие ассигнования со стороны проф
организаций и наркомтруда, и надо 
сказать, что эти средства распыля
ются без соответствующей пользы

Совершенно очевидно, что при ус
ловии транспорта ткварчельского уг
ля в Корчь все затраты  на соору
жение завода в Очемчирах совершен
но несоизмеримы с темн ж е затра-

благосостояние страны, надо начи
нать  с  дорог, а мы очень часто на
чинаем с обратного конца. Есть, что 
привезти и что вывезти, но дорог 
нет. Так дело обстоит не только 
между отдельными частями Союза, 
но и между отдельными районами

считают, что в заграничные коман- д слн в своих расчетах и подсчет Теперь о транспортном строитель- 
дировки надо посылать лучших на- ,]ах эти названные профессора исхо- в,тве. Товарищи, с  транспортным
ших ударников и н е  забывать, ко- днли из себестоимости готовых строительством но Закавказью  дело
дечно, комсомольцев. У нас было п р 0 д у К Х 0 В  и сы рья и из тех  ̂ каии- обстоит хуже, чем можно было д у 
много заграничных командировок, но Тальпых затрат, которые требую тся «ать. Е сть старая истина, которая
производственники - комсомольцы до да транспортные сооружения, то гласит, что, если хочешь поднять 
сих пор заграницу но посылались, а кархина бы получилась совершенно
они по возвращении могли бы прине- ииая
ста  промышленности большую поль
зу-

Соц. соревнование и ударничество 
у н ас развиваются, а  массовая эко
номическая работа поставлена слабо.
Рабочие способствуют развитию ин
дустрии, но их работа не компенси
руется соответствующей маюсово-эко- 
номичеекой защитной работой. Об 
этом везде- и. всюду говорится много, 
но улучш ения в этом вопросе нет.

Я  совершенно согласен с постанов
кой вопроса тов. Томного о реальной 
зарплате. Это совершенно верно, что 
в необходимые моменты рабочий класс 
приносит жертвы, но верно также и 
то, что у нас сущ ествует соответству
ющая недооценка повышения реаль
ной зарплаты. У нас бывают такие 
случаи, когда совершенно законные 
требования ударников о повышении

Колхозник Гагерманян (Нагорный 
Карабах)

тами но постройке завода в Гяндже. Закавказья,—так дело обстоит и 
Ветка Железной дороги от Квезаши внутри уездов, и внутри сел. Черно- 
до Очомчир и от Очемчир до Сухума морская ж елезная дорога, имеющая 
будет проложена независимо от то- общесоюзное, общезакавказскоо зна- 
го, стооим ли мы завод в Очемчирах ченне, спит преспокойно четверть ве- 
или нет. ка. Мы последнее время полагали,

Этими своими рассуждениями я  что в течение пятилетки Черномор- 
ии в коей мере не пытаюсь опорачи- ская дорога будет, наконец, дострое-1

ху работать (а нервничанием мы не 
только снизу, но иногда нервничание 
передается сверху вниз). Некоторые 
недочеты в  деле колхозного строи
тельства. по-моему, и до сих пор еще 
не устранены. Отношение к  серед
няку еще не выправлено по-настоя- 
шому. В отношении середняка име
ются на местах не только элементы

командования, ню и такие явления, 
которые иначе нельзя квалифициро
вать, как тенденцией экспрщриироч 
вать середняка, чтобы иодвюсти ма
териальную  базу под колхозы, где 
большинство составляют батрака н 
бедняки. При организации групц 
оатрачества и бедноты частенько 
интересы их гшотпвоиоставляются 
интересам середняка, частенько до- 
пускаются извращ ения по вопросам 
действительной смычки бедняков а 
батраков с  середняком, а это создает 
лазейку для кулачества к середняку, 
ц дажо бедняку и батраку.

При распределении кредитов еда-, 
ноличные хозяйства, которые иа сеч 
годня не входят в колхозы, игнори
руются. Например. долгосрочное 
кредитование на табачно-сарайное 
строительство направляется исклю
чительно по колхозному сектору ц 
по так  называемому групповому 
строительству. Это делается в то 
ввемя, когда мы имеем в Абхазии
17.000 га под табаком, из коих около
2.000 падает на колхозный сектор. 
Групповое строительство не удается, 
а  по колхозному строительству мы, 
кромо 2.000 га, ничего больше не 
имеем, а  нам предлагают все долго
срочное кредитование проводить по 
колхозному строительству. Такие пе
регибы но только дискредитируют 
идею колхозного строительства, но и 
ставят под прямую угрозу выполне
ние контрольных цифр по табаку я 
отдельным трудоемким культурам. 
При организации колхозов иногда по. 
барски отмахиваются от первичных 
форм колхозов—машинные товарище
ства, тракторные товарищества, сов
местная обработка земли,—отмахива
ются от укрепления кооперации, и 
вообще от всяких кооперативных 
форм строительства.

Там. рде с колхозами по чисто об’- 
ектнвюым условиям бывает трудно, 
по-моему, надо было бы не поску
питься с отпуском средств па орга
низацию показательных колхозов и 
совхозов. И в этом отношении пока- 
что не видно болое или менее реаль
ных шагов. Надо в  деревне усилить 
роль и значение сельсоветов, а для 
этого надо улучш ить материальное 
положение, по крайней мере, двух 
работников на селе—председателя н 
секретаря сельсовета.

Если верно то положенпе, что раз
витие колхозов, как крупных произ- 
водствш ных единиц, главным обра
зом, связано с  индустриализацией я 
электрификацией с-дцаны, то по Аб
хазии в  отношении электрострои
тельства дело сводится шжа-что к 
тому, что нам предлагается ограни
читься одной только луной. Мы не 
увлеклись центральными большими 
станциями, а  ставили перед собой 
скромную задачу—построить гуми- 
стинскую станцию районного значе
ния. При чем мы годами хлопочем 
об этой станции, а  пока-что ее но 
видно. Гении электростроительства 
из лагеря специалистов, которые ко
ч у ю т  из республиканских органов в 
закавказские органы, играют злую 
ш туку в деле электростроительства 
когда речь идет об отсталых районах 
Закавказья. Не пора ли уделить бо
лее серьезное внимание этому на
болевшему вопросу?

В заключение пару слов. Тов. Элиа- 
ва вполне исчерпывающе изложил 
все то, что касается обших достиже
ний во всех областях нашей работы
—хоз., культ, и политической. Тов. 
Ш алва не поскупился сказать и от
носительно ошибок закавказского 
партийного руководства.' Что-либо 
добавлять считаю совершенно из
лишним. Но это было в прошлом, а 
в настоящее время мы имеем обнов
ленное руководство, которое должно 
повести ЗСФСГ по пути наиболее 
успешного хозяйственного и культур
ного строительства.

Я  считаю, что здесь нужно будет разрядов и расценок об’являются рва-
вынести соответствующее решение о 
том, чтобы все средства, отпускае
мые как правительством, так и проф- 
органами и наркомтруда на подготов
ку кадров, были бы об'единены. Нуж
но в полном порядке готовить со
ответствующие кадры безработных, 
которые находятся н а  бирже труда и 
которые будут приходить из деревни. 
На бирже труда у пас одних безра
ботных подростков имеется до 8.161 
человека.

Еще несколько слов насчет подго
товки рабочих кадров. В брошюре т. 
Пирумова говорится, что рост рабо
чей силы к концу пятилетки превзой
дет 58 проц.

Другими словами, должна произой
ти широкая подготовка рабочих кад
ров. Мы же определенно видим, что 
организации, ведающие этим делом, а 
именно народный комиссариат труда, 
профсоюзы и хозорганы—вопрос под
готовки рабочих кадров недооценива
ют. Нот соответствующего соревнова
ния у  хозяйственных организа
ций в деле подготовки рабо
чих кадров. Со стороны хо
зяйственных организаций замеча
ется тенденция подготовить дешевую,

ческими. Такие предложения ударни
ков не встречают соответствующей 
поддержки со стороны профсоюзов.

Бывают такие случаи, когда удар
ные бригады совершенно ' справедли
во протестуют против снижения рас
ценок. Это имело место в Тифлисе 
и в Баку, и это называлось рваче
ством. А у  нас, действительно, зача
стую занимаются снижением расце
нок, что приводит к заметному ухуд
шению материального положения ра- 
бочих. ,

Несмотря на то, что XV с  езд пар
тии заострил внимание парторгани
заций н а  усилении партруководства 
над ЛКСМ, в условиях закавказской 
дейтвительности положение остает
ся прежним.

Я  уже не говорю о республиках. Но 
моему, там  такое же положение, если 
не хуже.

Комсомольские организации часто 
сами выдвигают ряд  вопросов и про
водят их в жизнь своими собствен
ными силами. Я считаю, что соответ
ствующим руководящим организациям 
нуж но комсомольским организациям 
уделить больше внимания.

Н Е Д О С Е В А  Б Ы Т Ь  Н Е  Д О Л Ж Н О
НЕМЕДЛЕННО РАЗВЕРНУТЬ МАССОВУЮ ПРОВЕРКУ ФАКТИЧЕСКОГО ВЫПОЛНЕНИЯ ПОСЕВНЫХ ЗАДАНИЙ 

ПОД ОБЩ ЕСТВЕННЫ Й КОНТРОЛЬ ВЫПОЛНЕНИЕ КОНТРАКТАЦИОННЫХ ДОГОВОРОВ
Проверка устан авл и в ает  значи тельны й  н едосев

РЕЧЬ тов. МХИТВРЯНб

несколько лет  тому назад в Нагорном [ валн и отобрали дом. И вот, комму 
Карабахе и за  склоку был снят с ра- | цисты земляческой секции подают за 
боты. ЦК К11 (б) Азербайджана, не } явление: «Несмотря на то, что этот 
учитывая всего Ътого и не посовето- ; священник во время наступления ту- 
вавшись со стацыми работниками На- ! рок на Нагорный Карабах имел связь 
горного Карабаха, командировал его , с  беками и ханами, все-таки он ниче- 
туда. Он был переведен на другую ; го плохого не сделал, нужно его ос- 
работу заврайоном, Бинагадинским победить и вернуть ему его имуще- 
районом, но н там его сняли. В послод-етво» .

В земляческой секции находятся 
коммунисты, которые защищают свя
щенников. А некоторые коммунисты 
заявляют, что бывш. владельцев, у 
которых мы отобрали дома и заводы, 
нужно принять на места, нужно им 
дать работу, потому, что они ничего 
плохого нам не сделали. Вот какие 
уклоны имеются среди коммунистов 
Нагорного Карабаха. Я  думаю, что 
партийная организация обратит на 
это внимание и поведет борьбу с 
этим уклоном.

Мы имеем коммунистов, которые не 
принимают участия в соцсоревнова
нии, заявляя, что они никогда не смо
гут согласиться с линией партии в 
вопросах соцсоревнования. Нужно, по 
моему, поставить вопрос о вовлечении 
всех рабочих, в первую очередь ком
мунистов, в соцсоревнование и удар
ничество. Коммунисты должны быть 
примером остальным рабочим.

с.твип этот работник был снят с рабо
ты за  искривление линии партии, а 
сейчас, возможно, ему дад ут  опять 
ответственную работу. В дальнейшем 
ЗКК должен обратить серьезное вни
мание на то, чтобы более тщательно 
выбирать работников.

Сейчас идет чистка Бакинского 
ЦРК. Что делают в деле выдвижения 
рабочих в госаппарат профсоюзы? К 
сожалению, до сих пор профсоюз во 
главе с АСПС палец о палец не уда
рил.

Д алее относительно орабочения ап
парата редакций всех газет, которые 
имеются в Закавказья. Мы очень 
много говорили на всех партконфе
ренциях и с’ездах, что для аппаратов 
«Зари Востока», «Бакинского Рабоче
го» и других газет  нужно подгото
вить рабочих через государствен
ный институт журналистики. Если 
взять, например, «Бакинский Рабо-

— Тов. Элиава говорил насчет Артик 
туфа, но очень мало остановился на 
том. как продвигаются работы' Ар- 
тик-туфа- каковы ее достижения и 
недочеты. Как вам известно, работа 
Артик-туфа совершенно новая и 
очень важ ная работа, которая явля
ется одной из важнейших в нашей 
строительной промышленности. Я 
должен сказать, что в  этой работе 
еоть ряд технических затруднений- 

У нас есть новые машины, полу
ченные. из Германии и Франции, но 
нет квалифицированных рабочих, ко
торые могли бы работать н а  этих ма
шинах и умели бы их, как следует, 
использовать. Так, у нас имеется ме
ханическая расплавка, полученная 
из Франции, но наши инженеры- по
купая эту машину заграницей, сде
лали неправильный технический рас
чет. Потому происходят очень частые 
поломки машин.

до сих пор их не видим. Мы с  тру 
дом перебрасываем туф з а  отсутст
вием вагонеток.

Заводы, которым мы дали заказ на 
вагонетки, -выполнили этот заказ, но 
передали его другим. Мы вывозе 
туф  в  Донбасс, Днспрострой, в Ле- 
нинакан и др. и на этих предприя
тиях получается простой, так  как 
наш камень не доставляется во-вре* 
мя

Д алее, мы должны были получить 
из Германии 7 врубовых машин в 
марте - апреле. Машин до сих пор 
нет и нам приходится работать вруч
ную, что вызывает большие расходы 
и затяж ку в работе. Между тем. по 
плану мы обязаны на 1980 г. добыть 
150 тысяч кубометров туфа.

Н а Артик-туфе работает 2.500 че
ловек. а  кооператив не может удо-

Оченьрлетворить даже 400 человек.
•ломка машин. часто во время перерыва наши ра-
Д алее нужно сказать, что прсек- бочи© стоят в очереди целый час и 

ты наших работ очень опазды ваю - " ”  " л ппяяитпак
по всем отраслям производства. На
пример, мы в прошлом году работа
ли вовсе без проекта, а  проект на 
этот год получили только на-днях. VI 
с’езд должен добиться, чтобы наш а 
промышленность своевременпо по
лучала проекты; тогда наш а работа 
пойдет более быстрыми темпами.

Кроме того, в Артик-туфе не хва
тает  технической рабочей силы. По 
проекту, мы нуждаемся в 40-50 инже
нерах и  техниках, а  мы имеем толь
ко 12. С этими силами немыслимо 
выполнить наш план. Квалифициро
ванных рабочих в Артик-туфе тоже 
очень мало. Так. в механическом це
хе нуждаю тся в 40 слесарях и  то 
карях. их там только 3-4. Нужно в 
кратчайший срок подготовить эти 
кадры.

Заводы  песпеша выполняют зака
зы  Артик-туфа. Например, мы еще 

I в марте заказали 150 вагонеток, но

так и  не успеваю т позавтракать. 
Кроме того, кооператив должен был 
построить ряд  магазинов, столовых, 
пекарен, но он это дело все время 
перекладывает на производство, так 
тянется до сих пор.

План за  первый и второй кварта
лы мы выполнили все-таки на 82 
проц. Но один кубометр камня, кото
рый должен был стоить 6 рублей, 
обходится в 12-13 рублей.

Далее, социальное происхождение 
рабочих Артик-туфа — бедняки, се
редняки. батраки, ио среди них очень 
плохо ведется культурная работа. 
Профработа очень слаба, отчего бы
вают недоразумения на производст
ве.

Наконец, нужно в срочном порядке 
произвести чистку аппарата Ар
тик-туфа, потому что это производ
ство новое и ту д а  попали лишенцы и 
др. чуж ды е элементы.

Вместо хлопка сею т 
ч ал ты к

БАШ НОРАШ ЕН, 10*VI. (Наш кор.) 
Закончена проверка фактического за 
сева хлопка по заключенным догово
рам , предусматривавшим рядовой 
посев. Всего в районе посеяно рядо
вого хлопка 991 га. из них колхо
зами 395 га  и единоличными хозяй
ствами 596 га. По плану рядового 
посева хлопка предположено 2.500 га, 
т. е. план выполнен всего на 40 проц.

При проверке обнаружено, что 
даже среди колхозов сущ ествует 
тенденция за  счет хлопка сеять чал- 
тык. Например, Дудангинский кол
хоз посеял 5 га чалтыка; Зейвияский. 
вместо законтрактованных под хло
пок 42 га, засеял всего 14 га. а  ос
тальные 28 га, законтрактованные под 
хлопок, сдал на половинных началах 
в аренду единоличным хозяйствам 
под посев чалтьжа.

На днях заканчивается проверка 
выполнения договоров по посеву 
хлопка единоличными хозяйствами.

БАКУ, 10-VI. (Наш. кор.). В ряде 
округов крестьянство занялось по
севом чалтыка сверх плана. Осо
бенно широко сев чалтыка развер
нулся в Ширвансзсом округе. Сверх
плановые посевы чалтыка затруднят 
посевы хлопка, поставят под угрозу 
полив хлопковых посевов.

Посадка Т абаков в разгаре
СУХУМ, |10-У1, (Наш. кор.). ПО

САДКА ТАБАКОВ В ПОЛНОМ Р А З
ГАРЕ. НА ПОСЕВНОЙ ФРОНТ ИЗ 
ГОРОДОВ ПЕРЕБРОШ ЕНО 1500 
КОМСОМОЛЬЦЕВ И РАБОЧИХ. ВО 
МНОГИХ РАЙОНАХ СОРЕВНОВА
НИЕ И УДАРНИЧЕСТВО СРЕДИ 
НОЛХОЗНИКОВ И ЕДИНОЛИЧ

НИКОВ ТАБАКОВОДОВ ПРИ
НИМАЕТ МАССОВЫЙ ХАРАКТЕР. 
В САБЕРИЙСКОМ РАЙОНЕ ОБ’ЯВИ- 
ЛИ С ЕБЯ УДАРНИКАМИ 120 КОМ
СОМОЛЬЦЕВ. В ОКУМЕ -  130, В 
РЕЧХОХХУРИ—20. ПЛАН ПОСАДКИ 
ТАБАКОВ УЖЕ ВЫПОЛНЕН НА 50 
ПРОЦ. СУДЯ ПО ИНИЦИАТИВЕ ТА
БАКОВОДОВ, ПЕРЕВЫПОЛНЕНИЕ 
КОНТРОЛЬНОЙ ЦИФРЫ В 17.000 ГА 
ВПОЛНЕ ВОЗМОЖНО.

ПОСТУПАЮЩИЕ ЗА  ПОСЛЕД НЕЕ ВРЕМЯ В ЗАК. ОТДЕЛЕНИЕ 
ГЛАВХЛОПКОМА СВЕДЕНИЯ ПО ПРОВЕРКЕ ПЛОЩАДЕЙ ХЛОПКО
ВЫХ ПОСЕВОВ ПОКАЗЫВАЮТ. ЧТО ФАКТИЧЕСКАЯ ПЛОЩ АДЬ 
НА МНОГО НЕ СООТВЕТСТВУЕТ ЦИФРАМ, ФИГУРИРОВАВШИМ ДО 
СИХ ПОР В ПОСЕВНЫХ СВОДКАХ.

ТАК. ПРОВЕРКА 25.281 1А ХЛОПКА В РАЙОНЕ ЕВЛАХСкОГО 
ЗАВОДА ДАЛА ЦИФРУ ФАКТИЧЕ СКИХ ПОСЕВОВ В 20.070 ГА, Т. Е. 
НА 20 ГТРОЦ. МЕНЬШЕ.

ПРОВЕРКА 7.900 ГА ИНДИВИ ДУАЛЬНЫХ ПОСЕВОВ И 1.656 ГА 
КОЛХОЗНЫХ В РАЙОНЕ НОР АШЕ НА ДАЛА СООТВЕТСТВЕННО 6.513 
ГА И 1.307 ГА.

НАКОНЕЦ ПРОВЕРКА 4.036 ГА ИНДИВИДУАЛЬНЫХ И 1.769 
ГА КОЛХОЗНЫХ ПОСЕВОВ В АРМ ЕНИН ДАЛА 3,625 ГА ИНДИВИДУ
АЛЬНЫХ И 1.722 ГА КОЛХОЗНЫХ.

Примерный совхоз
Заксовхозхлопок в специальном при

казе отметил выдающиеся достижения 
совхоза Кара-Чала в выполнении зада
ний весенней с.-х. кампании.

Несмотря на чрезвычайно трудные 
условия работы, совхоз Кара-Чала бла
годаря энтузиазму, проявленному ра
бочими, агрономическим и адм.-тех. 
персоналом, выполнил задание в наме
ченный планом срок даже с некоторым 
превышением.

В приказе об’является благодарность 
всем рабочим, агро и адм.-тех. персонз- 
лу совхоза Кара-Чала и выражается 
уверенность, что и дальнейшая обработ
ка посевов, особенно мотыжение, куль
тивация и вегетационные поливы бу
дут проведены с таким же под’емом, с 
надлежащим качеством и своевременно.

Неделя борьбы с недосевом
БАТУМ, 10-VI. (Зактаг). — Аджар

ская организация ЛКСМГ (начала 
проведение ударной недели по борь
бе с недосевом технических культур 
в некоторых районах Аджаристана. 
Между комсомольскими ячейками 
проводится соревнование на лучшее 
проведение кампании. Кроме того, 
аджарская организация в целом вы
звала на соревнование гурийсную 
организацию комсомола-

В Юго-Осетии посевной план 
превышен

ЦХИНВАЛИ, 10-VI. (Зактаг). -  На 
5 июня сев в области закончился. 
Засеяно обобществленным сектором 
7102 га и единоличными хозяйства
ми — 10-898 -га. Всего засеяно 18.000 
гектаров, превышение плана на 4,2 
проц. Заложено новых плодовых са
дов 210 га.

Коллективизировано 45 процентов, 
колхозы об’единяют 6600 хозяйств, 
обобществлено пашни 16.400 га, по
севной площади — 12-700 га, рабоче
го скота — 9000 голов.

Решительными мерами обес
печить экономное расходова- 

ние воды
НАШ-НОРАШЕН, 9-У1. (Наш кор.). 

В свяи с  массовым посевом чалтыка 
в Ш арурском районе, Нахводокруг 
начал обследование для выяснения 
фактической площади под чалтыком, 
как известно требующим большого 
расхода воды. По заявлению заве- 
дывающего Нахводокругом т. Арте
мова, первый полив хлопка прошел 
безболезненно. Второй полив так 
же предполагается провести без 
особых затруднений, так как в горах 
недавно выпал снег, который улуч
ш ает положение с водными ресур
сами в районе- Что же касается тре
тьего полива, то по всей вероят
ности тогда не обойдется без труд
ностей и поэтому надо предпринять 
решительные меры к экономному и 
бережливому обращению с водой.

Бездействующ ие водокачки
САЛЬЯНЫ, 10-VI- (Наш кор.). Без

действует Сабирабадская водокачка 
в Муганском округе, Карабуджак, 
Гуда .  Долавур. На этой водоначне 
за  небольшой промежуток времени 
сменилось три машиниста. Не рабо
тают также Сугошан, Пипатман и 
Агаевская водокачки, и нет надежды 
пустить их ко времени второго и 
третьего полива.

НА ПР0ТИВ0САРАНЧЕВ0М ФРОНТЕ

Набор тысячи комсомольцев на помощь хлопкоробам
срывается

СНАБЖЕНИЕ ИХ И РАЗМЕЩЕНИ Е НА РАБОТУ НЕ НАЛАЖЕНО
Кампания, поднятая ТОК ЛКСМ 

Грузии, — о посылке в Караязский 
н Борчалинский районы тысячи ком
сомольцев на помощь колхозам и 
бедняцким хозяйствам для ухода за  
хлопковыми посевами срывается.

На Цекавшири была возложена обя- 
занность оргаяшзовать снабжение 
продовольственными продуктами 
(хлеб, сахар и др.) всех рабочих, 
едущих работать в  хлопковые рай
оны. На местах для оказания помо
щи приезжающим и для размещения 
их на работу должен был быть соз
дан штаб.

Однако, посланные в Караязы 200 
человек, преимущественно студенты 
СХИ, оказались без работы и без хле
ба. Ш таб просто проморгал их. У 
кого из ребят были деньги, они все 
проели и через три дня около 15 че
ловек вернулись обратно в Тифлис. 
Почти такое же положение было и с 
теми ребятами, в количестве 35 чело
век, которые были посланы в Бор- 
чало. *

Выясняется, что Цекавшири не 
принял никаких мер к снабжению 
выехавших рабочих продуктами про
довольствия.

ПРИХОДИЛОСЬ РАБОТАТЬ ДНЕМ 
И НОЧЬЮ

ЛЕНКОРАНЬ,, 10-У1. (Наш- кор.).
На территории Ленкоранского окру
га борьба с  саранчей по велась. Вся 
работа по уничтожению саранчи 
производилась на территории Саль- 
янского округа, куда и направлялась 
рабочая сила из Ленкоранского окру
га.

Благодаря своевременной пере
броске рабочих сил из Ленкоранско
го округа в районе Мугансной, Миль- 
ской и Ш ирванской степей удалось 
обработать до 104.000 га, зараженных 
саранчей.

Необходимо отметить ^активность 
крестьян и рабочих на этом участке, 
где приходилось работать днем и 
ночью, при недостатке воды и про
довольствия, без медицинской помо
щи.

ПОЛОЖЕНИЕ В ГОРАМИНСКОЙ 
СТЕПИ ОБОСТРЯЕТСЯ

АГДАМ, 10-VI. (Зактаг).—Н а саран
човом фронте в районе агдамских з а 
леганий у сел. Минохорлы работа по 
уничтожению саранчи подходит к 
концу. Транспортный кризис разре
шен привлечением для перевозки са- 
ранчевых грузов 15 тракторов бар- 
динской машинно-тракторной стан
ции. Отрубями и опилками фронт 
обеспечен: на станции Евлах имеет
ся 15 вагонов этих материалов, по ме
ре надобности перебрасываемых на 
участки борьбы с  саранчей. Ядами 
фронт обеспечен по 8 участкам.

Вновь обострилось положение на 
«саранчевом курорте» в  Горамиыской 
степи, куда саранча стягивается 
обыкновенно и из Персии, и с  Муга- 
ни. Сейчас Гораминсная степь, очи
щенная от местных залеганий рабо
той авиаэкспедиции, подверглась на
лету саранчи из Персии. Борьба с 
этой саранчей почти не ведется, так 
как ни карягинекчй райисполком, ни 
джебраильский не предоставляют, 
подвод и рабочей силы.

В АРМЕНИИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ 
ПЕРЕЛЕТЫ САРАНЧИ

ЭРИВАНЬ, 10-VI. (По телеф. от наш. 
кор.). С мест продолжают поступать 
сведения о продолжающемся переле
те саранчи. Большие партии шисто- 
церки появились в последние дни в 
Ленинананском округе, в районах 
сел. Ани, Бугдаш сн и Талин. (В Эри- 
ванском округе саранча появилась в 
сел. Арамуз и Гохтн. Замечены не
большие стаи их и в Курдукулин- 
ском районе.

В Веди-Басарском и Камарлинском 
районах замечены большие стаи 
местной саранчи, которые спускают
ся с нагорных районов и двигаются 
по направлению к посевам.

Во все пораженные места пере
брошены противосаранчевые грузы и 
направлены работники.

Сведения о повреждении посевов 
поступили лишь из селений Армуз и 
Гохтн (Эриванскопо района), где се- 
ранча уничтожила посевы



С Р Е Д А , 11 И Ю Н Я , № 153 (2421)

_ В С Т Ш  РАБЫ ИНДОКИТАЯ
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ЗАПАСОВ РИСА
/ ПОД ГНЕТОМ НЕПОСИЛЬНЫХ 

НАЛОГОВ
ПАРИЖ, 8-VI. (Зактаг).—Д аж е  крат

кие официальны е -сообщения о м ас
совых крестьянских, вы ступлениях 
на юге И ндокитая даю т картину 
крайне бысторого охвата р я д а  райо

н о в  Кохинхины крестьянским  движ е
нием, которое разви вается  под лозун 
гами требований разд ела помещичьих 
земель, конфискации запасов риса и 
отказа от уплаты  налогов.

Крестьянские волнения в  округе 
Шолом охватили почти весь этот гу 
сто населенны й район и уж е зах в а
тываю т соседний округ Т ана. Не
смотря на расстрелы , суровы е приго
воры и м ассовы е аресты , движение 
продолжает расти  и развиваться  в 
непосредственной близости от тако
го крупного центра, как Сайгон.

Губернатор Кохинхины, в связи  с 
волнениями, опубликовал обращение 
к населению , в  котором утверж дает, 
что налоги нынеш него года ниже 
прошлогодних. С этим утверж дением 
можно сопоставить сделанное социа
листом М уте в  его речи в  палате д е 
путатов заявл ен и е  о том, что, начи
ная с 1914 г., налоги в И ндокитае 
возросли с 40 мил. до  190 мил. пиа
стров. При этом бывш ий губернатор 
И ндокитая социал-фаш ист В аренн в 

чреплике с м еста признал, что офи
циальная статистика преуменьш ена.

А гентство Гав'ас сообщ ает, что кре
стьянским движением в Кохинхине 
руководят «прибывшие из других 
мест И ндокитая агитаторы».

ПОЛИЦИЯ РАССТРЕЛИВАЕТ ДЕ- 
МОНСТРАЦИИ КРЕСТЬЯН

ПАРИЖ , 7-VI. (Зактаг).—«Матен» 
сообщ ает о расстреле крестьянской 
демонстрации в крупном районном 
центре Кохинхины—Дун-Х оа. Э та ме
стность уж е известна по крестьян
ским волнениям последних дней в ок
руге Ш олом. В течение целого дня 
происходили демонстрации значи
тельной массы  крестьян, требовавших 
разд ела  помещичьих земель. Демон
странты  во главе с  женщинами и 
детьм и двинулись к зданию , зан и 
маемому районным начальником. По
лиция открыла огонь и убила руко
водительницу демонстрации и пять 
демонстрантов и ранила 20 демон
странтов.

«Матен» попутно глухо сообщает о 
столкновениях между полицией и де
монстрантами в другом районном 
центре округа—селе Бенлук.

НА КЛАССОВЫХ ПОЗИЦИЯХ
ПАРИЖ , 8 -\’1. (Зактаг).—«Пти Па- 

ризьен» сообщает, что демонстрации 
крестьян по всему Инокитаю носят 
исключительно массовый характер. 
Л озунги рабочих и крестьянских вы
ступлений носят последовательно 
нлассовый характер. Прокламации 
призываю т: «Рабочие, крестьяне, сол
даты , студенты  и все эксплоатируе- 
мые и угнетенны е, свергните господ
ство французского империализма. З а 
хваты вайте земли у помещиков, уста
навливайте восьмичасовой рабочий 
день».

ГОТОВЯТСЯ К НОВЫМ КРОВАВЫМ 
РЕПРЕССИЯМ

ПАРИЖ, 8-VI. (Зактаг).—Под пред
седательством Т ардье состоялось со
вещание по вопросу о положении в 
колониях и мерах по «восстановле
нию порядка» в  Индокитае.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ГЛАШ АТАИ 
КРОВАВЫХ РАСПРАВ

ПАРИЖ, 9-VI. (Зактаг).—Полицей
ская газета  «Либерте» воспроизводит 
опубликованное в тонкинской социа
листической газете «Пти Попюлер» 
официальное сообщение тонкинской 
социалистической организации, в ко
тором, меж ду прочим, говорится:

«Мы заявляем: социализм—это пра
вопорядок и мир, коммунизм —это

СССР ЗА ДЕНЬ
ХОДАТАЙСТВО О НАГРАЖДЕНИИ 
ТОВ. СТАЛИНА ОРДЕНОМ ЛЕНИНА

Нижегородская вторая краевая 
партконференция постановила хода
тайствовать перед правительством о 
награждении тов. Сталина орденом 
Ленина.

Общее собрание рабочих луганско
го механического завода постановило 
ходатайствовать перед ЦИК СССР о 
награждении т. Сталина орденом Л е
нина.
ПЕРВЫЙ С’Е ЗД  КОМПАРТИИ ТА Д

ЖИКИСТАНА
От первого учредительного с 'сзда 

компартии Тадж икистана в ЦК ВКП 
(б) на имя тов. С талина получена те-

ПРОФСОЮЗЫ НЕ ВЫПОЛНИЛИ 
РЕШ ЕНИЯ ЦК ВКП (б) ч

П резидиум ВЦСПС констатировал, 
что решение ЦК партии о полном 
охвате неграмотных членов профсою
зов школами ликбеза не выполнено.
По всем союзам школами охвачено 
только 70 проц. неграмотных рабо
чих. Центральным комитетам тек
стильщиков, кожевников и химиков 
об’явлен выговор з а  отсутствие р у 
ководства работой ликбезграм.

ОПЫТ СЕБЯ ОПРАВДАЛ
П резидиум ВЦСПС подвел итоги 

опыта назначения председателей 
производственных совещаний помди- 
ректорами предприятий для реализа- 

лограмма, в крторой с’езд  заверяет, 1дии рабочих предложений. Опыт це-

С о в е т с к о е  З а к а в к а з ь е

что данная еще в  1925 году комму
нистам Тадж икистана директива о 
превращении Тадж икистана из от-йоиоиддуи п  мир, аиил^ ипога I * „ л -

анархия, см ута и война Вели вожаки ! сталой страны  в образцовую респуб-
безумцев не будут немедленно аре
стованы, то вся миротворческая роль 
Франции будет обречена на неудачу, 
социальная революция в Индокитае 
будет задерж ана, страна будет ввер
гнута в  анархию  и нищ ету, будет 
превращ ена в развалины  и надолго 
укрепится дух  насилия и сопротивле
ния. Виновные должны быть схваче
ны и беспощадн осудимы. Необходи
мы немедленные энергичные репрес
сии».

Руководство французской социали
стической партии обошло молчанием 
это выступление и тем самым откры
то с ним солидаризовалось.

ВЛИЯНИЕ Г Щ И С Т О В  БЫСТРО ПОДПЕТ
Р Е В О Л Ю Ц И О Н Н А Я  Р А Б О Ч Е -К Р Е С Т Ь Я Н С К А Я  П А Р Т И Я  
В Е Д Е Т  Б О Л Ь Ш У Ю  Р А Б О Т У  С Р Е Д И  Г О Р О Д С К И Х  И  Д Е 

Р Е В Е Н С К И Х  М АСС
СРЕДИ ГАНДИСТОВ НАЧИНАЕТСЯ 

РАЗЛОЖ ЕНИЕ
СТАМБУЛ, 9-У . (Зактаг).—Из Ии- 

Яии телеграф ирую т, что в  северо-за
падной пограничной провинции и в 
П енджабе сильно растет влияние ра
боче-крестьянской партии  «Кирви- 
еэн», ведущ ей большую работу сре
ди  городских и деревенских м асс на
селения. Активно партия участвует  в 
организации пикетов бойкота и в  про- 
ведонии массовых демонстраций. 
Особенно большим влиянием эта 
партия пользуется  среди красноруба- 
шечников, число которых в  провин
ции растет  с каж ды м днем.

По общ ему мнению, влияние ган- 
дистов в массах быстро падает. Сре
ди гандистов начинается разлож е
ние.
ПОЛОЖЕНИЕ НА СЕВЕРО-ЗАПАД

НОЙ ГРАНИЦЕ «ОЧЕНЬ НАПРЯ
ЖЕННОЕ»

ЛОНДОН, 9-V I. (Зактаг).—Специ
альны й корреспондент «Дейли Т еле
граф» телеграф ирует из П еш авара, 
что положение н а  северо-западной 
границе Индии «очень напряженное». 
Среди крестьянского населения по
граничной полосы ц арит большое 
возбуж дение после н алета  аэропла
нов,. которые разруш или много дере
вень и убили много людей во время 
воздуш ны х бомбардировок. К оррес
пондент сообщает, что Надир-шах 
озабочен тем, чтобы не допустить 
поддержки антибританской кампании 
со стороны аф ганцев. Корреспондент 
дал ее  заявляет, что мощь «красных 
рубаш ек» с каждым днем увеличи
вается.

В КАРАЧИ ПРОИЗОШЛО 
СТОЛКНОВЕНИЕ

ЛОНДОН, 9-VI. (Зактаг).—В Карачи 
произош ло столкновение меж ду сы 
щиками и пикетом сторонников все- 
индийского национального конгресса,- 
выставленным у  лавок, торгующих 
британскими товарами. Несколько че
ловек ранено.

СЕРЬЕЗН Ы Е ВОЛНЕНИЯ В 
БЕНГАЛИИ

ЛОНДОН, 8-VI. (Зактаг). — С ерьез
ные вол1Гбния произошли в двух де
ревнях Бенгалии. В Гоэнагате, около 
М иднапура, крестьяне напали на 
полицейский отряд. Ш есть поли
цейских ранено, у них отобраны ре
вольверы и  обмундирование. Д ва 
полицейских инспектора пропали без 
■вести.

ЛОНДОН, 8-VI. (Зактаг). -  В Ба- 
лисайо, М ьднапурского округа, пол
торы тысячи добровольцев, собрав
ш ихся для  добычи соли, были обст
реляны  полицией. 17 человек ране
но.

МУСУЛЬМАНЕ УЧАСТВУЮТ В 
ДЕМОНСТРАЦИЯХ

ЛОНДОН, 9-VI. (Зактаг).—Как со
общ ает «Муслим Аутлук», во время 

демонстрации, состоявш ейся в  П уне 
(бомбейская провинция), демонстран
ты прошли по всем улицам города с 
чучелами, изображающ ими вице-ко
роля Индии, лорда Ирвина, и Саймо
на. В демонстрации участвовало 
множество мусульман, что приобре
тает особое значение в связи с тем, 
что Пуна населена, главным обра
зом, индусами.

АРЕСТОВАНО ЕЩ Е 10 ЧЛЕНОВ 
БОМБЕЙСКОГО КОМИТЕТА

ЛОНДОН, 9-VI. (Зактаг).—10 членов 
бомбейского комитета всеиндийского 
национального конгресса арестованы 
во время налета на помещение коми
тета  6 нюня и приговорены к тю рем
ному заключению на 6 месяцев к а 
ждый. *

ТОРГОВЛЯ ХЛОПКОМ УПАЛА
ЛОНДОН, 8-V I. (Зактаг). — В ре

зул ьтате  гражданского неповинове
н ия в Индии торговля хлопком упала 
до самого низкого уровня. Фабрики 
хлопчатобумажной промышленности 
увольняю т массами рабочих. Цены 
на хлопок достигли абсурдно низ
ких цифр. Это означает крупные 
убытки для  индийских производите
лей хлопка, большинство которых и 
без того страдает от бедности.

н ш

лику выполняется и будет выполне
на в наикратчайш ий срок.

ОТКРЫТАЯ ВЫЛАЗКА 
ОППОРТУНИСТОВ

В Гомеле на машиностроительном 
заводе «Пролетарий» часть коммуни
стов во главе с бывшим секретарем 
ячейки, снятым с руководства парт- 
коллективом, пы талась противодейст
вовать выполнению реш ения общ еза1 
водской конференции рабочих об ор1 
ганизации второго коммунистическо
го цеха имени XVI партс’езда.

Это открытое выступление оппор
тунистов вызвало новую волну под’- 
ема среди рабочих.

ПОДГОТОВКА К МЕЖДУНАРОДНО
МУ ДНЮ КООПЕРАЦИИ

П редседатель Центросоюза тов. Ба- ^ , ° 1КИЙ наР°Дный 
к низовой

ликом себя оправдал. На предприя
тиях, где были выделены рабочие 
помдиректора, быстрее стали реали
зоваться предложения рабочих, зн а
чительно выросла инициатива рабо
чих и создались лучш ие условия для 
развития соцсоревнования и ударна* 
чества. П резидиум ВЦСПС решил 
значительно увеличить число пред
приятий, на которых председатели 
производственных совещаний должны 
быть назначены  помднректорами.

ОЛИМПИАДА ИСКУССТВ НАРОДОВ 
СССР

В Краснопресненском районном 
клубе металлистов имени Осоавиахи- 
ма состоялось первое выступление 
участников олимпиады искусств н а
родов СССР перед рабочей аудито-

Подготовить склады 
под ссыпку хлеба

ВМЕСТО СТРОИТЕЛЬСТВА —  ВЕДОМ
СТВЕННЫЙ СПОР

ПОТИ, 10-У1. (Наш кор.). В Потни- 
ском порту к моменту приема хлеба но
вого урожая еще в прошлом году было 
решено построить хлебные склады вме
стимостью около 5 тыс. тонн хлеба.
«Союзхлеб» получил определенный уча
сток земли для постройки складов, но к 
строительству до сих пор ке приступил, 
так как участок оказался занятым под 
уголь, который ссыпал туда Совторг- 
флот. Сейчас идет спор между «Союз- 
хлебом» и Совторгфдотом. Последний 
соглашается очистить участок лишь при 
условии, если «Союзхлеб» возьмет на

о к м о Т ш ”  руб.ПТ а Г ™  ш т Г а " !  | ЬАКУ' Новые о6и<е"<ития М ™ * ,  выстроенные в поселке
постройке складов не приступают. Ско
ро начнутся хлебозаготовки и к осени 
в Пота будет поступать заготовленный 
хлеб. Необходимо срочно разрешить ве
домственный спор между учреждениями 
и приступить к постройке енладов.

ВНЕПЛАНОВАЯ ЗАГОТОВКА В

••••••••••••••••••••••••«•••••••••••м.»»».

На мя с о з а г о т о в ка х
ДВА ЗАГОТОВИТЕЛЯ МЕШАЮТ 

ДРУГ ДРУГУ
ГОРИС, 10-VI. (Наш кор.). В Занге-

зурском округе мясозаготовки, как

ЗАГ0Т0ВНИ ИДУТ СЛАБО

ЛЕНИНАКАН, 10-VI. (Наш вор.). 
Заготовка скота в Ленинаканском

АБХАЗИИ I мы с о с а л и  об с Г а - ! Г
СУХУМ, 10 -VI. (Наш нор.). Хотя по бо* так  «ак на месте не было пред-1 ™ заготопить 115 1Х)'

пеитптлтппк-тгему ш п н у  хлебпчагптп стаоителей «Союзмяса». Теперь в 1 лов крупного скота и 240 мелкого;
централизованному плану хлебозагото- Горнсо 0Ткры^0 отделение «Союзмя- ! заготовлено всего 53 головы круп-

так са», котороо приступило к плановой < ного скота, а мелкого вовсе не заго-вок в Абхазии не предполагается, 
как Абхазия не является районом то- заготовке скота. Д ля закупленногоIV!» | -

рией, в котором приняли участие ор- ваРнога выхода хлеоа; одпако, сухум- «Союзмясом» скота отведено 3.000 га

I В

Социал-фашисты готовы сотрудничать 
с любой буржуазной группой

Н А  С 'Е З Д Е  Ф Р А Н Ц У З С К О Й  С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Й  П А Р Т И И  
ПРАВАЯ, ЛЕВАЯ. ГДЕ СТОРОНА?

ПАРИЖ , 9-V I  (Зактаг).—В Бордо 
откры лся с’е зд  ф ранцузской социали
стической партии. И деологическая ге
гемония н а  с ’езде явно принадлеж ит 
правому кры лу, которое имеет з а  со
бой большинство парламентской 
фракции и которое осущ ествляет со
циал-фаш изм н а практике.

В прениях по отчету ЦК предста
вители правого кры ла Грумбах, 1 е- 
нодель и Р ам ад ье настаивали  на при
нятии твердого реш ения в пользу со
хранения во время избирательны х 
кампаний сою за с  радикалами.

«Ловые» отстаивали ту  точку зр е 
ния, что социалистическая партия 
долж на отвоевать радикальны х изби-

к- ШИТО 1

ПРАГА, 9-V I. (Зактаг).—Несмотря 
н а  полицейский запрет, назначенны й 
в ден ь «Троицы» красны й смотр со
стоялся. Д емонстрация во главе с 
коммунистическими депутатам и Гот
вальдом и Груш кой прош ла по всей 
П раге. П олиция неоднократно пы та
л ась  рассеять  дем онстрантов и про
извола ряд  арестов.

Вечером состоялся грандиозный 
митинг, н а  котором с речами вы сту
пили коммунистические депутаты  
Г руш ка и Цишимпская. Груш ка был 
арестован и избит полицейскими.

После м итияга под руководством 
комсомола состоялась новая демон
страция, рассеянн ая  полицией. Мно
го демонстрантов арестовано.

В Проснице м естная комсомольская 
организация устроила революцион
ный праздник 

Н а собрании вы ступал  коммуни
стический сенатор Нодведь. Полици
ей арестовано 10 чел., в  том числе 
Недвюдь. «Дом Комсомола» зан ят 
ж андармерией. В Остравском районе 
арестовано 16 коммунистов. При р а з 
гоне собраний, созванны х компарти
ей, были арестованы  коммунистиче
ские депутаты  Грубы и Сливка.

ЗА  ПРИЗНАНИЕ СССР
I ПРАГА, 7-VI. (Зактаг). — В след
ствие развития экономического кри
зиса, чехословацкие националисты
требуют признания СССР де-юре.

рателой, а  но поддерж ивать ради
кальную  партию  избирательными сог
лаш ениями с ней.

Леон Блюм пы тался примирить обо 
точки зрения. Он заявил, что необхо
димо п редоставит, местным организа
циям полную свободу действий в и з 
бирательной тактике «соответственно 
интересам партии».

И з речи Блюма вытекает, что со
циалистическая партия не зарекается 
в отдельных случаях поддерживать 
кандидатов партии Тардье, если нуж 
но будет сорвать болео «правого» по 
парламентской номенклатуре канди
дата.

Разногласия в германском 
кабинете

БЕРЛИН, 9-V I. (Зактаг). — «Вельт 
Ам Абенд» сообщает, что в ночном 
заседании кабинета во время обсу
ж дения финансовой программы про
изошли бурные прения. Министр н а
родного хозяйства Вирт заявил, что 
хотя все присутствую щ ие согласны 
н а катастрофическое обременение 
германских налогоплательщ иков, од
нако, никто до сих пор но решился 
изы скать средства в том учреждо 
нии, которое может предоставить их 
без особой трудности, т. е —пояснил 
он,—в  военном министерстве, бюджет 
которого должен быть сокращен н а
половину.

Бледны й от негодования военный 
министр Гренер заявил, что предла
гает изы скать необходимые 300 мил
лионов з а  счет католической церкви, 
в касоу которой текут  миллионы из 
различных общегермаиских и мест
ных государственных источников.

Вцрт, пожелавший вы ступить с 
ряэ'яснением, был лишен слова.

Премьер указал, что в начале ноя- 
бря возможны новые выборы и что 
предложение Вирта он ни в коем 
случае поддержать не может.

Реформисты сорвали стачку 
шерстяников

ЛОНДОН, 9-У1. (Зактаг). —  По со
общению из Бредфорда, после восьмине-

ЛОНДОН, е л а  (Зактаг). -  Ш ан
хайский корреспондент «Таймс» со
общает, что продвигающ иеся с севе
ра  войска Ен Си-шана находятся, по 
достоверным сообщениям, в 30 милях 
о т  Ц зинш и.

Хуианю угрож ает вторженио гуам- 
сийских войск и частей Чж ан Ф а- 
гуя. Положение на юге ухудш ается 
вследствие быстрого развития ком
мунистического движения в Цзянси 
и Хубее.

Из 84 уездов Ц зянси под контро
лем правительственных органов нахо- 
дится 4. под контролем коммунистов 
—34.
НАНКИНЦЫ БЕССИЛЬНЫ  В БО РЬ

БЕ С КРАСНЫМИ
ШАНХАЙ, 0ЛЛ. (Зактаг).—П о сооб

щению «Синь Вень-Бао», в  последнее 
время сильно возрасла активность 
коммунистических отрядов на линии 
Ц зячжоу-Ц зинаньской дороги в Ш ан- 
дуне. Ш андунское провинциальное 
правительство предписало ж елезно
дорожной администрации регулярно 
пропускать по линии бронированный 
п оезд  и терроризировать население 
расстрелами и казнями. Красны е от
ряды  расположились на многих 
станциях -Цаньчан-Цзюцзянской ж е
лезной дорогц. Нанкинские войска 
бессильны против красны х отрядов, 
постоянно пополняющихся местными 
крестьянами.

У езд Т аучан, по словам газеты , 
«превращен в  базу красных армий».

Г азета «Гонконг Телеграф» сооб
щ аете  возобновлении действий крас
ной армии в  провинции Гуанси, от
куда красная арм ия вы нуж дена бы
ла отступить под натиском об’еди
ненных сил ф ранцузских империали
стов и гуансийских генералов.

Провинциальные власти  не в со
стоянии выставить против красноар
мейцев достаточно сильных воинских 
частей. По словам газеты , отдельные 
города переходят в руки красных.

АГЕНТСТВО ГОМИНЬ ПРОДОЛ
Ж АЕТ ЛГА ТЬ.

ШАНХАЙ, 8-VI. (Зактаг). — Офи
циозное агентство Гоминь сообщает, 
что, согласно телеграмме Мо Де-гуя, 
полученной нанкинским министер
ством иностранных дел, переговоры 
по вопросам о К В Ж Д  на советско- 
китайской конференции начнутся с 
10 июня.

Агентство продолжает распростра
нять слухи о восстании в  Приморье 
и. в частности, Vтвепждает. что из 
Х абаровска «бегут коммунисты и 
представители власти».

ЦЗИНАНЬ ЭВАНУИРУЕТСЯ
ШАНХАЙ, 9-\Т. (Зактаг).—Имеют

ся сведения, что ш андуньские в л а 
сти, договорившись с  северянами, го
товятся эвакуировать Ц зинань (глав
ный город провинции Ш андун). -Го
рода Ш аши и Синьянчжоу (в Хубее, 
в 100 километрах к западу  от Х ань, 
коу) заняты  антинанкинскими си ла
ми.

даев в обращении к низовой сети 
потребкооперации указы вает, что в 
международный день кооперации 5 
июля в рабочих клубах, избах-читаль
нях, совхозах и МТС должны быть 
проведены отчетные доклады коопе
ративных организаций, выпущены 
стенные газеты  о работе крупных по- 
требобщоств и устроены конкурсы и 
соревнования кооперативов. К  этому 
же дню должно быть приурочено от
крытие детских площадок, садов и я с 
лей .
ОБНАРУЖЕН МОЩНЫЙ ПЛАСТ 

ЖЕЛЕЗНОЙ РУДЫ
3  Хоперском округе, около хутора 

Дряглевского, на глубине в 105 мет- 
роз обнаружен мощный пласт ж елез
ной руды, толщиной в 7 метров.
ОБЩ ЕСТВЕННОЕ ПИТАНИЕ В ПРО

МЫШЛЕННЫХ ЦЕНТРАХ
Пленум центральной комиссии по 

рабочему снабжению принял ряд ре
шений, направленных к улучшению 
общественного питания в промыш
ленных центрах. Решено просить
наркомторг СССР образовать брони
рованные фонды для снабжения 
предприятий общественного питания 
в важнейших рабочих районах. В 
пе-рвую очередь должны быть обес
печены крупные предприятия обще
ственного питания. Пленум признал 
такж е необходимым отпускать про
дукты  для  самодеятельных столо
вых, организованных при жактах, 
ж илтоварш цествах и жилкооперати- 
вах в  порядке первоочередного кол
лективного снабжения. Центросоюзу 
и В сенарпиту предложено широко 
развернуть распределительную  сеть 
для  отпуска питаний в  цехах и м а
стерских. Производство оборудова
ния для" предприятий общественного 
питания должно быть, развернуто в 
более широких размерах, чем оно 
производилось до сих пор.

ЛЬГОТЫ  КРЕСТЬЯНАМ.
Наркомфин РСФСР предложил 

финотделам понизить па 20 проц. 
норму доходности садов, огородов, 
ягодников и виноградников в  трудо
вых единоличных хозяйстваах и кол
хозах в районах с культурам и экс
портного значения.

костр узбекской госдрамы, узбекские 
певцы - танцоры, ансамбль грузин
ского театра  имени Руставели  и 

гусляр Север
ский.
ПЛАН СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕ

НИЯ НА 1930-31 ГОД
Союзный совнарком утвердил про

грамму сельхозмаш иностроения на 
1930-31 год в разм ере 836,1 мил. руб., 
т. е. больше, чем в текущем году, на 
"117 проц.

ВСНХ Союза предложено обеспе
чить в 1930-31 году производство 20 
тысяч конных сноповязалок, 23 тыс. 
тракторных сноповязалок, 21 тыс. 
сложных молотилок и 5 тыс. комбай
нов.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ НА ПО
МОЩЬ УБОРОЧНОЙ КАМПАНИИ
П резидиум ЦК железнодорожников 

предложил местным органам присту
пить к самой широкой агитационно- 
р а з’яснительной работе, мобилизовав 
союзную массу для  активного уча
стия в уборочной кампании. Необхо
димо наладить ремонт инвентаря, 
выделить ремонтные бригады и  т. д. 
Решено установить систематическое 
наблюдение з а  своевременным прод
вижением, выгрузкой и доставкой на 
места всех грузов. связанны х с 
уборкой хлебов.
1 МИЛ. РУ Б. ЭКОНОМИИ ПО ИЗО

БРЕТЕНИЯМ И РАБОЧИМ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯМ

Собранно изобретателей москов
ского электрозавода, обсудив вопрос 
о подготовке к XVI с’езду партии, по
становило д ать  государству в 1929-30 

году 1 миллион рублей экономии по 
изобретениям и рабочим предложе
ниям.

* *  В лотерее Осоавиахима круго
светное путеш ествие выиграл сор
мовский рабочий Клочков.

-К* Свишюдтрест решил организо
вать в 1930-31 году 300 новых свино
водческих совхозов.

-к-к П резидиум всеукраинского ко
митета горняков перевел ЦК союза 
40 ты с. руб. для  оказания помощи 
бастующим горнякам концессии 
«Лена-Гольдфильдс».

мешко-ггачлстся двухнедельник сбора 
тары.

Д ЕС Я ТЬ  ЛЕТ С О В ЕТС К О Й  ВЛА 
СТИ В АО Ю Г0 -0 С ЕТИ И

товлено.

ПОТИ ПЛОХО СНАБЖАЕТСЯ 
МЯСОМ

ПОТ41, 10-\Т. (Наш кор.). Помимо 
ю рода, потийской кооперации при
ходится снабжать мясом и заходя
щие в Поти суда. Между тем, дело 
заготовки скота поставлено в Поти 
очень плохо. Правлоние Еркоопа по
сы лает своих агентов для заготовки 
скота в ближайшие к Поти районы и 
уезды, но они наталкиваю тся Рам на

этих представителей.

Что дал всесоюзный с‘ езд па шлагов

■ ■■■■■■■■•••■•■•■■■■•■•■ШИ....................

САМАРКАНД. Под Самаркандом состоялось открытие мощной плотины 
на реке Зеравш ане. Сооружение этой плотины позволит оросить новые 

60.000 га хлопковых посевов. На снимке—общий вид плотины

ское отделение '«Союзхлеба» взялось, пастбищ. По плану в районе Бориса 
по собственной инициативе, произвести пР°Двндцтся заготовка 800 голов
заготовку хлеба в районах, где о м к у т -  Сионанмоы
СЯ ИЗЛИШКИ зерновых култ гур. В Су- 1.000 голов крупного рогатого скота 
хуме, Вчемчири, Гудаути и Гаграх от- и 3.650 мелкого и Кафанском участке 
крыты ссыпные пункты. С 1 июня (Для местного иотробленшб—960 го

лов крупного рогатого скота и 3.000 
мелкого. План заготовки скота про
ходит успешно, однако, в дело мо
ж ет внести путаницу присутствие в 
округе двух представителей «Союз
мяса», так  как среди кочевников, при- ! затруднения, так  как на местах име-

ЦХИНВАЛИ, 10-У1. (Зактаг).—Тор- ' бывших в  Зангезур, производит з а - 1 ются свои заготовители, производя- 
ж ества по случаю  десятилетия совет- | готовку скота представитель а з е р - ' Щие заготовку для  местных нужд, 
ской власти в Юго-Осетии прошли с  ! байджанского отделения «Союзмяса». В общий ж е план по снабжению По- 
большим под’емом. Изо всех районов Необходимо согласовать действия ти  но включен. Таким образом, в По- 
Юго-Осетии в Цхинвали с’ехалось этих представителей. 1 ти ощущается недостаток в мясе,
большое количество красных парти
зан-участников восстания 1920 года и 
делегатов колхозов. Торжества про
шли под лозунгом борьбы за  пере
стройку хозяйств на социалистиче
ских началах. Демонстрации привет
ствовал предсовнаркома ССРГ т. Ма- 
харадзе, в своей приветственной ре
чи отметивший, что, несмотря н а  пол
ный разгром Юго-Осетии меньшеви
ками, она на 10 году существования 
советской власти» блгодаря правиль
ной политике компартии, имеет не
сомненные достижения в области 
культурной и хозяйственной.

П ЁВ 0Д 0 К  на Д 30 РЛ ГЕТЕ
КАЛАГЕРАН, Ю Л а  (Наш кор.).

Н ачавш иеся с первых чисел июня 
проливные дожди в районе бассейна 
реки Д зорагет и ее притока Гергер- 
чай имели своим последствием повы
шение уровня реки Д зорагет против 
нормального на 1,5 метр. В особен
ности уровень сильно начал подни
м аться с 5 час. вечера 8 июня. Вода 
в этот день стала проникать в нахо
дящ ийся непосредственно з а  отстой
ником первый забой главного топно- 
ля. 9 июня в 5 ч. вечера поток реки 
снес несколько деревянных мостов в 
районе Д зорагэс, залив отстойник и 
ворвавшись на протяжении 760 мет
ров в тоннель. А дминистрация 1-го 
участка, приостановив работы на от- 
стойнико и в трех забоях напорного 
тоннеля, спешно разгруж ает и выво
зи т  все механическое оборудование и 
строительный материал, находящ ий
ся внутри тоннеля. Укрепляю тся все 
ранее устроенные перемычки, а  так 
же сооружаются новые бетонные пе
ремычки уж е внутри самого тонне
ля у  1 и 2 окна; устанавливаю тся 
12-дюймовые насосы д л я  выкачива
ния воды из котлована и тоннеля.

ДЕЛО М Ц Й Р С Ш  ТЙБЙКО-
В0Д0В

СУХУМ, 10-VI. (Наш кор.). В ыезд
ная сессия высшего су д а  Абхазии 
начнет 20 июня в Г удаутах  слуш а
ние дела мцарскнх табаководов, обви
няемых в спекуляции табаками, экс- 
плоатации батраков и т. д.

ПО КРАЮ
♦ ♦  П е р е с т р о й к а  тел еф о н н о й  сети  п р о и з в о 

д и т с я  в  П о ти : б у д е т  у с т а н о в л е н о  800 а п 
п а р а т о в .

♦ ♦  10 у ч и т е л е й  н а  к о ч е в к и  д л я  л и к в и д а 
ц и и  н егр ам о тн о сти  с р е д и  к о ч е в н и к о в  к о 
м а н д и р о в а л  Н а р к о м п р о с  Н ССР.

♦ ♦  50 т ы с . р у б . а с с и гн о в а н о  н а  п острой  
к у  к у р о р т н о й  г о с т и н и ц ы  в  Б а к у р и а н п .

♦ ♦  Р а с т р а т а  п 3000 ру б . о б н а р у ж е н а  в 
ф и н о т д е л е  о зу р г е тс к о го  и сп о л к о м а ; р а с т р а т 
ч и к  а р е с т о в а н .

БАКУ, 10-VI. (Зактаг). — Патологи 
профессора Чистович (Ленинград) и 
Широкогоров (Баку) в беседе с кор
респондентом Зактага  подчеркнули 
большие научные результаты  только- 
что закончившегося второго всесоюз
ного с’озда патологов.

С’езд  широко поставил вопрос о 
краевых болезнях, в данном случае о 
болезнях теплых стран. В А зербайд
жане по вопросам краевой патологии 
работает ряд научных учреждений, 
созданных советской властью. В ре
зул ьтате  уж е вырисовался стройный 
научно-практический план оздоровле
ния Закавказья  (малярия, анкилосто- 
ния, амебная дизентерия, лейшманиоз, 
мальтийская лихорадка ч т. д.). Рабо
та азербайджанских ученых в этом 
направлении имеет огромное значе
ние для науки и проливает свет на 
многие загадочное явления человече
ского организма. Мединина Ближнего 
Востока, в частности Персии и Т ур
пин, несомненно сделает практиче
ские выводы из работ с’езда.

В первый раз в яркой картине пред
ставлены инфекционные болезни и с 
особенной ясностью представлено по
ложение, по которому одпа п та же 
инфекция может вызы вать различные

симптомы и изменения в организме в 
зависимости от реакции последнего 
на инфекцию. Различные болезнен
ные состояния, таким образом, зави
сят не столько от разности возбуди
телей, сколько от реакции организ
ма. Установлено различное течение 
болезней во время их эпидемического 
распространения (малярия, грипп, ин
флюэнца). Весьма ценным было заяв
ление, что малярия благоприятно 
влияет на течение туберкулеза. На
учную сенсацию вызвало сообщение 
об антагонизме между заболеваниями 
сердца и раком, об’ясняемом особым 
характером обмена веществ у  сердеч
ных больных.

Важное место на с’езде заняли 
профессиональные и социальные бо,- 
лезни. Обсуждался вопрос о влиянии 
паров и бензина на организм, кото
рый имеет значение не только для 
Баку, но и для  растущего розииовнго 
производства.

Германский ученый Арндт, два го 
да работающий в Советском Союзе по 
изучению зоба, сообщил, что увеличе* 
ние щитовидной ж елезы имеет колос
сальное распространение. Докладчик 
пришел к выводу, что это является 
реакцией приспособления организма 
к условиям внешней среды.

Н е м е д л е н н о  п р и с т у п и т ь  к  п р о р а б о т к е  
к о н т р о л ь н ы х  ц и ф р  н а  1930-31 г .

К О Л Х О З Ы - Х О З Я Е В А  Р А Й О Н А
(ОТ НАШЕГО СПЕЦИАЛЬНОГО КОРРЕСПОНДЕНТА)

Курдукулинский район замечателен | крестьянин с мотыгой, которого под- • селение С ардарабад, свыше 700 дво-1 но 25 проц. всех полевых работ ии- 
тем, что здесь ужо ® полном об’еме I садил к себе в машину директор ров, и з  коих 250 сейчас в колхозе, | дш шдуалыгаков. Сардарабад — рай- 
можно подвести итоги весенней с.-х- МТС т . Заргарян , когда мы об’езжа- сеяло только 270 га. П лан свой кол- он не богатый рабочим скотом. Если
кампании. Д аж е больше — здесь 
ужо можно говорить о вполне удач
ном начале летних работ.

До уборки хлеба дело еще не до
шло. Сытая, колосистая, обещающая 
земледельцу 12-15 ,'центнеров верна 
с гектара, пшеница только что начи
нает ж елтеть у  корня. Еще 2-8 неде
ли — и она ляж ет под серпом — 
'единственным уборочным орудием, 
котороо можно применить здесь при 
способе полива маркосами.
Но уборка пшеницы, уборка вообще 

зерновых п е  д о с та в л я е т  основу лет
них работ в Сардарабаде, особенно в 
этом году. Л етние работы это зн а
чит- хлопок и. в меньшей (мере 
бостаны, на которых растет сладкая 
дутм а, огороды, виноградники. Ос
нова — хлопок. ,|Удачное Заверш е
ние весенних работ, крепко стоящие 
на ногах колхозы, уж е законченная 
местами йервая Уюлка, стопроцент
ные рядовые посевы, боевая работа 
на колхозных землях, для  которой 
некоторые колхозы просто вы сели
лись в палатки на поля, явное равне
ние но ним индивидуальных хозяй
ств — все это обещ ает урож ай хлоп
ка.

В С ардарабаде не только законче
н а  Iвесенняя о>х. жампалия. Она 
закончена с гораздо большим усп е
хом. чем во все предыдущ ие годы.дельной стачечной борьбы три профес

сиональных союза, а именно: надсмотр-! Об этом говорят цифры, а  надо ска- 
щиков, чесальщиков и складских рабо- зать’ чт0 3Десь к цифрам относятся
чих, руководимых реформистами, реши
ли прекратить забастовку.

В Е С Т И  О Т О В С Ю Д У
-К М и н и с тер с тв о  т о р г о в л и  С А С Ш  о п у б л и 

к о в а л о  с о о б щ е н и е , ч т о  и м п о р т  и  а к с н о р т  
то в ар о в  в  К и т а й  ч е р е з  ш а н х а й с к и й  п о р т  
п о ч ти  п р е к р а т и л с я . М и н и с т е р с т в о  у к а з ы в а 
е т  п а  к р а й н ю ю  д е п р е с с и ю , о х в а т и в ш у ю  п о 
ч т и  в ес  р ы н к и .  (ЭТА ).

-К П е й п и н с к и й  к о р р е с п о н д е н т  « Д е й л и  Т е
леграф » п е р е д а е т  об  о п у б л и к о в а н и и - о ф и ц и 
ал ь н о го  с о о б щ е н и я  с е в е р я н , в  ко то р о м  го 
в о р и тс я , ч т о  Е й  С и -ш а н  н ам е р ен  о б р а т и т ь 
ся  в  Л и гу  Н а ц и й  с  п р о т ест о м  п р о т и в  того , 
что  н а н к и н с к о е  п р а в и т е л ь с т в о  поД 1Д ? ^ ТСЯ 
У слугам и ге р м а н с к и х  с о в е т н и к о в . (Э ТА ).

-к К а к  со о б щ а ю т  и з  Д а м а с к а  (С и р и я ), в  
Б ей р у т е  с о с т о я л а с ь  д е м о н с т р а ц и я  600 б ез 
р а б о т н ы х  т а б а ч н и к о в . (ЭТА ).

I -к  В  И е р у с а л и м е  с о с т о я л с я  н е л е г а л ь н ы й  
'р а с т и р е н л ы й  п л е н у м  Ц К  п а л е с т и н с к о й  ком  
п ар т и и , к о т о р ы й  е д и н о г л а с н о  о д о б р и л  л и 

н и ю  Ц К  и  о тм е ти л  о со б е н н о  з н а ч и т е л ь 
н ы е  у с п е х и  в  о б л а с т и  а р а б и за ц и и  п ар т и и . 
П л е н у м  п р и н я л  р езо л ю ц и ю , в ы р а ж а ю щ у ю  
п о л н о е  с о гл а си е  с р е зо л ю ц и е й  К о м и н тер н а  
о  п а л е с т и н с к о й  к о м п а р ти и . (ЗТ А ).

-к  Ю го -  С л а в и я  п о л у ч и л а  о т  Ф р ан ц и и  
за е м  в  1 м и л л и а р д  д и н а р о в  (д и н а р  —  3 к о 
п е й к и ). З а е м  п о й д е т  н а  п р и о б р е тен и е  в о ен 
н о го  с н а р я ж е н и я  в о  Ф р ан ц и и  и  Ч ехо- 
О л о в ак и и .

В с ч е т  з а й м а  п р и б ы л о  у ж е  300 в о е н н ы х  
с а м о л е то в . (ЗТ А ).

-к  П р е зи д е н т  Г у в ер  н а л о ж и л  н е д а в н о  
в е то  н а  п р и н я т ы й  кон грессом  з а к о н о 
п р о е к т  об у в е л и ч е н и и  п ен си и  в етер ан ам  
и с п а н с к о й  в о й н ы . К о н гр е сс  п о д а в л я ю щ и м  
б о л ь ш и н с т в о м  о т в е р г  в е то  Г у в е р а . (ЗТ А ).

-к  К а н а д с к и й  п а р л а м е н т  р а с п у щ е н . В ы 
б о р ы  с о с т о я т с я  28 и ю н я . (ЗТ А ).

с большим уважением и не хватаю т 
их с потолка. Вот они- Б  прошлом
году было здесь 4100 гектарор хлоп
ка и свыше 4000 зерновых. Теперь

гектаров зерновых. Таким образом, 
здесь но только более чем на 15 
проц. расш ирена посевная площадь, 
й'гп уж е является блестящим усп е
хом,—но и очень сильно вытеснены 
з р г ш о в ы э  хлопком. Район пе инком и 
полностью выполнил постановлений 
партии и власти об этом 

Е сть и другие показатели того 
же успеха. Например, колхозы. Вме
сто 1100 хозяйств осенью п р о ш л о г о  
••опя сейчас в них 1800 из примерно 
5000 хозяйств района; по общим отзы 
вам и по личным впечатлениям — 
они крепко стоят па ногах. Старик-

ли С ардарабад и едоосоались пре
красными всходами хлопка — тон
кими желтовато-зелеными ниточками, 
вытянувш имися по полям между 
грядками маркоса, — с великой г о р 
д о с т ь ю  ответил:

— Айо-о. Я  в колхозо.
На одном из проселков нам при

шлось остановиться и долго ж дать, 
пока ссы пали л а  Обочину его ще
бенку и дали нам дорогу десятка 
полтора повозок, а  когда мы спроси
ли, кто они, то нам ответили:

— Колхоз. Починяем дорогу. С к о р о  
возить надо.

Починка эта заклю чалась не бо
лее, не менее, как в шоссировко до
роги.

Д альш е нам снова пришлось оста
новиться и ж дать, пока проедет 
длинный, запряж енны й сытьш н ло
шадьми, обоз с лесом — снова кол
хозным

Колхозы—пусть в них пока мень
ше трети  населения района — ста 
ли уже, так  сказать, хозяевами хо
зяйства района. Осматривая поля, 
я  видел и лучш ие и худш ие, и каж 
дый раз поло с лучшими всходами, 
более чистое, с большим массивом, о 
более прямыми, иногда как по нитке 
вытянутыми рядами, с  более акку
ратными маркосами и лучшими по
ливными каналами рядом с  шерен
гами работающих н а  них крестьян- 
мужчин, толкающих перед собою 
легкие ручны е культиваторы , укен- 
щин, согнувш ихся над коротенькими 
тохами, заняты х работой настолько, 
что они даж е не огляды вались на 
проезжающий автомобиль, — оказы
валось колхозным. Это «качество» 
было настолько сильно, что оно пе
реходило в  «количество». Сейчас мне 
трудно отделаться от явно неверно
го представления, что колхозных по
лей в районе больше, чем разрознен
ных индивидуальных. На деле этого, 
конечно, нет. Но, несомненно, кол
хозы С ардарабада весною этого года 
проделали огромную работу, и они 
даю т тон всей сардарабадской доли
не.

Вот примеры. Сардарабадский кол
хоз в этом году засеял  хлопком 308 
га, тогда как в прошлом году все

хоз превысил. Курдукулинский кол
хоз вместо 500 га  засеял  525. Д ругое 
колхозы сделали то же, Н а 30 проц. 
хозяйств в колхозах приходится 34 
проц. псей хлопковой площади. Циф
рами этими снабдил меня секретарь 
райкома: партии в Курдукули. И он 
же отметил другое:

— Собственно говоря, до последне
го дня мы н е знали, как вылезти из 
посевной. Вспаш ку провели — п о
могла МТС. Но полка!!.. Это был 
экзамен для колхозов: хватит, ли
сил? На полку били и кулаки. Гово
рили: «Вспашка и сев что? Это вам 
власть делает. А 1Вот мы посмотрим, 
кале вы будете сами работать»/

— II сработали?
— Так сработа'ли, что мы сами се 

бе не верим. Замечательно! К урдуку
линский колхоз уж е закончил пер
вую полку. Помогла сдельщина. Р а з
бились па группы, н а  бригады, на 
секции, все — и мужчины и жеппш- 
ны  и даж е дети. Все работали на 
перегонки. Это окончание полки на 
колхозных полях сняло огромную т я 
ж есть с наших плцч. Теперь мы уве
рены в успехе. }

Вероятно, он прав. Д оказательст
вом этому служ ат хотя бы наплыв 
заявлений о приеме в колхозы и уж е 
состоявш иеся новые вступления в 
них.

--- В одном из колхозов,—говорил 
мне т. Заргарян , — 20 крестьян по
дали заявление о вступлении. К ним 
отнеслись осторожно. Т огда они вы
шли все и стали работать на полях, 
и заявили: «Из колхоза мы не уй
дем». Приняли.

—В селении А гдж ара только что 
принято 40 новых хозяйств, —гово
рил мне секретарь райкома-—в Ша- 
риаро, — не помню 7 или 8, еще в 
одном 10- Приток есть, и сильный. 
Но мы делаем так: — хозяйственно 
мы их об’едииим только осенью, пос
ле уборки урож ая. А ''ленами кол
хоза они считаю тся сейчас-

К эгому надо добавить и еше один 
факт — широкую помощь, оказан
ную колхозами индивидуальным 
бедняцким хозяйствам. Затрудняй 
юсь определить ее в цифрах, но го
ворили, что она составляет едва-ли

« успешно гшОведенной вспаш ке на 
100 проц. повшш а МТС, то успеш 
ная дальнейш ая обработка полей, 
маркосование, рядовой сев иадшого 
процентов являю тся заслугой колхо
зов. У них есть лошади. Об’едине- 
ние рабочего скота дало возможность 
лучше использовать его. Есть маган- 
«ы. Д а . и вспаш ка: Сардарабадский 
колхоз па свои земли получил от 
МТС 7 тракторов; 5 из них с первых 
же дней были переброшены колхоз
никами на поля индивидуальных 
хозяйств. В результате  в селении 
Сапцарабад, вместо 270 га  в прошлом 
году, поднято и засеяно в этом 568
г о  и  ровно н а  месяц раньш е п р о ш л о - ____  ..............
го года. Д авали тракторы, лош адей ,; выполнены, если каждое
сеялки, силы. Помогали и советом 
и делом.

Это один из важнейш их итогов 
V .-* . кампании в Сардараоадо.

— В результате вы  знаете, какой 
у нас самый слабый колхоз в  райо
не? — спросил меня секретарь рай

Несмотря на директивы высших 
партийных ц профессиональных ор
ганов о проработке контрольных 
цифр каждого данного предприятия 
на производствеишых совещаниях, 
рабочих собраниях и  т. д., эта работа 
в прошлом году но бы ла развернута 
в сколько-нибудь достаточной сте
пени.

Если обсуждение контрольных 
цифр на некоторых предприятиях 
и даж е на многих, как это было в 
Грузии, ц было проведено, то 
предложзшгя производственных со
вещаний и рабочих в конт
рольных цифрах, как правило, не 
получили отражения, так как н проф
союзы запоздали с организаций это
го дела и но проявили необходимой 
энергии к развертывашию этой ра
боты, а  хоз. органы своевременно 
не обеспечили условий делового и 
органического участия (профоргани
заций и рабочих масс в  составлении 
и проработке контрольных цифр. Хо
зяйственны е организации вели эту 
работу оторваино и самостоятельно 
и только окончательно сверстанные 
варианты контрольных цифр «для 
соблюдения формы» ставились (да и 
то далеко не везде) н а  производствен
ных совещаниях. Поэтому многие 
деловые, часто одобряемые самой 
администрацией, предложения рабо
чих но учитывались в к о н т р о л ь н ы а  
цифрах в виду запоздания и  затруд
нительности переделки и пересчетов 
цифровых показателей.

В этом году при составлении 
контрольных цифр на 1930-31 г. име
ются еще болео четкие и категори
ческие директивы партии, правитель
ства и высших профсоюзных органов 
об обязательном доведш ий контроль
ных цифр до предприятия, цеха и 
даж е до рабочего места. В своем не
давнем постановлении об участии 
профсоюзов в составлении контроль
ных цифр на 1930-31 г. ВЦОГ1С, каса
ясь намеченных контрольными точка
ми ВСНХ СССР на 1930-31 г. заданий 
промышленности (рост продукции 
почти наполовину), укапывает, что 
«эти задания могут быть успешно

предприя
тие, каждый цех, каждый рабочий бу
д у т  зн ать  свой план, если своевре
менно будут учтены и использованы 
все возможности». Исходя из этого. 
ВЦСПС предложил немедленно, «не 
дож идаясь получения лимитов от об'- 
единений, трестов, ведомств и т. д.,

кома. Но удивляйтесь: коммуна «Крас-1 приступить на предприятиях й цехах
ноаомоец». Засеяли  они вместо 300 
га всего 150. У них целый рородок, 
но нет лада, нет организации труда. 
нет  осоосго ж елания работать и ма
ло связи с деревней. Каждый хочет 
ныть начальником.

Я  не сказал  еще и о том, что по
мимо хлопка колхозы (умудрились

к проработке предложений рабочих 
Г1С и ВКК, направленных к достиже
нию максимальных количественных и 
качественных показателей в  произ
водстве».

Несмотря на такие определенные и 
безоговорочные директивы высших 
органов, по имеющимся из ряда

мимо хлопка колхозы у м у д р и .* .^  -( круш1ейших предприятий Тифлиса 
сделать яе  мало босгонов. А сев оо свёдениям, проработка контрольных 
итонов — это ешо более трудная 1

&
хлопка—-только устройство маркосов 
—узеньких гряд, через каждые 3 ря
да посева образующих длинное ко
рыто для  воды. Корыта эти тянутся 
через всо поле. Бостаны  ж е — это 
целое поло ям, чуть не ® полметра 
глубиной. Д елаю т их руками. На уз-

цифр до сих пор ешо но начата. Не
которые союзы (железнодорожники, 
пищевики и др.) еще н е  дали конкрет 
ных указаний своим низовым орга
низациям о^порядке проведения этой 
работы, и на предприятиях еще не 
■организованы рабочие бригады или 
ВКК для  проработки контрольных 
цифр. А там, где последние оргаии-

ких гряд каре меж ду ними садят ра- 30вшны (как, напр., на тифлисском 
стения. Это огромный труд, а  какие | трамвае), они еще пе приступили к
бостаны у колхозов! Кроме них р  
полный порядок приведены вино
градники, которых тоже не мало в 
селах Сапларабадского район».

Прежними остались только жили
ща — желтые глиняные хиоаоки. 
желтые глиняные стены вышо чело- 
иечесвого роста вокруг дворов. По
хожи они па постройки а ф р и к а н с к и х  
термитов. А. БОДЯНСКИЙ.

работе. Д ругое союзы, хотя и дали 
формальные, «циркулярные» указа 
аи я  (коммунальники), но непо
средственного, делового участия 
в этой работе еще не приня
ли и по-настонщому ее не ооганизовп- 
ли. Многие «кивают» на об’ективныо 
причины, н а  проводимые одновремен
но кампании (перевыборная кампа 
ния ФЗМК и т. д.).

Примерно такж е обстоит дело и в 
Баку. Там также массовой проработ
ки контрольных пифр не организова
но. На некоторых предприятиях, где 
администрацией проект контрольных 
цифр уже составлен, последние «за
слушивались» н а  производственных 
совещаниях или на заседаниях ра
бочих бригад, но деловой проработки 
и конкретных практических предло
жений по ним не было. Так, на швей
ной фабрике им. Володарского в Б а 
ку, на «организационном» совещании 
рабочей бригады по составлению 
контрольных цифр, была заслуш ана 
«краткая», как значится в протоколе, 
«информация по рационализаторским 
мероприятиям» и принята следую
щ ая резолюция: «Информационный
доклад принимается к сведению и 
в дальнейшем приступить к прора
ботке контрольных цифр». Это было 
25 мая 1930 года. Второе заседание 
той же бригады было 28 мая. На нем 
слуш алась информация тов. Цатуро- 
вой (представитель администрации) 
о контрольных цифрах на 1930-31 
год и постановлено: «Считать пред
ложенные контрольные цифры пра
вильными. Рабочая бригада эти циф
ры одобряет».

Хотя в первом постановлении бри
гады и было сказано, чтобы «в даль
нейшем приступить к проработке 
контрольных цифр», но по сроку, 
отделяющему эти два заседания и 
по сути постановления второго засе
дания, едва ли можно ошибиться, 
если сказать, что никакой действи
тельной проработки контрольных 
цифр не было и что была лишь со
блюдена формальность.

Но лучше обстоит дело и по ряду 
горняцких районов в Б аку  (Ленин
ский район, Сураханы), а  в Г.инага- 
дах к этой работе ещо вовсе не при
ступили.

Таким образом, приходится кон
статировать, что директива ВЦСПС 
до сих пор но выполнена и по вы
полняется.

Промахи и упущения, имевшие ме
сто в прошлом году, не должны быть 
допущены в этом году. Проработка 
контрольных цифр на 1930-31 г. дол
жна быть немедленно организована 
и проЕвдена на всех предприятиях 
и во всех отдельных его частях и 
цехах. Выполнению этого валшей- 
го задания не должны помешать ни
какие препятствия и никакие так 
называемые «об’ективные» условия- 
с другой стороны, недопустимо ог
раничиваться только одним формаль
ным заслушиванием контрольных 
цифр. Руководящие профоргатты 
должны немедленно организовать 
руководство и систематическую 
практическую помощь в этой 
работе своим низовым органам на 
местах. С своей с т о р о н ы ,  низовые 
профорганизации, по дожидаясь Фор
мальных указаний и циркуляров 
сверху от своих вышестоящих орга
нов, должны приступить к работе, 
организовав рабочие бригады или 
ВКК для проработки и намечения 
мероприятий и предложений, направ
ленных к максимальному разверты 
ванию производства и устранению 
недостатков и неполадок.

! Хозяйственные организации дол
жны создать обстановку, полностью 
обеспечивающую действительное уча 
стио профорганизаций и рабочих 
масс во всем процессе составления 
и проработки контрольных ишор, 
оказывая содействие и техническую 
помощь в работе и предоставляя все 
необходимые материалы.

В. СОКОЛОВ-
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Вокруг государственных зойиов
РАБОЧИЕ ЧИАТУРЫ ПРИВЕТСТВУЮТ ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ 
НАД РАСПОРЯЖЕНИЕМ ОБЛИГАЦИЯМ И. — ОПЛАТА ВЫИГРЫШЕН 

ПО 2-МУ ТИРАЖУ 3-ГО ЗАЙМА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
РАБОЧИЕ ЧИАТУРЫ—Т.Т. ПЯ-

Приветствие Пкадемин 
наук

НА КОНФЕРЕНЦИИ КОМСОДОВ
Последняя общегородская конфе-

ТАКОВУ И БРЮХАНОВУ

ренция комиссий содействия, посвя
щенная важнейшим вопросам госу
дарственного кредита, привлекла 
представителей почти всех комсодов 
города.

Основной доклад о введении обще
ственного контроля над распоряже
нием облигациями сделал эав. фон
довым отд. Госбанка тов. Ж елезняк. 
Идея общественного контроля при
надлежит рабочим, которые сами по
требовали ввести такие формы рас
поряжения облигациями, которые бы 
поставили распоряжение под обще
ственный контроль. Вся тяж есть ра
боты легла на комсоды, которым фак 
тически «доверен ключ от государ 
ственного сундука». Между тем, от
ветственность этой задачи още не в 
полной мере усвоена комсодами Тиф
лиса. Разреш ительная система под
менена механической выдачей разре 
тен и й  и т. п. С другой стороны, не
которые комсоды допускают переги
бы и в другую сторону — создают 
искусственные препятствия, не да 
ют возможности подписчикам исполь
зовать свое право — залож ить или 
продать в случао нужды свои обли
гации. Нередко разреш ения выдают 
администрация и местком, что про 
гиворечит положению о комсодах.

Комсоды должны сосредоточить 
все свое внимание на тщательной 
проверке заявлений подписчиков о

Рабочие Чиатурского района об
ратились с телеграммой к т.т. П я
такову и Брюханову, в которой го
ворится:

«Состоялась торжественная р а з
дача выигрышей второго тиража 
3-го займа индустриализации. При
сутствовали многочисленные деле
гации рабочих Чиатурского промы
шленного района. Роздано 225 вы 
игрышей на сумму в 17.000 рублей. 
Крупный выигрыш (1.000 рублей) 
г.ыпал на облигацию комсомольца 
т. Самхарадзе.

Выступавш ие отметили высокую 
сознательность рабочих Чиатурско
го района, где реализовано н а  1 
мил. рублей облигаций всех зай 
мов.

Принято предложение от имени 
9.000 чел. чиатурских рабочих до
вести до сведения партии к  пра- 
'■итольства об энтузиазме рабочих, 
гриветствующих общественный 
контроль над распоряжением обли
гациями. Рабочие Чиатуры  клянут-

мошь

ЦПК Грузии получена от Академии 
наук СССР приветственная телеграмма 
по поводу учреждения Института наук 
Грузин, которое Академия расценивает, 
как «общее достижение Союза в рекон
структивный период».

ПЕРЕД V КОНГРЕССОМ ПРОФИНТЕРНО
ДЕЛЕГАТОМ НА КОНГРЕСС ОТ ТИФЛИССКИХ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИ

КОВ ИЗБРАН Т. СТ. ЗА КРА ДЗЕ

Снабжение курортов 
мясом

Снабжение мясом домов отдыха 
и санаторнумов передано уполнар- 
комторга в Грузии зак. краев, кон
торе Союзмяса. В тех пунктах, где 
есть отделения Союзмяса, снабжать 
курорты будут непосредственно эти 
отделения, гдо ж е их нет — через 
систему потреб, кооперации, которая 
получает в свое распоряжение не
обходимое количество скота.

Вся ответственность 'за  беспере
бойное снабжение мясом курортов 
и домов отдыха возложена на зак. 
краев, контору Союзмяса.

Вместе с  тем уполнаркомторга и 
наркомздрав установили новые нор
мы снабжения мясом курортов и 
домов отдыха:

Д ля специальных туберкулезных 
санаторнумов Абастумане, Либа- 

Цеми) на каждого едока еже-

Вчера вечером в клубе им. Орджо
никидзе состоялось общее собрание 
.железнодорожников тнф. узла, по. 
священное выбору делегата н а  Л 
конгресс Профинтерна.

С большим докладом о задачах V  
конгресса выступил член исполкома 
Профинтерна тов. Рубинштейн.

— V  конгресс Профинтерна,—ска
зал  докладчик,—совпадает с десяти
летием Красного Интернационала 
Профсоюзов и собирается в эпоху 
острого кризиса капитализма. Проле

и реформистских профсоюзов цсе 
рельефнее становится роль Совет
ского Союза — оплота мирового ра
бочего движения.

V конгресс Профинтерна собирает
ся в эпоху развернуты х экономиче
ских боев в странах капитала и в 
период развернутого наступления 
на капиталистические элементы го
рода и деревни в Советском Союзе. 
Это определяет задачи  конгресса, ко-

ИЗ МОСКВЫ ПО Т Е Л а  РАФ У
Р А З Р А Б О Т К А  А Н Д К З И Т О В Ы Х  М ЕСТО

Р О Ж Д Е Н И Й  
П р е зи д и у м  В С Н Х  СССР х о д а т а й с тв у е т  п е 

р е д  С Н К  С ою за о  п е р е д а ч е  р а зр а б о т о к  з а  
к а в к а зс к и х  а н д е з и т о в ы х  м есто р о ж д ен и й  в  
в е д е н и е  З ак го р н х и м тр вс та .

В С Н Х  у к а з ы в а е т ,  ч т о  трест  о б ес п еч и 
в а е т  с о зд а н и е , вм есто  к у с тар н о го  К ав ан д е - 
зи т а , к р у п н о го  м е х ан и зи р о в ан н о го  п р е д 
п р и я т и я . У ж е  т е п е р ь  ч и с л о  р аб о ч и х  на 
р а з р а б о т к а х  д о в е д е н о  трестом  д о  1.000, а  в 
д а л ь н е й ш е м  он о  у в е л и ч и т с я  д о  1.500. Н аме- 
м еч а е т с я  ш и р о к а я  р ек о н стр у к ц и я  п р е д п р и я 
т и я  и  п о с т р о й к а  н о в ы х  м аст ер ск и х  н а  20 
т ы с . ку б о м етр о в  п р о д у к ц и и  в  го д . Д о  ре 
к о н с т р у к ц и и  б у д у т  и с п о л ь з о в а н ы  в л а д и 
к а в к а з с к и е  м астер ск и е . В С Н Х  п о д ч е р к и в а 
ет, ч т о  з а д е р ж к а  в  р а з р е ш е н и и  в о п р о са  о 
п е р е д а ч е  д е з о р г а н и зу е т  р а з в и т и е  ан д ези - 
той ого  п р е д п р и я т и я , и м ею щ его  б ол ьш ое

ГСфЫЙ должен выработать мероприя- з н а ч е н и е  в  н а ш е й  х и м и ч еск о й  п р о м ы ш л ен -
тия для борьбы с империализмом и

тарии всех стран должны вы работать , капиталом и наметить план размер

ен укреплять финансовую Ш{
государства п у т е м  стопроцентной ^  будет 0ХПуСКаться 400 грамм 
оеализации займа «Пятилетка в чь- мдса д ля всех остальных санато-
гыро года» и сохранения обдига- ‘риумов_ 800 грамм МЯса на едока;

для пансионатов и домов отдыха —пни».
БРИГАДА ГОСБАНКА В ДЕРЕВНЕ

Возвратилась из поездки в Цал- 
конский район для о п л ата  выигры-

разрешении на залог или продажу фондовая бригада Госбанка, пы-
облигаций й в каждом отдельном игрыши были оплачены в пяти се-
случае руководствоваться как основ- | лах; в Б^гаташене, Гуниакала и др.
ными положениями об общественном Бо всех сслах оплата выигрышей со-
контроле, так и степенью нуждае- Пр0вождалась докладами о введении
мости каждого подписчика. ; общественного контроля и о новом

НР ПОПАЛИ 3 МИЛ. РУБ. займе «Пятилетка в четыре года». НЕ ДОДА , Бригаде у даЛось провести боль-
Второй доклад о поступлении взно- ту ю  агитационно - разяснительную  

сов за  облигации 3-го займа, инДУ*! рй<5оту Выигрыши оплачивались в 
триализапии сделал представитель таких селаХ( где крестьяне еще

250 грамм мяса в день на едока и 
для диэтических столовых 200 грамм 
мяса 'в день на едока- 

В каждом месяце устанавливается 
21 «мясной день».

Райсоюз-рабкооп
По постановлению Закнаркомторгапостановлению 

контрактация и заготовка летних и 
зимних плодов и овощей передана Зак- 
илодоовощи. Вся продукция совхозов в

ни- дальнейшем такж е будет сдаваться ис1 • I |;ПСМШОМПАии   ТЬКИА ЬСЛОА, I «V • -■*-----  ■ - л
Ц аркомфина тов. Емчинов. По дан- когда не получали вы игры ш а. О бщ ая сдючительно Зактыодоовощи. ьвои за

еще более совершенный и действен 
ный путь наступления на меж дуна
родную буржуазию. 20 миллионов 
безработных, но считая колоний, Ки
тая  и целого ряда стран Азии,—вер
ный показатель того исключительно 
острого экономического кризиса, в 
который вступил капитализм.

Кризис захватил и страну каж у
щегося благополучия — САСШ, в 
которых 'насчиты вается 7 миллионов 
безработных. Эти цифры говорят о 
том, что и страна «цветущего капи
тализма» попала в полосу кризиса.

Обнищание народных масс приве
ло к росту революционного движения 
во всем мире. Все новые и новые 
массы рабочих организую тся в  мощ
ные отряды Профинтерна и становят
ся в ряды активных борцов за  со
циализм против капитализма. И ь 
этой борьбе международного проле
тариата против бурж уазии, фашистов

тывания работы красных профсоюзов 
в колониях. Именно поэтому выборы 
на V  конгресс Профинтерна произво
дятся таким образом, чтобы обеспе
чить присутствие представителей р а 
бочих крупнейших предприятий все
го мира.

С приветствием от имени федера
ции профсоюзов Л атинской Америки 
выступил тов. Эрнандес.

По докладу тов. Рубинш тейна со
брание приняло резолюцию.

На приветствия тов. Э рнандеса от- 
г»етил тов. Вашакидзе.

Делегатом на V  конгресс Профин
терна общее собрание единогласно 
избрало старого рабочего и револю
ционера—большевика Ст. Закрадзе.

Сегодня т. т. Рубинш тейн и Эрнан
дес выступят на общегородском со- 
Сцании профактива в Большом зале 
совпрофа.

н о ст и . (З ак таг ).
Ф О Р С И Р О В А Т Ь  С ЕВ  К У Н Ж У Т А

Н ар ко м зем  СССР в  те л еграм м е Н арком зе- 
м у  ЗС Ф С Р п р е д л а га е т  в с я ч е с к и  ф орсиро
в а т ь  сев  к у н ж у т а . (З ак таг ).

ХРОНИКА
П р а в л е н и е  Г р у з о зе т аф  П р а в л е н и е  Г р у з о зе т а  п о  п о с т а н о в л е 

н и ю  Ц П  О зет а  п р и с ту п и л о  к  о тч етн о -п е 
р е в ы б о р н о й  к а м п а н и и . ' В о тд е л е н и я  (Ку* 
т а и с , Б ат у м , Ц х и н в а л и , А х ал ц и х  и  др .), 
н а п р а в л е н ы  с п е ц и а л ь н ы е  д о к л а д ч и к и . О р
г а н и з о в а н ы  н о в ы е  я ч е й к и  н а  н р е д п р и я  
т и я х  (тр а м в а й , с у к о н н а я  ф а б р и к а  и  др .) 
С овпроф ом  в ы д е л е н а  р а б о ч а я  б р и га д а , к о 
то р а я  зн а к о м и т с я  с  раб о то й  Г р у зо зе т а . Ко 
д н ю  к о н ф е р ен ц и и  б у д ет  в ы п у щ е н  сп е ц и  
а л ь н ы й  н о м ер  г а з е т ы  («Е врей  н а  зем ле»). 
К о н ф е р е н ц и я  с о с то и т ся  20 и ю н я .

ф  Н а ч и н а е т с я  о б сл ед о в ан и е  ф и н ан со в о го  
а п п а р а т а  ЗС Ф С Р. О б сл ед о в ан и е  п р о и зв о д и т  
с п е ц и а л ь н а я  и н с тр у к т о р ск о -о б с л ед о в ате л ь 
с к а я  гр у п п а  Н ар к о м ф и н а  С ою за. Н а р я д у  с 
ц е н т р а л ь н ы м и  а п п а р а т а м и  н ар к о м ф и н о в , б у 
д у т  о б с л е д о в а н ы  ф и н . у ч р е ж д е н и я  в  от
д е л ь н ы х  о к р у гах , р а й о н а х  и  се л а х .

ф  Д л я  п о д го т о в к и  р аб о т н и к о в  по м ясн о  
му д ел у  з а к . к р а й к о н т о р а  С ою зм яса орга- 

-  Б а к у — па 60

Всеобщее обязательное обучение
ЦИК и СНК Грузии установили 

предельный срок введения всеобщего 
обязательного обучения на всей тер
ритории Грузии — 1932-33 год. Ав
тономным республикам и областям 
и окружным исполкомам предостав
лено право ставить вопрос и о до
срочном введении всеобщего обяза
тельного обучения.

Нормальным типом трудовой шко
лы, в которой, в первую очередь, 
осущ ествляется всеобщее обязатель
ное обучение, считается четырех
летка; в  крупных ж е городах, про
мышленных центрах, районах кол
лективизации и совхозного строи
тельства — семилетка. В малонасе
ленных местностях и среди кочевого 
яаселения обязательное обучение 
будет осущ ествляться в двухгодич
ных передвижных школах. Д ля ум

ственно - отсталых детей открыв** 
ются в плановом порядке специаль* 
цые школы - мастерские. Всеобщему 
обязательному обучению подлежа* 
дети в  возрасте 8, 9, 10 и 11 лет.

Постановления о введении Ьбяза» 
тельного обучения могут бьггь из
даны в отдельном округе или авто
номной республике только при обес
печенности школьными зданиям», 
преподавательским персоналом ч 
другими средствами, а  также воз
можности бесплатно снабжать детей 
членов и колхозов, и бедняцкой ч а 
сти населения учебниками ы учеб
ными пособиями.

Родители и другие лица, за отказ 
посылать детей в школу в тех и* 
стностях, где введено обязательное 
обучение, привлекаются к  ответе* 
венности.

И С К У С С Т В О
г а с т р о л и  м хт 2 

« Ч удак » . Я р к и й  у с п е х  п ь е с ы  А ф и н о ген о ва
н а  сц е н е  М ХТ 2 о б о зн а ч а е т с я  у ж е  п осле 
1-го д е й с т в и я  и  п р о ч н о  д е р ж и т с я  д о  самого 
к о н ц а  с п е к т а к л я . А к т у а л ь н о с т ь  т е м ы , ор 
г а н и зу ю щ а я  с и л а  с п е к т а к л я , его  св еж ес ть  
и  у в л е к а т е л ь н а я  т е а т р а л ь н о с т ь , н ак о н ец , 
п р е в о с х о д н а я  и гр а  —в о т  ч т о  о п р ед ел я ет  
« тот у сп е х , к о т о р ы й  н е  п р и з н а т ь  просто  
н е л ь з я . «Чудаке» н а  сц е н е  М ХТ 2—р е ш и т е л ь 
н ы й  р а з р ы в  со  ст ар о й  его  р е п е р ту ар н о й  
л и н и е й , к а к  и зв е стн о , и м ев ш е й  с со в р е
м ен н о сть ю  м ал о  т о ч е к  с о п р и к о сн о в ен и я . 
С ей ч ас  т е а т р  и гр а ет  п ь е е у  совр ем ен н у ю , 
б ы т о в у ю  и  с о з д а е т  в е л и к о л е п н ы й  с п е к та к л ь , 
п о л н ы й  в о л н у ю щ е й  б о д р о сти  и  оп ти м и зм а .

Накануне хлебозаготовок
»жю^жшштя&ч^тмши

н и з у е т  с п е ц и а л ь н ы е  к у р с ы : в  п и к у — ..а  си и  отрвдны Й !
ч е л ., в  Т и ф л и се  н а  50 ч е л . и  в  Э р и п а н и -  | Д д  Р А ф и и о гея о в а  _  к р у п н ы й  ш аг  
н а  30 ч е л . .. | „ „ „ „ „ „  пг»с*чй его  «М алинового  в ар ен ь я » .

•  В  Т и ф л и се  о р га н и зу е т с я  в ак  к р а й к о н - | ^ ре^ жеП0^ ГЛЯДы Вае т  н ас то я щ ее
т о р а  С о ю зп ти ц еп р о д у к та . В  р е с п у б л и к а х , ! ! в  . .  -----------
в х о д я щ и х  в  с о с т а в  ЗС Ф С Р, б у д у т  р аб о тать  
у п о л н о м о ч е н н ы е  С о ю зп т и ц еп р о д у к та .

110 ГО РО Д У

СОЮЗ Х ЛЕБ НЕ ПОСТУПИЛО НИ ОДНОГО МЕШКА. КОНТОРА 
ЕТ» НА ЦИРКУЛЯРЫ.—ПОСТРОЙКУ СКЛАДОВ ТОРМОЗИТ НЕДОСТА

ТОК СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ
ДВУХНЕДЕЛЬНИК ПО ЦИРКУЛЯРУ

С  1 110 15 и ю н я  С о ю з х л е б  п р о в о д и т

дым на 1 июня, разры в между сум- сумма оплаченных выигрышей дохо- 
чой подписки и фактическими взно- ДЙТ до 2.000 рублей.

Это Сегодня специальная бригада вы- 
ж ает в Борчалинский район. 
О БЛ И ГА Ц И И -П О Д П И С Ч И К А М

В связи с окончанием срока под
писки на 3-й заем  индустриализа-

сами составил 3 мил. рублей.
фезвычайно большой прорыв, кото- 1 
вый необходимо ликвидировать сой- ; 
час же, так как до окончания срока ! 
выкупа осталось всего несколько не-I 
чель. Разры в этот образовался не щ ш  пер ОД кредитными учреждения- 
только вследствие неаккуратности > ми возник вопрос об упрощении тех- 
(о взносах, но и неурегулированно- ‘ инки выдачи облигаций 3-го займа
ста расчетов. Так, из многих коллек- , у^ а дРВВл аМЬледующйй порядок
тизов некоторые* подписчики выбы- ; ^юля все коллективы закончат рас-
Ли или по разным причинам умень- четЬ1 с Госбанком и получат облига-
шили сумму подписки. Между тем, ции на внесенную сумму, шили сумму | 0блигации будут вы даваться ад-

готокки эта организация будет вести че- 
р°з систему сел.-хоз. кооперации.

Для упрощения товаропроводящей 
сети Закнарномторг предоставил яра-

двухнедельник но сбору тары  для 
предстоящих хлебозаготовок, но за 
девять дней двухнедельника не по
ступило ни от одной организации ни 
одного мешка.

Рынок переживает напряжение в 
виду недостатка тары. Наркомторг 
категорически предложил все мешни 
из-под хлебопродуктов, сахара, риса

у ч р е д и л  в  Т и ф л и се  д о л ж н о с т ь  ш т а т н ы х  
в р ач е й -м а л я р и о л о го в  (в  Л ен и н ско м  р ай о н е , 
в  р а й о н е  С аб уртал о—В ера  и  в  О р тач ал ах ). 
К ром е того , в  го р о д е  п р о и з в о д и т с я  м азу то  
в а и и е  з а б о л о ч е н н ы х  м ест . • В н ас то я щ ее  
в р ем я  и д е т  д и с п ан се р н о е  о б сл ед о в ан и е  на 
м ал яр и ю  т р у д я щ и х с я  Л е н и н с к о го  р ай о н а .

©  П о  р еш ен и ю  п р е з и д и у м а  Т и ф совета  
, г  с н я т  с  д о л ж н о с т и  и  п р и в л е ч е н  к  ответ-

Р К П ,  ОСТаЮТСЯ НеВЫ ПОЛНвННЫ М И. 1 ара ст в е н н о ст и  за в е д ы в а ю ш и й  15-й тру д о в о й  
ДЛЯ муки на Северный К авказ НОСЫ- ш к о л б й  Д а н е л и я  з а  ск в ер н о е  в е д е н и е  ф и-

д р ам а
т у р г и ч е с к о е  м астер ств о  и  вм есто  ш т ам п о 
в а н н ы х  схем  п о я в л я ю т с я  ж и в ы е  л ю ди ,

. . . .  . . . . . . .  .V  п р а в д и в о  со ч ета ю щ и е  в  св о и х  х ар а к те р ах
л  ,  .  „ п о л о ж и т е л ь н ы е  и  о т р и ц а т е л ь н ы е  ч е р т ы . | ПИСТы  и  к о н н и к и  н е  н а д е л е н ы  в  пьесе сто-

Г о р зд р а в  в  ц е л я х  б о р ь б ы _ с  м а л я р и е й  ч , ,вствуетсЯ1 ,,то  ав то р  не т о л ь к о  в д у м ч и - п р о ц е н тн ы м и  к а р т о н н ы м и  добродетелями,
п ы й  н а б л ю д ат ел ь  с т р о й к и , н о  и  п р ям о й  ее | о е л ы е  о ф и ц е р ы  н е  п о к а з а н ы  авсроподоб*

  о  р о л и  ”  ---------------------

о тм ети ть  и с к л ю ч и те л ь н у ю  п о  внутреннее 
си л е  и  я р к о с т и  и гр у  Б и р м ан  (аредфаД. 
ком а), и ск р ен н ю ю  в зв о л н о ван н о сть  и на 
р е д к о с т ь  ч етку ю , м астер ск у ю  л епку  обса- 
а а  у  А за р и н а  («Ч удак»), тонкую  драма
т и ч е с к у ю  в ы р а з и т е л ь н о с т ь  у  ГнациптоноД 
(С има). О тл и ч н о  оф орм л ен и е спектакля.

АЛ. II.
«П Е Р В А Я  КОНН А Я»

П у л ем етч и к  В и ш н ев ск и й , проделавш ий в 
К он н ой  ар м и е й  р я д  и стори чески х  походов, 
н а п и с а л  п ь е с у : « П ер в ая  К онная». В ней
н ет  тр а д и ц и о н н о го  те атр а л ьн о го  героя. Че
р е з  в сю  п ь е с у  п р о х о д и т  красной нитью 
м асса . Г ерой  п ь е с ы  — р яд о в о й  партизан, 
к о н н о ар м еец , п о л и т р у к , демобилизованны й 
со л д ат , кр асн о ар м е ец . П ь е са  разбита на 
38 э п и зо д о в , с в я з а н н ы х  м еж д у  собой кон
ф еран сом  «ведущ его».

Я з ы к  п ь е с ы  б л е с т я щ  ■ талантлив. В 
п ь е с е  ж и в ы е  л ю д и , а не трафаретные 
м а н е к е н ы , к а к  в о  м н оги х  п ьесах , затраги
в аю щ и х  э п о х у  гр а ж д а н с к о й  в о й н ы . Комму.

во непосредственно получать п р и н т ы  и т п возвращ ать Союзхлебу, потому 
от райсоюзов и низовых товарищест

лается в незначительном количестве 
и с  большими перебоями. Подобное 
положение может вы звать перебои в 
снабжении ЗСФСР мукой. Не в чем 
будем отправлять муку с  Северного 
Кавказа.

Вот до чего дошло дело! Дальш е 
ж дать нельзя. Надо, во-первых, про
длить двухнедельник до конца меся
ца, а, во-вторых, по-деловому взяться

н а н с о в о й  отч етн о сти  
сгво .

н еу м е л о е  ру ко в о д -

Бак ЦРК, КАСТП0, Гянджинсному единым держателем и распределите- 
и 4     I лем тары по всему Союзу.
рабкоопу, Нухинскому ЕП0, Банксопу, 
Леиинаканскому ЕП0, Тифлисскому Ер-

что только эта организация является ] за организацию сбора мешкотары
Миллионная задолженность по меш

котаре должна быть понрыта. Сверх

подписчикам. Контора Госбанка коопу Батумскому, Боржомскому, Ку
т о к :  к 1 '  , ,____________

министрацией, которая несет ответ
ственность за  доведение облигации 
до подписчиков.

ОПЛАЧЕНО НА 45.000 РУБЛЕЙ 
ВЫИГРЫШЕЙ

общая сумма подписки осталась 
прежней и всо расчеты  исходят из 
этой суммы. Времени осталось очень 
мало, его надо использовать для уре
гулирования всех расчетов между 
кредитными учреждениями и пред
приятиями.

Последним конференция выслуш а
ла доклад о размещ ении велосипед
ных обязательств.

таисскому, Чиатурскому и Сухумскому 
табкоопам.

Для удешевления продукта отменено 
комиссионное вознаграждение с заго
товленных летних овощей в пользу 
Заиссюза, Заксельсоюза и Закплодо- 
свощи.

Однако, тару  никто не возвращ ает 
даже после об’явления специального 
двухнедельника.

Только в ЗСФСР различные орга-

зтого надо собрать всю свободную та
ру у населения.

Хлебозаготовки начинаются. Соб
ранное зерно будет леж ать и гнить,

Ш АХМ АТЫ
И Т О ГИ  М А Т Ч А  Г О Г л И Д З Е —М А С Т ЕР

Н Е Н А РО К О И
В ы з в а в ш и й  с т о л ь  и с к л ю ч и т е л ь н ы й  и н те

р ес  ш а х м а т н ы й  м а т ч  В . Г о гл и д зе—м астер  
Н ен ар о к о в  (м атч  п о се ти л о  н е с к о л ь к о  т ы с я ч  
ч е л о в ек ) о к о н ч и л с я  б л е с т я щ е й  п об ед ой  
В. А . Г о гл и д зе  со  сч етом  Д-6—3 ^ 2 .

Ш ах м а ти с т у  э т и  ц и ф р ы  с к а ж у т  м ногое. 
И , п р еж д е  в сего , о  том . что  м ат ч  в ы и г р а н  
Г о гл и д зе  в с е р ь е з , ч т о  о н  и м ен н о  од о л ел  
сво его  с е р ье зн о го  п р о т и в н и к а , о к а з а л с я  в 
д ан н о м  с о с т я з а н и и  с и л ь н е й  его , ч т о  не 
с л у ч а й  р еш и л  и с х о д  б о р ь б ы  (к а к  э то  б ы  
л о  в  м а т ч е  того  ж е  Г о гл и д зе  с  м астером  
Г р и го р ь ев ы м , к о г д а  о б а  п р о т и в н и к а  и м ел иX "Г'' -  -------- -------  НОСТЪ ЦДСГ 1 1  ̂ ТТл
п ер е д  п о с л е д н е й  п а р т и е й  р ав н о е  к о л и ч е с т в о  11Х н е  о т , зл о й  в о л и , а  о т  за б л у ж д е н и я , н о

у ч а с т н и к . П ь е с а  п о с в я щ е н а  тем е 
со ц и ал и ст и ч е ск о м  стр о и те л ьст в е  р яд о в о й  
и н т е л л и ге н ц и и . Ч у д а к  —- э т о  б е с п а р т и й 
н ы й  и н т ел л и ге н т , э н т у з и а с т  с т р о и те л ьст в а , 
с т а л к и в а ю щ и й с я  в  св о ей  р аб о те  с  к о сн о 
стью  и  о гр ан и ч е н н о ст ь ю  р аб о т н и к о в  о т д а 
л е н н о й  ф аб р и к и . Е м у  п р о т и в о п о ста в л е н  
д р у г о й  ти п  б ес п ар т и й н о го  и н т е л л и г е н т — 
о б ы в а т е л я  и  ш к у р н и к а , п о л агаю щ его , что  
б ес п арти й н ом у , к р и т и к о в а т ь  н е  п о л агает ся , 
и  за б о т я щ е го с я  т о л ь к о  о св о ей  к а р ь е р е . 
В  то  в р е м я , к а к  м о л ч а л и в о е  у го д н и ч ес тв о  
п о сл е д н его  п р и в о д и т  к  его  п ер е о в д у  в  Л е 
н и н гр а д , э н т у з и а с т  в  р е з у л ь т а т е  св оей  
об щ е ств ен н о й  ак ти в н о с т и  о к а з ы в а е т с я  в ы 
б р о ш е н н ы м  с  ф аб р и к и  и  т о л ь к о  п р и  п о д 
д ер ж к е  п е р е д о в о й  ч а с т и  р аб о ч и х  и  м о- о  
д еж и  о н  в о с с т а н а в л и в а е т с я  в  св о и х  п р а-

ПЯв '  о б р и с о вк е  с т а л к и в а ю щ и х с я  с и л  и  х а 
р а к т е р о в  а в т о р  д а л е к  о т  к р а й н о с т е й  и  от
н ю д ь  не, п р и б е гает  к  с гу щ ен н ю  красок^  Х а- 
р а к т е р н о  в  этом  о тн о щ е н и и . ч т о  л и ц а . о
к о т о р ы х  р а з б и в а е т с я  э н т у з и а зм  « чудака»  
(д и р ек то р  ф а б р и к и  и  п р ед ф а б к о м а), н есм о т
р я  н а  в се  и х  н ед о ста тк и , в ы в е д е н ы  а в т о 
ром  д а л е к о  н е  о т р и ц а т е л ь н ы м и  ти п ам и . 
О ни—-ч е стн ы е  р аб о т н и к и , с  о гром н ой  в ер о й  
в ^ о в е т с к о е  с т р о и те л ьст в о , н о  и х  а к ти в - 
н о ст ь  и д е т  п о  н ев ер н о м у  п у т . « и - о с т у п к *

низации должны Союзхлебу свыше | если мы во-время не сумеем уложить

З а  п^олоднюю неделю краевая кон
тора Госбанка оплатила выигрыши 
по второму тираж у 8-го займ а инду
стриализации в сумме 45.000 рублей. 
Оплата выигрышей продолжается.

миллиона штук мешков. На первом 
месте по задолженности идет Зак- 
хлопком, рядом с ним следует Цекав- 
шири. Ни тот, ни другой пока не 
ударили палец о палец, чтобы пога
сить свою задолженность. Насчет 
погашения задолженности по мешко- 

имеется постановление Зак.

егс в мешки!

НОВЫ Е СТАВКИ ДИФ ПАЯ
Заксоюз сообща в Закпрофсоветом раз

работал новые ставки дифференцирован, 
пая: для 1-й категории пайщиков,
получ. от 20 до 50 руб. зарплаты, 
утвержден дифпай в размере 16 руб. 
(вместо 17 руб., установленных ориен
тировочно Центросоюзом), для получаю
щих от 50 и до 100 руб. пай уста
новлен в 23 руб., для получающих от 
100 до 150 руб. —  35 руб. (вместо 34 
руб., ориентировочно установленных 
Центросоюзом), для получающих от 150 
до 210 руб. дифпай утвержден в сумме 
—  48 руб. (вместо 47 руб., установлен
ных ориентировочно Центросоюзом) и 
для получающих свыше 210 рублей—  
60 руб.

таре

КУДА СКЛАДЫ ВАТЬ ЗАГОТОВ
ЛЕННЫЙ Х ЛЕБ?

В южной части А зербайджана и в 
Кахетии началась уборка ячменя. Для 
начальной работы низовой хлебозаго
товительный аппарат подготовлен, 
однако, темпы подготовки к приему

РК.И по которому руководители о р г а -1 хлеба все еще недостаточны 
низа'ций, не сдавшие тары  до 15 и ю -1 По этому поводу на-днях было соз- 
ня, будут привлечены к ответствен- > вано совещание в Зак. РКП, которое 
НОрТИ выработало ряд мер, направленных к

До конца двухнедельника остается тому, чтобы все подготовительные 
всего 5 дней. Сбор тары  еще не ор- работы к приему хлеба были закон- 
ганизован. Союзхлеб к  этому времени чены к концу июня, 
не получит даж е задолженности, а  | Строительство складов все еще идет
ведь црль двухнедельника не толь
ко погасить задолженность, но и ши
роко организовать сбор мешкотары 
среди населения.

ЦК ЛКСМ Грузии до сих пор не 
удосужился ответить на письмо Со- 
юзхлеба, что именно им предпринято 
для сбора мешкотары. По жактам о 
сборе такж е никто и ничего не знает! 

Т акая работа никуда не годится.

с большим напряжением — ощущает
ся недостаток строительных материа
лов. Это создает угрозу, что к началу 
сбора урожая склады не будут гото
вы.

Следовательно, хлебозаготовки при
дется вести «под открытым небом», 
склады вая хлеб в бунты и укрывая 
его брезентом. Однако, и т у т  есть

о ч к о в  и  в ы и г р ы ш  м а т ч а  с т о я л  в  п о л н о й  з а 
в и си м о с ти  о т  с л у ч а й н о ст и ) .

Н еу в ер ен н о  н а ч а в  м а т ч  и  п о з в о л и в  Гог
л и д з е  н а б р а т ь  в  4-х п а р т и я х  3 о ч к а , Н е н а 
р о к о в  к  се р е д и н е  м а т ч а  н а г н а л  его  и  п осле 
того , к а к  сч ет  о ч к о в  с р а в н я л с я , в о п р о с  об 
и сх о д е  м а т ч а  с т а л  в е с ь м а  гад ате л е й . Н ен а 
р о к о в , н а  своем  «ш ахм атн ом  в ек у »  с ы г р а в 
ш и й  м н о ж ес тв о  о т в е т с т в е н н ы х  м ат ч ей , 
т о л ь к о  д в а  и з  н и х  с в е л  в  н и ч ь ю  и  н и  од  
ного  н е  п р о и г р а л . К а з а л о с ь , д о б и в ш и с ь  п о с
л е  7-й п а р т и и  р а в е н с т в а  о ч к о в , о н  у ж е  не 
п р о п у с ти т  в п е р е д  Г о гл и д зе  и  в ы и г р ы ш е м  
2-х п а р т и й  по к р а й н е й  м ере о б ес п еч и т  
себе н и ч ь ю . Н а  сам ом  ж е  д ел е , к а к  и  в 
м атч е  с  м астер . Г р и го р ь ев ы м , Г о гл и д зе  п о 
к а з а л  свою  огр о м н у ю  в ы д е р ж к у  и  ум ен и е 
с о с р е д о т о ч и в а т ь  св о и  с и л ы  и  в о л ю  к  к о н 
ц у  с о с т я з а н и я  и , н е  п р о и г р а в  Н ен а р о к о в у  
н и  о д н о й  п а р т и и , сам  н а н е с  ем у р я д  ч у в 
с т в и т е л ь н ы х  ( 3 ^ - о ч к а  и з  4-х) п о р а ж е н и й , 
о к о н ч и в  м ат ч  с  б л ест ящ и м  р е зу л ь т а т о м .

К р у п н у ю  п о б е д у  В . Г о гл и д зе , о т к р ы в  
ш у ю  ем у  д о с т у п  в  сем ью  со в ет ск и х  ш а х м а т 
н ы х  м аст ер о в  (те п е р ь  и х  в  СССР—31 ч ел .) , 
н е л ь з я  н е  п р и з н а т ь  в п о л н е  за с л у ж е н н о й . 
И гр а  В . Г о гл и д зе  с о д е р ж а т е л ь н а  и  к р а с и в а , 
д а р  п р ев о сх о д н о го  т а к т и к а  с о ч е т а е т с я  в  
н ей  с х о р о ш и м  ч у в ст в о м  с т р ате ги и , н а  к о 
т о р у ю  з а  п о с л е д н и е  г о д ы  В . Г о г л и д зе  об р а
т и л  д о л ж н о е  в н и м а н и е . Н о  у сп е х  о б я з ы 
в ает , и  н а ш е м у  м о л о д о м у  м а с т е р у  т е п е р ь  
п р и д е тся  п р и л о ж и т ь  н е  м ал о  т р у д а  и  с т а 
р а н и й , ч т о б ы  н е  т о л ь к о  с  ч е сть ю  н о си ть  
э то  зв а н и е , н о  и  з а в о е в а т ь  себе  в и д н о е

н ы м и , р ы ч а щ и м и  ч у д о в и щ ам и .
М еж ду  с ц е н о й  и  зр и т е л ь н ы м  залом про

т я н у т а  с в я з у ю щ а я  ст р у н а . Зритель уча» 
с т в у е т  в  д е й с т в и и . О но б л и зк о  и  попятно 
ем у , м о м ен там и  с т и р ает ся  гр ан ь  между 
зр и тел ем  и  ак тер о м . Е д в а  л и  не лучшую 
р ец е н зи ю  н а  э т у  п ь е с у  д а л  тов . Буден
н ы й , к о т о р ы й  в  п р ед и сл о в и и  к  пьесе отме
ч а е т  р я д  ее  д о ст о и н ст в . •

З а с л у г а  м ол одого  ти ф л и сского  Теарма в 
том , ч т  о н  су м ел  в ы б р а т ь  и  осилить для 
п е р в о й  п о с т а н о в к и  х о р о ш у ю , нуж ную  нам 
п ь е с у . П о с т а н о в к а  р еж и с сер а  и  руководите
л я  те а т р а  В о л ч а н ец к о го  , проста  и остро
у м н а .

М олодой к о л л е к т и в , со с то ящ и й  в  подав
л я ю щ ем  б о л ь ш и н с тв е  и з  л ю бителей  комсо
с т а в а  и  к р а сн о ар м е й ц ев , не вносит диосо» 
н я н с а  в  те а т р а л ь н у ю  и  словесн ую , ткань 
с п е к т а к л я , т а к  к а к  ак тер а м  приходится 
и г р а т ь  сам и х  себя , и  м ноги е м олоды е акте
р ы  д а ю т  з н а ч и т е л ь н о  л у ч ш и е  ти п ы  офи
ц ер о в , к о н н и к о в  и  п о л и т р у к о в , чем актеры 
п р о ф есс и о н ал ы . В  особен н о сти  относится 
это  к  и сп о л н и те л я м  р о л ей  офипспа-корнн- 
л о в д а , п о л и т р у к а  и  б ы в ш е го  драгуна.

Т еатр  К р ас н о й  ар м и и  дебю ти рует умело 
и  с  ч е сть ю . О стается  п о ж ел а ть  этому по
л е зн о м у  н а ч и н а н и ю  и  д а л ь ш е  развивать
с я , р а с ти  и  к р е п н у ть .

этом у-то  э т и  т и п ы  т а к  ж и з н е н н ы е  и  п р а в 
д и в ы  и  п о это м у -то  п ь еса , н есм о тр я  н а  
м н оги е  с у щ е с т в е н н ы »  св о и  д е ф е к ты , в
н еч н ом  с ч е те  п о д к у п а е т . т я в я к -

Т е атр  ч у т ’-о  п о д о ш е л  к  о б р и с о в к е  * ар а  
те р и ст н к  д е й с т в у ю щ и х  л и п , р а с к р ы л  н ам е
р е н и я  а в то р а , п о д ч е р к н у л  о сн о в н о й  бод- 
, , , ,Й  т о н  п ь е с ы  и  с о з д а л  с п е к т а к л ь  б о л ь 
ш о й  о р га н и зу ю щ е й  с и л ы  и  ц ел еу стр ем 
л ен н о сти . В ы д е л я т ь  о т д е л ь н ы х  и сп о л н и те - 
л ей  н е  х о т е л о с ь  б ы ,—в се  о н и  и гп аю т п о е  
в о гх о л н о . п н и  (том У б ы в а я  
а .льнчю  и г ру  в  к р е п к и й  ^ о ж д е ^ е н н  

с п а я н н ы й  а н с ам б л ь . И  в се  ж е  н е л ь з я

ВЕН.

Т Р Г О Щ А  И С К У С С Т В
-к .к  Л и т е р а т у р н ы е  в е ч е р а  в  рабочих клу

бах . К у л ь то т д е л  СПС Г о р ган и зу е т  па лет
н и х  п л о щ а д к а х  кл у б о в  л и т с р а т ^ ш - е м ^  
ря В  П Т ал аш ен ко  (л ектор  Ленинграде*. 
об  л проФ . совета)—д о к л а д  о п утях  совре
м ен н о й  л и т е р а т у р ы  и  худож ествен н ое рае- 
о к а з ы в а н и е  и з  п р о и з в е д е н и й  современных 

Б л и ж ай Ш ". =  
р а - 1 1  и ю н я  в  к л у б е  п е ч а т н и к о в  и  12 пюня 
—в  дом е п ар т п р о св ещ ен и я .

ПЛАН ПОД ГОТОВКИ С Т Р О И Т Е - ,К У Р С О Б Ж А Ш Г О С З А Й М О В  
П ЕЙ  ■ Н Е ВЫ ПОЛНЕН | Покуп„ ; „ " й й . « ч е

По первоначальным планам вар- 1 0 ;"№ ж1ав2,„ гп02̂ * ;  оеопроп. иге а - -  
вомтруда республик, к строительно- 1г' ^ _ ]2в_ ,0; п-пцо*. 
му сезону предстояло подготдашп, щ - 1з; « ю  _ш 9_^г.
5 0 0 0  с т р о и т е л е й .  К ИЮНЮ 1ЮД1 ОТОПИ ваеР ^ оссове1а_25-37-25-27. 
тельны е курсы ДОЛЖНЫ  были ВЫ ПУ- с п р а в о ч н ы е  п е н ы : 1-й &-ПРОД-
стать  3500 челотшк. Однако, майски»

ЛИ Ш Ь беспроц.—50-5Н; за е м . укр. кр. хозяйствавыпуски д а ш  е-рюнтельству

«узкое место*. В распоряжении ' зак. место в РЯДУ со в е т с к и х  м астер о в . Н а  э то  у** _ • 1 I Т1РГП ТТиР1ЛТСО ИГР ДЯННМР
ХлебозаГОТОВКИ В ЗСФСР скоро нач- } крайконторы Союзхлеба СЛИШКОМ ма- I И сх о д  м а т ч а  д а л е к о  в ы х о д и т  з а  рам ки

НО К ОО П ЕРАТИВ Н О М  РЫ Н К Е
♦ ♦  Е р к о о п  п р и с т у п и л  к  о т п у с к у  х л о п 

ч а то б у м аж н о й  м а н у ф а к т у р ы  з а  тр е ти й  
к в а р т а л . П о  за б о р н о й  к н и ж к е  л и т . А  о тп у с 
к а етс я  10 м етр о в  м а н у ф а к т у р ы  п л ю с к 
этом у  п о  к о о п ер ати в н о й  к н и ж к е —5 м етров. 
Н а ч л е н о в  се м ь и  в л а д е л ь ц е в  за б о р н о й  
к н и ж к и  л и т . А  м а н у ф а к т у р а  н е  в ы д а е т с я . 
, Все о с т а л ь н ы е  п а й щ и к и  Е р к о о п а  п о л у 
ч а ю т 5 м етр о в  м а н у ф а к т у р ы  н а  ч л ен ск у ю  
к о о п ер ати в н у ю  к н и ж к у .

П о р я д о к  о т п у с к а  м а н у ф а к т у р ы  п р еж н и й .
Е р к о о п  п р и с т у п и л  к  р асп р ед ел ен и ю  

н и то к . Н а  ч л е н с к у ю  к н и ж к у  в ы д а е т с я  2
На паровозо-ремонтном заводе им. Сталина (Тифлис) организовались уд^р- к а т у ш к и . П о л у ч а т ь  н и т к и  с л е д у е т  ч ер ез 
ныв бригады им. XVI партс'езда. На фото—ударниии за сборкой паровоза к о о п е р а т и в н ы е  ком и сси и .

нутся. По сравнению с прошлым г о -} ло брезентов, их определенно не хва- 
дом программа хлебозаготовок значи- ( тит.
тельно расширена. Складов для хра- ] Единственный выход из положения 
нения хлеба недостаточно. Собранный —форсировать строительство складов, 
хлеб придется хранить в  бунтах, а  Зак . крайконтора Союзхлеба обрати- 
для такого хранения, прежде всего, лась в Зак. ВСНХ с просьбой усно- 
нужны брезенты, но и их нет. Следо- рить снабжение строительными ма-
вательно, помимо мешков, нужно со
бирать и брезенты.

В том, что сбор тары еще и не на
чался, виновны не только обществен
ные организации, наркомторг и ко
операция, но и зак. крайконтора Со
юзхлеба, которая ограничилась цирку
лярами, не проведя предварительной 
организационной работы.

Контора Союзхлеба но имеет ника
ких сведений о том, как проходит 
сбор меш котару на местах.

Постановления наркомторга и Зак.

теоиалами.
Заготовительные пункты в ЗСФСР 

еще не в полной мере снабжены в е 
сами: нехватает 85 комплектов весов.

и н д и в и д у а л ь н о й  п о б е д ы . В . Г огли д зе— 
п е р в ы й  п р е д с т а в и т е л ь  н а ц и и а л ь п о с т е й  За* 
к а в к а з ь я .  д о б и в ш и й с я  ппчет-ного зн ан и я  
м астера  СССР. П е р в ы й  и з  м н о го ч и сл ен н о й  
г р у п п ы  н а ш е й  н а ц и о н а л ь н о й  п ер е д о во й  
ш а х м а т н о й  м о л о д еж и , д ел аю щ ей  о гр о м н ы е  
у с п е х и  в  о б л аст и  ш а х м агн о го  и с к у с с т в а , к о  
торое , к а к  и  з з я к г е  и ск у сст в о , т о л ь к о  п р и  
со в ет ск о й  в л ю г и  о тп я ти л о  о р о м н ы е  
м а с с ы  и  п о л у ч и л о  н е б ы в а л ы й  рп сц н ет , о т 
к р ы в  ш и р о к у ю  в о зм о ж н о с т ь  в ы я в л е н и я  
п о д л и н н ы х  та л ан т о в -с а м о р о д к о в  в сех  в х о 
д я щ и х  в  СССР н а р о д о в .

А Л . П ЕТРО К О В С К И Й .

1640 квалифицированных рабочих! 
Таким образом, план выполнен лишь 
на 46,9 проц.

К настоящему времени планы иод-

-10-22.

АЛЛО. СЛУШ АЙТЕ!
11 т о н я

8.30—раб . п о л д е н ь , орг. КО СПСГ; ново*
готовки строителей изменились. Вме- сти д н я ;  к о н ц ер т .
сто 5000, органы НКТ должны * ш - , ; ^ ПД Й Д Ч _ ‘‘ ! ! Й Ч ! ? Д Д & Д^  ~ ------- * 1 . /л 1 I У.1*>“ -рс4Д»ЮА а а с ю  «к» ------
ГОТОВИТЬ уж е 8000 рабочих, иднако, з а о ч п  к о м у н и в е р си т ета  по  рад и о  на груз, 

слабый набор на курсы и результа- я “ ^  „ Г *

Республиканское бюро секции специалистов сельского и лесного хозяй
ства союза сельхозлесрябочих к вниманию всех спецнали тов сельского и 
лесного хозяйства, а  также заинтересованных учреждений вб'ЯВЯЯвТ. ЧТО се- 
гоция в 7  ч. в е ч ,  в сел -хоз инстнт. состоится сокл В В М А Р К О В И Ч А  на те м у

„Х и н н о е  д е р е в о  и во зм о ж н о сти  его  р а з в е д е н и и  в  З а к а в к а з ь е " .
В Х О Д  С В О Б О Д Н Ы Й . 3218

ты  выпуска показывают, что >гем- 
пы Подготовки кадров квалифициро
ванной рабочей силы для строитель
ства не гарантируют выполнения 
плана.

п е р е р ы в а х  реклам а; по*

НА З А К . Ж ЕЛ . ДОРОГАХ
  Д о х о д  З а к . ж ел . д о р о г  з а  8 м еся ц ев

те к у щ е го  х о зя й с т в е н н о го  го д а  в ы р а з и л с я  
в  сум м е 90.232.000 р у б ., д а в  п р е в ы ш е н и е  
п р о т и в  со о т в е тст в у ю щ е го  п е р и о д а  п р о ш 
л о го  г о д а  н а  30 п р о ц .

—  Р е о р г а н и за ц и я  у п р а в л е н и я  З а к .  ж ел . 
д о р . д а л а  в о зм о ж н о с т ь  зн а ч и т е л ь н о  у п р о 
с т и т ь  а п п а р а т  и  с о к р а т и т ь  р а з б у х ш и е  ш т а  
т ы  с 1.029 ч е л . д о  798. В  б л и ж а й ш е е  в р е
м я  ш т а т  б у д е т  д о в е д е н  д о  н о р м ы , у с т а 
н о в л е н н о й  Н К П С , т . е . д о  718 ч е л о в ек .

л я ц и я  к о н ц ер та ; 
с л е д н и е  н овости .

12 И Ю Н Я
8.30  — р а б о ч и й  п о л д е н ь . новости дпя. 

к о н ц ер т . 18 — ч а с  п и о н е р а  и  ш к ол ьн и ка н* 
гр у з . я з .  18.30—р а д и о га зе т а  н а  груз. яз. 
19.10—п е р е д а ч а  д л я  д ер е в н и . Ч ас  вост. му
з ы к и . Р е к л а м а . 19.50—за о ч н . к м в у з  н а  рус. 
я з .  П о в е р к а  врем ен и . 21.15—псесю з. радпо- 
м и ти н г, п о с в я щ . р аб о ч . сн абж . Сообщ. 
ге о ф и зи ч . о б се р ва т . К о н ц е р т . Последняя 
н о в о ст и .

СП РАВОЧН Ы Й О Т Д Е Л
И З В Е Щ Е Н И Я  

-к  В  Г П И Г  (в  б о л ь ш . чертеж и .) сегодня 
в  8 ч а с . в е ч .—о б щ . собр . к о л  К П  (б), совм. 
о Л КСМ .

12 ю и п я , в 8 ч а с . д н я , за сед . правления 
Н ТО , совм . с  п р ед сед . с е к ц и й ,

“ X
С

О.Ш

ш н  
н о

Г а с т р о л и  М о с к о в с к о г о  Х у д о ж е с т в е н н о г о  Т е а т р а  М Х Т  11
1-й спектакль 1-го абонемента.Сегодня, 11 ию ня,С М Е Р Т Ь  И О А Н Н А  Г Р О З Н О Г О

З а втр а , 12 и ю н я , профсоюзный спектакль
А К
Оставш иеся билеты в кассе  театра

Пполло
Н ач • (!. в 5 ч. 

АО м. I
2-я н д е л я  п о с т а н о в к и

П К  и  п о
П А Л А С

Иач. 1 с. в 6 ч. 
30 м.

П А Т  и  П А Т А Ш О Н
в новой комедии

Начало карьеры
Спартак
б. А рфасто 

Нач. 1 с. в  о ч. 
БО мин. п

Х у д ож еств 'ки н о-п овесть

ВЕТЕР в ЛИЦО
л ьео е  Л ьвова „П лавятся дни

Л и . Р. Люк
сембург*
б. Миньон 

Нач. 1 с. в 5 ч 
50 м.

П оследние дни

Скрипач нз Ф л о р е н ц и и
с уч. Е. БЕРГНЕР и Конрада Вейдт

Солей
|Н ач . Ю . в о я .
|3044 60 м. *!

Комедия американского прекз

I И К  А Г 1
1.

3
ДАРБАЗИ
Нач. 1 с. в й ч. 

30 м.

Монти Б анке в комедииподкова счастья
Гаст. юмор. РАЗД О ЛЬСКО ГО

новая программа.

СКОРО: премьера .КТО ВИНОВАТ*'

к гсх.
■ а
»  §

Сегодня С 1 а у 1 е г а Ь е т 1  оконч. ст-кн кл. проф. Тер-Степановой

Л . М А З М А Н 0 В 0 Й
В программе; Б ах , Бетховен, Шуман, Шопен, Лист. 3216 Н ачало в 9 часов вечера.

К И Н О  „ П А Л А С “  СЕГОДНЯ, с 11 июня, 
П А Т  и П А Т А Ш О Н

В  Н О В О Й  К О М Е Д И И

НАЧАЛО КАРЬЕРЫ

Кто виноват?
зп Фильма заставила и з астави т
З А Д У М А Т Ь С Я  М Н О Г И Х .  * ,5

Преподаватель
с высш. образ. ГОТОВИТ В 
вузы , на а тте с та т зрелости, 
в техникумы  и др. Ул. Ке- 
цховели (б. Лорие-Меликов- 
ская), №4» кв. 2. 3214 0 —1

Специалисты
(с высш. обр.) ГОТОВЯТ ПО 
всем предм. в вузы, спец. 
техн. и зав. тр. шк. Улица 
Джугашвили, 3. 1775 25 5

ПИАНИНО
ф-кв Беккер ПРОДАЕТСЯ 
Бакинская, 12, кв. 3. 3211

П Р Е П О Д А В А Т Е Л Ь
с многолет. практ. готов, по всем 
предм. семи и девятилетки в рабф. 
техн. Чугуретск. (б. И анасевнча) 
20, под’езд  2007 3—2

Т ео д о л и ты , н и вел л и р ы ,
пантометры, г кипрегеля с мензул, 
продаю тся. С Кахетинок, пл . под
няться по А рхангельск, у л . н а  ул.
Чубинпдзе, 22, до 11 и с  4 ч. дня, 

домхоз. 3194

И з д а т е л ь с т в о  „ЗАРЯ В О С Т О К А
Тифлис, проспект Руставели, 36.

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА 2-е 
Б О Л ЬШ УЮ  Е Ж Е Д Н Е В Н У Ю  К Р А ЕВ У Ю  ГАЗЕТУ |

ПОЛУГОДИЕ 1930 года НА: 
Е Ж Е Д Н Е В Н У Ю  Н Р А ЕВ У Ю  Г А З Е У У

в д ж ж
орган Яаккрайкома ВКГ1 (б) и ЗакЦИК'а 
 Газета выходит непреры вно.-------

П о д п и с н а я  п л а т а :
12 мес.—12 руб II 3 мес.— 3 руб.
6 мес. 6 руб. И 1 мес. - 1 руб.

| о  л  а д  в  1 4

Р 0 Б О Ч 1 Ш
орган Заккрайкома ВЛКСМ. 

П о д п и с н а я  п л а т а :
3 мес.—1 р. 50 к. 
1 мес.— р. 50 к.

12 мес.—6 р. — к. 
6 м ес—3 р. — к

Е Ж ЕМ ЕС Я Ч Н Ы Й  Х У Д .-П И 1ЕР Д Т У Р Н . Ш УРНДЛ

орган Закавказской ассоц. пролет, писателей 

П о д п и с н а я  п л а т а :
12 мес. 5 р. — к. 
6 мес.—2 р. 75 к.

3 мес.—1 р. 
1 мес.— р.

50 к. 
50 к.

Д В УХ Н ЕД ЕЛ Ь Н Ы Й  Ж УРНД Л

П О Д П И С Ы В А Й Т Е С Ь  Н А  2 - е  П О Л У Г О Д И Е
НА БОЛЬШОЙ ЕЖЕМЕСЯЧНЫЙ ИЛЛЮСТРИРОВАННЫЙ 
КУЛЬТУРНО-БЫТОВОЙ и Д0МАШНЕ-Х03ЯЙСТВЕННЫЙ

Ж Е Н С К И Й  Ж У Р Н А Л
4 БЕСПЛАТНЫХ ПРИЛОЖЕНИЯ: к каждому номеру: 1) Детский 
уголок. 2) Рукодельные узоры. 3) Выкроенные листы. 4) Мно

гокрасочные фасоны платьев, пальто, белья и проч. 
У С Л О В И Я  П О Д П И С К И :

на 6 месяцев . . . .—5 )уб. 50 коп.
на 3 месяца . . . .—3 руб. — коп.

Полугодовые подпнечинн с 1 июля получат БЕСПЛАТНУЮ ПРЕМИЮ:
лист художеств, вышивок для платья, блузок н белья в красках.

За доплату в 2 р. 50 к. полугодовые • -"«г чпкг 
могут получать 2 выпуска жури, 
поел, европ. мо х „ М О Д Ы "

орган Высш. Сов. физкультуры при ЦИК ЗСФСР 

П о д п и с н а я  п л а т а :
12 мес.—3 р. 
6 мес.—1 р.

— к. 
50 к.

3 мес.— р. 75 к. 
1 мес.— р. 25 к.

П п п п и п и о  п п и и и в л я о т о а 11 в главн°й конторе издательства 
И О Д П И С К а  п р и н и м а е т с я .  .ЗА РЯ  ВОСТОКА*, Руставели, 
36; в Баку—экспедицией газеты .БАКИНСКИЙ РАБОЧИЙ и ее уполно
моченными; всеми иногородними экспедициями издательства, почтово- 
телеграфяьши конторами ЗСФСР. киосками Всесоюзного „Контрагентства 
п- чати“ и спец. уполномоч., снабж. соответствующими удостоверениями.

ГОДОВЫЕ ПОДПИСЧИКИ н а „Ж енский ж ур
нал- в рассрочку (с января) должны внес
ти до 1 июля последний 3 взнос в сумме 
3 рублей. Новую подписку и взносы на
правляйте почтовыми перевод, пепосред. 
в нзд-ство .ОГОНЕК", М осква, 6, Страст
ной бульвар, 11, или сдавайте почте.
3168 _________________________ 2—1

А виа Григорьевна, Иван, А лександр, Иосиф, Мария и  Нупу 
Тархнишвили о семьями извещ аю т родных и знакомы х, что 
9 июня трагически скончался горячо любимый друг и брат

Евстафий (Татебо) Георгиевич 
Т А Р Х Н И Ш В И Л И

Вынос тел а  из кв. по Московской ул ., №  4, на Ново-Ве-
рийское кладбище сегодня, в 5 часов дня. 3213

Сотрудники главной бухгалтерии Зактпо 
с глубокой скорбью извещают о трагиче

ской кончине

ЕВСТАФИЯ ГЕОРГИЕВИЧИ
тархнишвили

Воскресенье, 15 июня, в 10 час. утра в помет. 
Тифлисского гор. ломбарда (ул Кецховели, 8)

к о л л е к т. врачей-специалистов 
для приход, больных. Тел. 25-62

просроченных закладов. Номера закладов, пред- 
назнач. к продаже, вывешены в зале ломбарда.

Внутренние болевни 12—2 ч . дня Д -р  м еди ц и н ы  Кнкодзе Т. в.
Внутренние болевни 10—11 ч . утра Д -р  Р ам ен ди к Б. Г.
Д етские болевни 9— Ю ч . утра Д -р  Рохлин М. К.
Ж енские бол. и акуш ерство 8—4 ч. д м  Д-р м ед . Гогаберидзе Б. К. 
Ж енек, бол. и  акуш ер. 2—3 ч .  дня Д -р  Сулханова 0. М.
Ж енек , бол. и акуш ер. 11—1 ч .  дня Д -р  Б екзад о в  Р. А.
Х ирургические болезни 8— 1 ч . дня Д -р  Юзбэшев П. А.
Глазны е болезни 2—3 ч. дня Д -р  М ирэоева С. 3 .
Горл., уш ные, нос. бол. 2—3 ч . дня Д -р  Аргутинский В. С.
Кожно-венерич. бол. 11— 12 ч .  д .. 5— 6 ч .  в .
К о ж в о -в е н ер и ч . б о л . 9—11 ч .  у . ,  4— 5 ч .  в.
Зуб. б. и иск. зубы 11—1 ч . дня

Д -р  Эрицян А. А. 
Д -р  С имонянц М. А. 
Зуб. врач Веллер С. ИОДГО. о. и НСЬ. а̂ VЫ аа— л Ч. ДЛЯ оуц. вр<14 ОВИШф V

П Р И ЕМ  Е Ж Е Д Н Е В Н О . С О В Е Т - 1  руб. Армянским баз*.

ТРЕБУЮТСЯ СРОЧНО
для Всесоюзного треста ,0ВЦЕВ0Д"'ул.Мачабели,4)

ОПЫТНЫЙ ИНЖЕНЕР-ГИДРОТЕХНИК И ЗЕМЛЕМЕР
3 - 1  ОПЛАТА ПО СОГЛАШ ЕНИЮ . 3216

Нижеследующие донументы (утеряииныы.)и 
считать недействительными

А ттес .. удост. и воен.-учетн. кн.
Абгар» Торосяна 

юх- ни. Г е1

С П А Л Ь Н Я  Преподаватель,
V  I I  П  # 1  и  I I  1 1 |  оконч. Л енинградский ун иверситет

ГО Т О В И Т  ПО всем предм. 10- 
летки и в В УЗ Ы  по математ. 
и русск. Пушкинская ул., 11, 
кв. 6. Утр. до 12 ч. и с 4 до 
9  ча 3003 5 - 4

красн. дерева  загр . раб., английск. 
кож. кресло, отильн. гост, мебель 
4 куска, ледник и др . вещи СПЕШ
НО ПРОДАЮТСЯ. Трибунальная ул ., 
Лй 11, верхн. этаж . См.: утр . 9—11 

и вечером 4—7. 3212

П ри езж и й  ]в р к а 1№ н . м а сте р
обучает зеркальному делу; 
переливка старых зеркал и 
изготовл. новых в теч. 2 дн. 
Спр.: г. Ватум, ул. Либк 

нехта, 46, Карп.
Обучение можно и заочно:
2—1

П О З В О Н И Т Е

В  с л у ч а е  н е а к к у р а т 
н о й  д о с т а в к и  г а з е т ы  
„ З А Р Я  В О С Т О К А "

Страх. К Н .  Геворка Д анелянца 
Хлебн  ин. и еркооп. кн. Любы 

Эссен
Мол. аб Любови Снмхаевой 
Х лебн . нн. Ем ельяна Сихару

лидзе
Хлебн . Н Н .  Ш. и И. Сихару

лидзе
Хлебн . ни. И раклия Мираби-

III ВИЛИ
Х лебн . нн. Амбарцума Калта-

гова
Х лебн . Н Н .  Тамары Мелия 
Д е тс к . хл. К Н .  Р айси  Арнаут

оглы
Х лебн . нн. Ф едора Вострико-

Х лебн . К Н .  Иосифа Д евадзь 
Уд линн. А гата Лубченко 
Профкн строит, и воен. билет 

доприз. С ергея Юдина 
Воен . - уч . бил . Клементия 

Вольфа
Метр- свид . А лександра Бре-

г  дзе
Профнн. пищевик. Г айказа А га-

янца
П роф кн. сельховраб. Х удара 

Н аснрова 
рофнн. строит. П авла Дуда

рова

землео и кв. взам . уд. 
п . п . Раш ида Залгам

Профкн
личв. 
оглы

Уд. Л И Н Н ., инв. кн. и вв. на 165
и 200 р. вы д. кооп. ларьком 
Ибрагима Гаджиева 

Уд. линн- и  ж елдор. уд . лнчя.
Ножкина М ихаила 

Уд. линн. Ксении Хасабовов 
Уд. линн- А л нБ агирова 
Уд. линн. ж елдор. А гамурат 

Б абаева
Ив. в з а м . уд  личн. п .п . Вагу- 

( л Амирало-оглы 
К в .  в з а м  уд. личн. п . п . Али 

Гасан-оглы 
Х лебн . Н И . И см аила Оруджева 
Хлебн . Н И . М ихаила М амедова 
Х лебн . НН. Георгия Соколова 
Хлебн. НН. Ш арафа Х удатова 
Хлебн. Н Н . Казю ра Марии 
З аб . нн. Зактпо М ашади Рах- 

рад-Рза-оглы  
Заб. кн. Зактпо Д ж аф ара Ахвер- 

диева
Д е тск . ин- Н абата Исмаил-квы 
Партбил М анафа Т агиева 
к е м  бил. И п офкн. вемлео По- 

го са  Галустова 
Ч л .  К Н . за  №  58497 А хмеда Али- 

вердиева 
Б о л ьн  бю л А хмеда Валв-ог- 

лы

ММ. М яха Цханая (уя. Ленина. № 49).

Л Е Ч Е Н И Е  А М Б У Л А Т О Р Н О Е  И С Т А Ц И О Н А Р Н О Е

Вса виды физических мето
дов лечении:

влоктролечен. углекясл . ванны ,све
толечение, механотерапия, рент- 
геио • радиотерапия, ингаляция, 

рентгено-диагностика.

по ВНУТРЕННИМ (спец. бо* 
лезни сердца, обмена ве
щ еств, пищ еварит. орга
нов, ревматические вабо-' 

левания и др.).
По нервны м  и женским 

болезням .

К о н сул ьта ц и я  ПО ж енок, от 12—1 ч. проф. Г. Г ам бараш вили—
втори. в  пяти.

по внутр. от 12— 1 ч. доцент И. Кониашвили—вторн. и  пяти, 
по нервн. от 11—12 ч . д-р Г. Пондоев - ежедн.

П РЕЕМ ’ БОЛЬНЫХ ЕЖЕДНЕВНО I I  ЗЭПИСЬ бОЛЬНЫХ ОТ 8 
о т  10 ч . утра  до 1 ч. дня 11 ДО Ю  Ч. УТРЗ

Вечером прием больных от 5 - 8  ч. веч кроме воскр 
Запись больных от 4—7 с пол. ч. веч. кроме воскр.
По нервн. от 7—8 ч. проф. С. К кп ш и дзе—ежедн.
По внутр. от 5—6 ч. д-р Н. К ипш идзе—ежедн.
По ж енск. и а  куш. от 5—6 ч. д-р 3. С ебаетьянский— ежедн.
Ухо, горло, ноо от 7—8 ч. проф. Н. А списов—вторн.. четн. и суб.

от 7—8 ч. д-р Д. Т е в за д зе —п- н., среда и пяти. 
Урология (заб. почек и моче-полов. системы) и хирургия от 7— 

8 ч. проф. А. Ц улукидзе—ежеди.
По детским от 6—6 ч. д-р И . Л орткипанидзе—ежедн.

Плата за прием больных в поликлинике: член- сою
за 1 рубль, остальным 2 р.

Прием всевозможных клинико-диагностических ана
лизов.

Спр. об условиях лечения в канцелярии института, а  такж е пись
менно и по тел . "1 6 -8 7 . 1009 0-1

Д-р Я . И . Бериев мочеп.,
сифилис, кожные. 9—1 ч. у . ,  5—8 
ч . в ., д л я  женщ. о тд . вход и аао- 
кось гост, „Европа-. б..Н ой“, пер. 

Чодриш вилж. в. 6. Плах.

Гл а зн о й  Орловская
ВрВЧ X Xгл азн . операции, болевни и подбор 

очков. Прием: 10—12 ч. д . и 5—7 ч. 
веч. Ул. Амо (б. Кееньевская), 9.

Д-р К . И . Джалалов
Кожи. > венер. бол., оифид., влнв. 
„914*, лечен, триппера ■ его по
след. Мужч. Б—В Ч. Уч • —» Ч. в. 
Женщ. и детей 6—8 ч. в. Ул. Ка
но, 19, 6 т  пл. К аря* Маркса. 

Тал. 1-90

Д-р Д . Л . ТЕВЗАДЗЕ
Болезни у х а , горла и носа, расст
ройство речи и голоса . Эзофагоско
пия и бронхоскопия. При кабинете 
имеется опец. оборудование длл 
проведения физио-терапевтических 
методов лечения Ул. Чонкадзе (б. 
Гудовича), 9, от 6—7 час . вечер* 
кроме воскр. дней. Тел. 25-73.

Д-р К . С . Фон-Иртель
Спец. по мочевым, половым (по
лов. бесснл.), венерич., накожн., 
сифилису и хирург, б., мочеполов, 
орган, прием больн. от 9 до 12 ч. 
и от 5 до 8 ч. веч. Прием для жев- 

щин от 1 до 3 ч. дня.
2067 Плехановский, 10.

Д-Р В . Г .  Мурадов
Венер. ■ мочеполов, бол. 9—11 ч. 
и  В1/*—-74 . ч .  веч. Ул. М ахарадве

(б. П аскеввча). в. Тея. 16—36.

Д-р М. Е . Папиташвнли
Ж енские бол. и акуш ерство, гонор- 
рея (триппер) женщин и детей . Л а 
бораторные исследования на го- 
аоррею. —П лехановский пр., 97, от 

5 с  пол до 7 о пол, ч. вечера

жя » -  М . М . Длфеева
Ж енск . бол. и акуш . Ежедн. 9—11 
и Б— 7 час . У I Меликишвили 
(быв. Ц хнетская), 26, трамв. Ь.

Зубн. вр. М . Дкопян.
принимает специально по альвео
л а  рн й  пиоррее и  болезн. десен. 
Вардцнхск. (б. Семеновск.) 8, (уг. 

П лехановск., 22).

Д-р Г . Н . Окаиов ‘ Й ” ;
и кожн. бол. Л ечение полового бео 
силня. 9—11 ч. у тр а  и  5—8 ч . веч. 
Ул. К . Ц еткин (б. Елизаветин.), 3

Д-р М. А . Л уш е ц к и й
Спец. сифилис, кожные и венерич. 
болезни. О т 9—11 ч . у. ■ от 6—8 ч. 
веч. Ж енщ. от 11—12 ч . дня. Ул* 

Двнелядве (б. Саперная). 86.

' Д . И . К р а ш е -
тем  Ж ев'С  
14. бол. 6—1

Г и л а  воаобяовила прием Ж ев'С- 
ЬКбМ  кожн. и венерич. бол. 6—1 
ч. а., ул. Родена (б. Цхнетский

пер.), 8, трем. 6.

2 Й -  Д . С . Рижииов

Я&. Г .  А . Дхвердов
Вевер. и сифилис, 9—12 ч. * 6—8, 
Ч. веч. Плехановой, п р , 7 (вх. е 

у г -  Нарокадьск., 1).

Л еч. зубов, хирургия полости рта 
пломбир., удал, вубов без боля 
искусств, зубы всех еист. 10—6 ч 
дня и 5—7 ч в. Грибоедовская. 34 

уг. пр. Руотаве 'И. Т ел . 25-68

Д-р Н . Вестфаль гифи.1.
и его п оел ., венерич. (острый * 
затяж н. триппер) и кожн. Сол. 9-10 
ч. у . и 61/»—8 ч. в . ,  женщин б / .
—в 1/» ч .  пня. Грибоедовская,
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